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  Письмо Генерального секретаря от 12 сентября 2019 года 

на имя Председателя Генеральной Ассамблеи 
 

 

 Имею честь сослаться на резолюцию 72/252 Генеральной Ассамблеи о рас-

следовании условий и обстоятельств, которые привели в ночь с 17 на 18 сен-

тября 1961 года к трагической гибели тогдашнего Генерального секретаря Дага 

Хаммаршельда и членов сопровождавшей его группы, находившихся на борту 

самолета SE-BDY. 

 В соответствии с пунктом 1 указанной резолюции в 2018 году я повторно 

назначил Видного деятеля для дальнейшего изучения потенциально новой ин-

формации, включая информацию, которая может быть получена от государств-

членов, для оценки ее доказательной ценности, определения направления лю-

бого дальнейшего следствия или расследования и, по возможности, формулиро-

вания выводов по результатам уже проведенных расследований. Я хотел бы 

напомнить о том, что ранее я уже назначал г-на Усмана Видным деятелем в 

2017 году в соответствии с резолюцией 71/260 Генеральной Ассамблеи, а до 

этого — руководителем Независимой группы экспертов, сформированной в со-

ответствии с резолюцией 69/246 Генеральной Ассамблеи. 

 В резолюции 72/252 Генеральная Ассамблея просила меня провести в Ас-

самблее до конца основной части ее семьдесят третьей сессии устный брифинг 

о достигнутом прогрессе, а до окончания семьдесят третьей сессии Ассамблеи 

доложить ей о любых новых положительных сдвигах. Следует напомнить, что 

на основе промежуточного доклада Видного деятеля я провел 3 декабря 

2018 года устный брифинг в Ассамблее. Сейчас я имею честь настоящим пре-

проводить доклад Видного деятеля. 

 Я хотел бы воспользоваться этой возможностью, чтобы вновь выразить 

глубокую признательность Видному деятелю и воздать ему должное за его от-

личную работу и неизменную приверженность. 
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 В докладе Видный деятель подтверждает свои предыдущие выводы, изло-

женные в его докладе за 2017 год (A/71/1042). Я хотел бы отметить, что Видный 

деятель получил новую информацию о возможных причинах катастрофы и что 

были достигнуты улучшения в своде соответствующих знаний, прежде всего в 

следующих областях: а) вероятный перехват государствами-членами соответ-

ствующих сообщений; b) способность вооруженных сил Катанги или других 

сторон совершить возможную атаку на самолет Генерального секретаря (вклю-

чая авиасредства, а также аэродромы и взлетно-посадочные полосы); и с) при-

сутствие в районе иностранного полувоенного персонала, включая пилотов, и 

сотрудников иностранных разведок. Кроме того, была получена дополнительная 

информация в отношении Южно-Африканского института морских исследова-

ний, упоминавшегося в контексте так называемой операции «Челеста». 

 Хотя Видному деятелю удалось достичь значительного прогресса, о чем 

свидетельствует его доклад, не менее очевидно, что необходимо продолжать эту 

работу с еще большей энергией в целях установления истины об этом трагиче-

ском событии. 

 Следует напомнить, что в пункте 5 резолюции 72/252 Генеральная Ассам-

блея призвала все государства-члены, которые могут располагать соответствую-

щей информацией, касающейся гибели Дага Хаммаршельда и членов сопровож-

давшей его группы, незамедлительно назначить независимых и высокопостав-

ленных должностных лиц и поручить им провести предметный внутренний об-

зор архивов их разведывательных, охранных и оборонных ведомств, с тем чтобы 

выяснить, нет ли в них значимой информации («независимые назначенные 

лица»). В соответствии с этим положением Видный деятель обратился к 14 гос-

ударствам-членам на предмет таких назначений. После моего устного брифинга 

в Ассамблее по предложению Видного деятеля я также обращался к некоторым 

государствам-членам на предмет назначения ими независимых лиц. 

 Хочу выразить признательность государствам-членам, независимым назна-

ченным и частным лицам за их сотрудничество с Видным деятелем и их готов-

ность предоставить дополнительную информацию. 

 Я с удовлетворением отмечаю, что Видный деятель сделал вывод о том, что 

в целом участие государств-членов являлось эффективным и что большинство 

государств-членов следовали духу и букве резолюции 72/252 Генеральной Ас-

самблеи. В то же время Видный деятель заключил, что: а) не все государства-

члены назначили независимых лиц; b) поиски информации были исчерпываю-

щими не во всех государствах-членах; с) независимым назначенным лицам тре-

буется больше времени; и d) бремя доказывания по-прежнему лежит на государ-

ствах-членах: они должны продемонстрировать, что провели полноценный об-

зор своих архивов и материалов, включая архивы своих разведывательных, 

охранных и оборонных ведомств. 

 Я принимаю к сведению выводы видного деятеля и поддерживаю рекомен-

дацию Видного деятеля о том, что Организации Объединенных Наций следует 

назначить независимое лицо для продолжения работы, выполнявшейся в соот-

ветствии с нынешним мандатом Видного деятеля. Я поддерживаю также реко-

мендацию Видного деятеля настоятельно призвать ключевые государства-

члены, которые могут располагать информацией, назначить или повторно назна-

чить независимых кандидатов для определения того, имеется ли в архивах их 

охранных, разведывательных и оборонных ведомств значимая информация. В 

этой связи я поддерживаю предложение Видного деятеля о том, чтобы нынеш-

ние независимые назначенные лица продолжали свою работу вплоть до такого 

назначения или повторного назначения. Как я уже отмечал ранее, для 
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установления истины мы должны обеспечить всеобъемлющий доступ ко всей 

информации, относящейся к этому трагическому событию. 

 Что касается пункта 4 резолюции 72/252, то я хотел бы отметить, что Вид-

ный деятель имел и продолжает иметь неограниченный доступ ко всем докумен-

там и архивам Организации Объединенных Наций и на деле изучил значитель-

ное количество таких документов. Я хотел бы также отметить, что все досье 

Операции Организации Объединенных Наций в Конго, имеющиеся в распоря-

жении Организации Объединенных Наций, в настоящее время открыты для все-

общего ознакомления без каких-либо ограничений1. Кроме того, я хотел бы со-

общить Генеральной Ассамблее о том, что в интересах обеспечения прозрачно-

сти Организация Объединенных Наций провела всеобъемлющую работу по рас-

секречиванию еще тысяч досье по Конго. 

 И наконец, в связи с пунктом 6 резолюции 72/252 я поддерживаю рекомен-

дацию Видного деятеля о том, чтобы Организация Объединенных Наций про-

должала работу по обеспечению общедоступности документов расследования 

дела Дага Хаммаршельда посредством создания специальной подборки доку-

ментов сетевого базирования. В результате деятельности Комиссии Организа-

ции Объединенных Наций по расследованию 1961 года и работы Хаммаршельд-

ской комиссии в 2013 году и Независимой группы экспертов в 2015 году и с 

учетом доклада Видного деятеля за 2017 год и его нынешнего доклада собран 

значительный объем материалов. Все эти документы размещены Организацией 

Объединенных Наций в сети для всеобщего ознакомления. Кроме того, в случае 

отсутствия тех или иных документов в специальной сетевой подборке Органи-

зация Объединенных Наций продолжит свою работу с организациями и част-

ными лицами, в распоряжении которых могут быть значимые для данного дела 

материалы. 

 Я с удовлетворением отмечаю достигнутый прогресс и хотел бы призвать 

всех нас продолжать поиск истины в безотлагательном порядке. Давайте не бу-

дем расслабляться на этом решающем этапе. На нас по-прежнему лежит общая 

обязанность узнать всю правду о том, что же произошло в ту роковую ночь в 

1961 году. Мы обязаны сделать это в память о Даге Хаммаршельде и членах со-

провождавшей его группы. Вместе с тем мы должны сделать это и во имя Орга-

низации Объединенных Наций. Я считаю это нашим священным долгом и буду 

делать все возможное в целях поддержки этих усилий. 

 Я призываю Генеральную Ассамблею продолжать заниматься этим вопро-

сом и одобрить доклад Видного деятеля, и его рекомендации, о которых говори-

лось выше. 

 

 

(Подпись) Антониу Гутерриш 

 

  

__________________ 

 1 За исключением 23 дел, которые сохраняют гриф «строго конфиденциально» в 

соответствии с установленными процедурами Организации Объединенных Наций. Видный 

деятель изучил эти 23 досье и подтвердил в своем докладе, что ни одно из них не 

содержит какой-либо информации, которая касалась бы возможной причины или причин 

этого трагического события или имела бы какое-то иное прямое или косвенное отношение 

к сопутствовавшим ему обстоятельствам. 
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  Письмо Видного деятеля, назначенного согласно 

резолюции 72/252 Генеральной Ассамблеи, от 31 июля 

2019 года на имя Генерального секретаря 
 

 

 В своем качестве Видного деятеля, повторно назначенного согласно резо-

люции 72/252 Генеральной Ассамблеи, имею честь представить свой доклад по 

вопросу об условиях и обстоятельствах, приведших к трагической гибели Гене-

рального секретаря Дага Хаммаршельда и членов сопровождавшей его группы.  

 Я имел честь быть повторно назначен Видным деятелем в 2018 году со-

гласно резолюции 72/252. Я хотел бы еще раз выразить благодарность за оказан-

ную мне честь выполнить это важное поручение. Я хотел бы также высказать 

огромную признательность за содействие, оказанное представителями госу-

дарств-членов, сотрудниками Организации Объединенных Наций и частными 

лицами, о чем подробно говорится в моем нынешнем докладе. Как и в предыду-

щие годы, я признаю, что этот процесс было бы невозможно возобновить и осу-

ществить столь же успешным образом без значимых усилий тех людей, которые 

по доброй воле щедро предоставили свои знания и информацию. Им поименно 

выражена признательность в моем докладе. Я также вновь выражаю глубокое 

уважение семьям тех, кто погиб в ночь с 17 на 18 сентября 1961 года, находясь 

на службе Организации Объединенных Наций. 

 Прежде всего я хотел был отметить, что в докладе за 2017 год был сделан 

вывод о том, что бремя обязанности доказывания сместилось теперь на государ-

ства-члены: им следует продемонстрировать, что они провели полноценную 

проверку принадлежащих или вверенных им материалов и архивов. В рамках 

нынешнего мандата достигнут значительный прогресс, хотя эта обязанность вы-

полнена еще не всеми ключевыми государствами-членами. Как и в мозаике-го-

ловоломке, по мере того, как раскрывается и передается все больше фрагментов 

информации, картина становится все четче. Фрагмент информации, который в 

отрыве от других, возможно, не кажется значимым, приобретает важное значе-

ние; в то же время полученные фрагменты информации указывают на то, чего 

все еще недостает для получения полной картины. 

 В своей резолюции 72/252 Генеральная Ассамблея, в частности, настоя-

тельно призвала государства-члены предать огласке любые имеющиеся в их рас-

поряжении значимые материалы и призвала их обеспечить, чтобы такие матери-

алы, которые и сейчас, спустя более 50 лет после рассматриваемых событий, 

остаются засекреченными, были рассекречены или каким-либо иным образом 

представлены для рассмотрения. В интересах достижения этих целей и в соот-

ветствии с прямо выраженными положениями резолюции в 2018 году я просил 

14 государств-членов назначить независимых и высокопоставленных должност-

ных лиц («независимые назначенные лица»), с тем чтобы провести предметный 

внутренний обзор архивов их разведывательных, охранных и оборонных ве-

домств. Значительная часть работы, предписываемой моим мандатом, предпо-

лагала взаимодействие с государствами-членами и их независимыми назначен-

ными лицами, и этот процесс был в целом успешным. Взаимодействие с неко-

торыми из упомянутых 14 государств-членов рассматривается в настоящем 

письме, хотя в целом этот вопрос освещается в полном объеме в моем докладе, 

в который включена в качестве дополнительной информации таблица, показы-

вающая состояние дел с назначением таких должностных лиц.  

 В соответствии с резолюцией 72/252 я просил каждое из независимых 

назначенных лиц представить доклад, включающий обобщенную информацию 

о результатах своего поиска сведений, а также о любых потребовавшихся дого-

воренностях относительно конфиденциальности. В той степени, в какой 
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требовалось обеспечить в той или иной мере конфиденциальность, достигались 

взаимоприемлемые договоренности; однако я могу подтвердить, что никакие су-

щественные сведения о причинах крушения не утаивались. Я проанализировал 

значительный объем информации, полученной в ходе работы независимых 

назначенных лиц, а также немало сведений, полученных от самостоятельных 

исследователей, и при необходимости запрашивал экспертные заключения. Эта 

информация анализируется в моем докладе, и я оценивал степень ее доказатель-

ной силы соответственно как ничтожную, слабую, умеренную или высокую.  

 Я хотел бы также отметить, что в тех случаях, когда в докладе за 2017 год 

делался тот или иной вывод в отношении какого-либо акта, приписываемого гос-

ударству-члену, некоторые государства-члены, воспользовавшись этой возмож-

ностью, предоставили соответствующие разъяснения. В тех случаях, когда в до-

кладе за 2017 год такой вывод был сделан в отношении действия, приписывае-

мого государству-члену, и никаких разъяснений и дополнительной информации 

получено не было, я стремился найти большее обоснование такого вывода.  

 Достигнуты успехи в плане улучшения свода соответствующих знаний, 

прежде всего относительно возможного перехвата государствами-членами соот-

ветствующих сообщений; способности вооруженных сил Катанги совершить 

возможное нападение на самолет Генерального секретаря; присутствия в данном 

районе иностранного полувоенного и разведывательного персонала; и другой 

информации, касающейся контекста и сопутствующих событий в 1961 году. Мне 

удалось сделать некоторые выводы, которые я представляю вам на рассмотре-

ние. В моем докладе подробно описано в полном объеме взаимодействие каж-

дого государства-члена с независимыми назначенными лицами. 

 Явное большинство государств-членов следовали духу и букве запроса на 

проведение предметного внутреннего обзора архивов своих разведывательных, 

охранных и оборонных ведомств. На мой взгляд, проделанную работу можно 

квалифицировать как успешный и конструктивный шаг в поисках истины о тра-

гическом событии. Эта работа позволила обнаружить и раскрыть новую инфор-

мацию, включая показания свидетелей, документальные материалы, а также 

фото- и видеоматериалы. Достигнут значительный прогресс в части изучения 

выявленной значимой информации и установления со всей конкретностью и 

определенностью, где может с высокой степенью вероятности находиться до-

полнительная информация. 

 Я благодарен всем государствам-членам за их сотрудничество и содей-

ствие, но особенно глубокую признательность я хотел бы выразить государ-

ствам, назначившим должностных лиц, которых действительно можно квалифи-

цировать как независимых и высокопоставленных и которым были предостав-

лены необходимые допуски и содействие для подготовки методичного и всеобъ-

емлющего отчета о проведенных ими поисках. Бельгия, Зимбабве, Франция и 

Швеция заслуживают высокой оценки, в особенности за глубину и объем ра-

боты, проделанной их независимыми назначенными лицами. Эти государства-

члены провели обзор и предоставили информацию, раскрытие которой, воз-

можно, было некогда сочтено противоречащим их интересам, особенно с учетом 

исторического контекста, включавшего процесс деколонизации в означенный 

период. Я также особенно признателен за работу, проделанную независимыми 

назначенными лицами от Германии, Замбии, Канады и Португалии. Несмотря 

на то, что их поиск информации в целом был призван обнаружить меньший 

объем возможных материалов, эти государства-члены также приняли участие в 

запрошенном у них процессе подобным же образом и предоставили важную ин-

формацию. 
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 Работа независимых назначенных лиц от всех вышеупомянутых госу-

дарств-членов особенно способствовала реализации поставленной задачи, ока-

зывала мне содействие в выполнении моего мандата и послужила ориентиром 

для проведения поисков такого характера. Я признателен независимым назна-

ченным лицам, которые неизменно проявляли активность и готовность к сотруд-

ничеству в нашем взаимодействии. Я хотел бы также отметить, что, несмотря на 

то, что мой нынешний мандат уже завершен, государства-члены, возможно, со-

чтут целесообразным продолжить работу через своих независимых назначенных 

лиц на основе вопросов, определенных в настоящем докладе. 

 Несмотря на достигнутый обнадеживающий прогресс, мы еще не достигли 

того этапа, когда можно было бы констатировать, что поиски информации были 

исчерпывающими во всех государствах-членах. Как показано в моем докладе, 

некоторые государства-члены не ответили на запросы по существу или, судя по 

всему, заключили, что архивах в их разведывательных, охранных и оборонных 

ведомствах не может быть «значимой» информации, поскольку они не являются 

обычными архивами, работу с которыми допускают их правовые системы. Я 

считаю, что эти трудности могут и должны быть преодолены, с учетом весьма 

уникальных обстоятельств этого дела. Что касается тех государств-членов, о 

дальнейшем взаимодействии с которыми я со всем уважением просил бы, то хо-

телось бы отметить следующее. 

 Южная Африка произвела назначение в мае 2019 года после Ваших насто-

ятельных призывов, за которые я благодарен. Несмотря на то, что это назначение 

было произведено примерно через 15 месяцев после моей первоначальной 

просьбы и по истечении крайнего срока представления докладов других незави-

симых назначенных лиц, оно все же является позитивным шагом, за который я 

выражаю признательность. Однако за период с мая 2019 года по дату подготовки 

настоящего доклада никакой дополнительной информации получено не было.  

 Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии также 

произвело назначение в мае 2019 года после Ваших настоятельных призывов. 

Несмотря на то, что это назначение было также произведено примерно через 

15 месяцев после моей первоначальной просьбы и по истечении крайнего срока 

представления докладов других независимых назначенных лиц, оно также явля-

ется позитивным шагом, за который я выражаю признательность. В июне 

2019 года было получено письмо от независимого назначенного лица от Соеди-

ненного Королевства, в котором оно утверждало, что все находящиеся в распо-

ряжении правительства Великобритании документы, которые содержат значи-

мую для расследования информацию, были в полном объеме выявлены и предо-

ставлены. Однако, как указано в моем докладе, не были даны ответы на направ-

ленные мной подробные запросы. Со всем уважением я придерживаюсь того 

мнения, что вопросы, которые я обстоятельно изложил в корреспонденции в ад-

рес независимых назначенных лиц и которые излагаются в моем докладе, могут 

стать благодатной почвой для дальнейшего рассмотрения. 

 Что касается Соединенных Штатов Америки, то я признателен за то, что в 

2018 году было произведено назначение. В 2019 году я был проинформирован о 

том, что поиски продолжаются, однако ответов на мои запросы по существу дела 

и на предоставление конкретной информации получено не было. 

 Что же касается Российской Федерации, то я был признателен за ее уве-

домление о том, что она провела поиск информации в архивах разведыватель-

ных, охранных и оборонных ведомств; тем не менее не было назначено незави-

симое назначенное лицо, а детали поиска информации не были конкретизиро-

ваны. Хотя я не располагаю точной информацией, указывающей на осведомлен-

ность бывшего СССР — как важного игрока в регионе в то время — о 
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конкретных событиях, в интересах обеспечения полноты охвата и единообразия 

было бы весьма целесообразно обеспечить проведение Российской Федерацией 

полноценного и тщательного обзора в соответствии с запрошенными принци-

пами. 

 Что касается причин, по которым сотрудничество с вышеупомянутыми гос-

ударствами-членами является особенно важным, то имеющиеся конкретные све-

дения и исторические данные показывают, что Соединенное Королевство, Со-

единенные Штаты и Южная Африка должны почти наверняка располагать важ-

ной нераскрытой информацией. В целом в означенном регионе примерно в сен-

тябре 1961 года эти государства-члены вели или получили в результате пере-

хвата записи сообщений Организации Объединенных Наций и других сообще-

ний, организовали прямое или косвенное участие представителей своих разве-

дывательных, охранных и оборонных ведомств в соответствующих событиях 

и/или их отслеживание ими (но доклады или иная информация которых не была 

раскрыта) и/или их персонал взаимодействовал с иностранными разведками и 

полувоенными силами в Катанге. Имеющиеся данные указывают на то, что по 

крайней мере одно из этих государств-членов пыталось повлиять на расследо-

вания в 1961/62 годах, с тем чтобы по их итогам был сделан вывод об «ошибке 

пилота», а это придает дополнительный импульс обеспечению транспарентно-

сти на данном этапе. Возможно также и то, что значимая информация имеется в 

архивах бывшего СССР. 

 Таким образом, исторические данные позволяют с уверенностью устано-

вить, что такие государства-члены должны были вести или получить в свое рас-

поряжение соответствующие записи. Так, например, были преданы гласности 

или обнаружены в частных архивах заявления и доклады, сделанные некото-

рыми агентами их собственных разведок, а в дипломатической переписке гово-

рится, что соответствующая информация была также направлена в разведыва-

тельные ведомства для принятия последующих мер. Если исходить из наших 

знаний о политике, активах, имуществе и персонале государств-членов, нахо-

дившихся в данном районе в означенное время, а также об их деятельности в 

Конго и регионе и работе с Организацией Объединенных Наций, записи пере-

хваченных или услышанных сообщений наверняка должны были делаться. 

Сразу же после того, как стало понятно, что самолет Генерального секретаря 

потерпел катастрофу, наверняка были составлены секретные донесения с задей-

ствованием разведывательных средств и источников. Несмотря на это, такой ин-

формации предоставлено не было; за исключением одного-единственного доку-

мента объемом в одну страницу, о котором упоминается в моем докладе, ни одно 

из этих государств-членов не предоставило никакой информации в 2018 и 

2019 годах во исполнение резолюции 72/252. 

 Информация запрошенного типа является недостающим звеном, без кото-

рого нынешняя картина является неполной, и его явное отсутствие в материалах 

означает, что сделать выводы о причине катастрофы пока не представляется воз-

можным. Информация, которая наверняка существует, но остается нераскрытой, 

лишь подпитывает конспирологические теории о том, чтó могло произойти. Я 

считал, что моя роль частично состоит в том, чтобы попытаться развенчать та-

кие теории в тех случаях, когда это оправданно. Ввиду того, что взаимодействие 

с вышеуказанными государствами-членами остается незавершенным, я включил 

в дополнительную информацию заключительное письмо в адрес каждого из них 

с изложением областей, в отношении которых еще необходимо принять меры. Я 

хотел бы отметить, что эта практика аналогична применявшейся Независимой 

группой экспертов в 2015 году. 

https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
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 Что касается раскрытия секретной информации, то, разумеется, одно-

значно признан тот факт, что государства-члены имеют законные интересы в 

сфере безопасности, которые требуют от них предельно осторожно относиться 

к информации по вопросам безопасности, разведки и обороны. Вместе с тем  

собственные расследования государств-членов и бывшие сотрудники разведки 

публично подтвердили, что у них имелся разведывательный и иной персонал и 

активы в Центральной Африке в целях поддержки их политических целей на 

протяжении десятилетий после окончания Второй мировой войны. 

 Обстоятельства крушения самолета, в результате которого почти 60 лет 

назад погибли Генеральный секретарь Даг Хаммаршельд и члены сопровождав-

шей его группы, также беспрецедентны, будучи частью уже давно изменивше-

гося глобального контекста. Таким образом, нельзя обоснованно утверждать, 

что нынешний процесс обязательно создаст прецедент, который будет использо-

ваться в будущем, или что его осуществление поставит безопасность под угрозу. 

И если после проведения транспарентного обзора будет установлено, что в ар-

хивах имеется значимая информация — в соответствии с широким, нетехниче-

ским определением слова «значимая», которое я предложил в своем докладе, — 

то тогда этот процесс может быть завершен посредством оценки имеющейся ин-

формации. 

 С учетом того, что за период после опубликования важного доклада Хам-

маршельдской комиссии в 2013 году были предприняты немалые усилия и по-

степенно была получена новая значимая информация, у международного сооб-

щества имеются непреходящий долг и веские причины не допустить , чтобы по-

иски истины были преданы забвению или канули в лету. Напротив, существуют 

убедительные указания на поддающиеся выявлению пробелы в имеющихся све-

дениях, относящиеся к обстоятельствам и условиям, в которых произошло тра-

гическое событие, и его вероятным причинам, которые в разумных пределах мо-

гут быть сужены или в достаточной степени объяснены потенциально значимой, 

но пока не раскрытой информацией, имеющейся у государств-членов. 

 Таким образом, без ущерба для Ваших прерогатив как Генерального секре-

таря и окончательного решения Генеральной Ассамблеи на основе вышеизло-

женных соображений я вынес в своем докладе четыре взаимно совместимые и 

взаимодополняющие рекомендации. Эти рекомендации включают в себя следу-

ющие: а) Организации Объединенных Наций следует назначить независимое 

лицо для продолжения работы, выполнявшейся в соответствии с нынешним 

мандатом Видного деятеля; b) вновь настоятельно просить ключевые государ-

ства-члены назначить или повторно назначить независимых и высокопоставлен-

ных должностных лиц («независимые назначенные лица») для определения 

того, имеется ли в архивах их охранных, разведывательных и оборонных ве-

домств значимая информация. С учетом переписки, содержащейся в дополни-

тельной информации к настоящему докладу, такая работа должна в идеале про-

должаться даже до назначения независимого лица Организации Объединенных 

Наций; c) чтобы любому независимому назначенному Вами лицу в конце его 

мандата было предложено вынести заключение в отношении того, была ли со-

блюдена государствами-членами процедура, установленная Генеральной Ассам-

блеей, включая констатацию того, можно ли сделать какой-либо вывод в резуль-

тате несоблюдения; и d) Организации Объединенных Наций следует продолжать 

работу по обеспечению доступности ключевых документов, относящихся к по-

следнему расследованию, для всеобщего ознакомления в рамках специальной 

подборки материалов сетевого базирования. 
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 Я хотел бы еще раз отметить, что согласно выводу, сделанному в докладе 

за 2017 год, причиной крушения самолета, вполне вероятно, стала внешняя 

атака или угроза и что бремя доказывания сместилось на государства-члены, ко-

торым следует продемонстрировать, что они провели всесторонний обзор доку-

ментации и архивов, вверенных или принадлежащих им. Моя работа в рамках 

нынешнего мандата не дает оснований для опровержения обоих выводов, по-

скольку упомянутая обязанность доказывания еще не выполнена в полной мере. 

При всем уважении, на мой взгляд, такая обязанность доказывания должна со-

храняться до тех пор, пока она не будет выполнена удовлетворительным для Ге-

неральной Ассамблеи образом посредством раскрытия значимой информации о 

вероятной причине или причинах этого трагического события.  

 Я хотел бы еще раз заявить о том, что в 2018 и 2019 годах был достигнут 

значительный прогресс. На данном этапе нет необходимости в установлении 

того, следует ли делать вывод о том, что отказ от сотрудничества может квали-

фицироваться как равносильный сокрытию. Однако в условиях, когда бремя до-

казывания в настоящее время асимметрично распределено между некоторыми 

государствами-членами и когда с высокой степенью вероятности представля-

ется, что конкретная важная информация существует, но не была раскрыта, 

крайне важно просить все стороны обеспечить прозрачность. Без раскрытия или 

изучения всей информации, имеющей важное значение для вынесения заключе-

ния, такое заключение не может быть однозначно вынесено; на сегодняшний 

день такое положение сохраняется в течение вот уже 58 лет.  

 Можно отметить, что Швеция как страна была серьезно затронута траги-

ческими событиями сентября 1961 года, поскольку Даг Хаммаршельд и еще 8 из 

16 человек, погибших в авиакатастрофе, были шведами, включая членов эки-

пажа, и летели на самолете, принадлежавшем шведской компании. Как и многие 

другие страны, Швеция внесла значительный вклад в операции Организации 

Объединенных Наций по поддержанию мира, в частности в Операцию Органи-

зации Объединенных Наций в Конго. Вместе с тем, как подчеркнуто заявлял сам 

Генеральный секретарь Даг Хаммаршельд, он не представлял какое-то одно гос-

ударство-член, какой-то один региональный или политический блок или какую-

то одну идеологию. Он сформулировал и воплощал в себе то убеждение, что 

независимо от относительной мощи все нации — и большие, и малые — должны 

следовать определенным основополагающим принципам, в равной степени при-

менимым ко всем из них. В память о нашем высокочтимом втором Генеральном 

секретаре и членах сопровождавшей его группы мы обязаны перед их семьями 

и во имя сильной и независимой Организации Объединенных Наций всячески 

приумножать свои усилия в деле поиска всей правды о том, что произошло в 

Ндоле в сентябре 1961 года. 

 

 

(Подпись) Мохаммед Чанде Усман 

Видный деятель 
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  Резюме 
 

 

 A. Введение 
 

 

1. В ночь с 17 на 18 сентября 1961 года, вскоре после полуночи, чартерный 

самолет DC-6, зарегистрированный под литерами SE-BDY, потерпел крушение 

в районе Ндолы, находившейся на территории тогдашней Северной Родезии. Ге-

неральный секретарь Даг Хаммаршельд и 14 из 15 членов сопровождавшей его 

группы погибли мгновенно, а единственный оставшийся в живых скончался от 

травм через шесть дней. За 58 лет, прошедших после авиакатастрофы, состоя-

лась серия расследований, в ходе которых выяснялись различные гипотезы о 

случившемся, в том числе такие версии, как атака с воздуха или с земли либо 

иная внешняя угроза («внешняя атака или угроза»), диверсия, угон и человече-

ская ошибка. После того как в 1961 году было проведено два родезийских рас-

следования, работала Комиссия Организации Объединенных Наций по рассле-

дованию, заключившая, что не может ни подтвердить, ни опровергнуть ни одну 

из различных версий, выдвинутых в порядке объяснения аварии. В результате 

Генеральная Ассамблея оставила в 1962 году дальнейшее рассмотрение вопроса 

открытым, предложив Генеральному секретарю сообщать ей обо всех новых 

данных, которые могут обнаружиться. 

2. В 2013 году Комиссия юристов по расследованию гибели Дага Хаммар-

шельда (Хаммаршельдская комиссия) — частный и добровольный орган в со-

ставе четырех известных юристов — подготовила доклад, который побудил Ге-

неральную Ассамблею учредить в 2015 году Независимую группу экспертов для 

изучения новой информации о трагическом инциденте и оценки ее доказатель-

ной ценности. Независимая группа, Председателем которой я являлся, по суще-

ству исключила некоторые версии причины катастрофы, но в конечном итоге 

рекомендовала провести дополнительное расследование или дознание. Я был 

назначен Видным деятелем в 2017 году и подготовил доклад о событиях («до-

клад за 2017 год») и был повторно назначен на этот пост в 2018 году. В соответ-

ствии с резолюцией 72/252 Генеральной Ассамблеи мой мандат как Видного де-

ятеля в 2018/19 годах включал изучение потенциально новой информации и 

оценку ее доказательной ценности. Он предусматривал также определение 

направления любого дальнейшего следствия или расследования и, по возможно-

сти, формулирование выводов по результатам уже проведенных расследований. 

В настоящем резюме описываются ключевые сведения, содержащиеся в моем 

докладе Генеральному секретарю за 2019 год («доклад за 2019 год»). 

 

 

 B. Нынешний мандат и доклад за 2019 год 
 

 

3. В докладе за 2017 год были сделаны некоторые выводы, но не удалось от-

ветить на самый главный вопрос о том, что вызвало крушение самолета, и при 

этом было отмечено четкое понимание того, что преданы огласке не все значи-

мые материалы, и поэтому окончательное заключение вынести не представля-

ется возможным. В докладе было установлено, что бремя доказывания смести-

лось на государства-члены, которым следует продемонстрировать, что они про-

вели полноценный обзор принадлежащих им или вверенных им материалов и 

архивов. В соответствии с прямо выраженными положениями резолюции 72/252 

в 2018 году я просил 14 государств-членов, чтобы каждое из них назначило не-

зависимое и высокопоставленное должностное лицо («независимое назначен-

ное лицо») для проведения предметного внутреннего обзора архивов их разве-

дывательных, охранных и оборонных ведомств. В числе этих 14 государств-чле-

нов были следующие: Ангола, Бельгия, Германия, Демократическая Республика 

https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
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Конго, Замбия, Зимбабве, Канада, Португалия, Российская Федерация, Соеди-

ненное Королевство Великобритании и Северной Ирландии, Соединенные 

Штаты Америки, Франция, Швеция и Южная Африка. Взаимодействие с ними 

подробно изложено в полном объеме в докладе за 2019 год, который включает в 

качестве дополнительной информации таблицу, отражающую положение дел с 

назначением независимых лиц. 

4. Процесс взаимодействия с государствами-членами и их независимыми 

назначенными лицами в 2018/19 годах проходил в целом успешно. Большинство 

государств-членов приняли участие в этом процессе, о чем просила Генеральная 

Ассамблея. Важная новая информация была получена от государств-членов и из 

источников, не относящихся к государствам-членам, и были достигнуты улуч-

шения в своде значимых знаний. Это прежде всего касалось возможного пере-

хвата государствами-членами соответствующих сообщений; способности во-

оруженных сил совершить возможное нападение на самолет Генерального сек-

ретаря; присутствия в данном районе иностранного полувоенного и разведыва-

тельного персонала; и другой информации, касающейся контекста событий, 

происходивших в 1961 году. 

5. Хотя в вопросах существа в целом было получено содействие, некоторые 

ключевые государства-члены не оказали такого содействия, о чем подробно из-

ложено в докладе за 2019 год. Без изучения всей информации, имеющей важное 

значение для вынесения заключения о главной причине или причинах крушения 

самолета, невозможно однозначно вынести такое заключение.  

 

 

 C. Вопросы, которые необходимо установить 
 

 

6. В порядке справочного руководства я вкратце излагаю вопросы, которые, 

как представляется, уже были установлены на основе материалов, изученных в 

период до подготовки доклада за 2019 год и рассматриваемых в самом этом до-

кладе. Это неисчерпывающий перечень вопросов, потенциально значимых для 

любого будущего рассмотрения этого предмета. В этой связи я хотел бы отме-

тить, что в тех случаях, когда в докладе за 2017 год делается тот или иной вывод 

в отношении действия, приписываемого государству-члену, государствам-чле-

нам предоставлялась в 2018/19 годах возможность ответить на такой вывод. Не-

которые государства-члены ответили на эти вопросы, что было принято мною 

во внимание в докладе за 2019 год. В тех случаях, когда в докладе за 2017 год 

такой вывод был сделан в отношении действия, приписываемого государству-

члену, и никаких разъяснений и дополнительной информации получено не было, 

я стремился найти обоснование такого вывода. 

7. В настоящем резюме, которое не претендует на охват всей значимой ин-

формации, излагаются те области, в которых, как показывает расследование, 

требуется дальнейшая работа. Для краткости вопросы, которые, как представля-

ется, уже установлены на основе текущей информации, перечислены ниже без 

подробных ссылок на подтверждающие материалы. Для полного понимания до-

клады за 2017 и 2019 годы и проанализированные в них материалы должны вос-

приниматься в их совокупности. 

 

 1. Исходная информация 
 

8. Несмотря на то, что расследования, проведенные в 1961/62 годах, внесли 

существенный вклад в историю вопроса, они не лишены существенных недо-

статков. В частности, из-за того, что не были должным образом приняты во вни-

мание показания местных свидетелей, были упущены многообещающие пер-

спективы. Рассмотрение в ходе предыдущих расследований возможных версий, 
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в частности версии о внешней атаке или угрозе как возможной причины ката-

строфы, было неполным. В частности, в ходе тех расследований в недостаточ-

ной мере учитывался контекст событий сентября 1961 года, включая наличие 

активного вооруженного конфликта с участием различных сторон, включая Ор-

ганизацию Объединенных Наций. Как следствие район, в который направлялся 

борт SE-BDY, находился в весьма милитаризованном состоянии: военные опе-

рации происходили по обе стороны границы между Конго и Северной Родезией. 

Был произведен сбор значительных подготовленных сил, приведенных в состо-

яние боевой готовности. 

9. Еще одна проблема с первоначальными расследованиями, проведенными в 

1961/62 годах, состоит в том, что, как, судя по всему, установлено, официальные 

лица Великобритании и Северной Родезии пытались повлиять на результаты та-

ких расследований, с тем чтобы по их итогам был сделан вывод о том, что ката-

строфа произошла в результате ошибки пилота, а не из-за какого-либо внешнего 

вмешательства. 

 

 2. Выводы в отношении причины катастрофы 
 

10. Каждый дальнейший этап последнего процесса позволял обнаруживать до-

казательства, которые скрывались или по иным причинам не рассматривались в 

ходе первоначальных расследований. Если опираться на всю совокупность ин-

формации, которой мы располагаем, то внешняя атака или угроза как возможная 

причина катастрофы представляется правдоподобной — идет ли речь о непо-

средственной атаке, приведшей к крушению борта SE-BDY, или о возникнове-

нии некоего фактора, заставившего пилотов на какой-то момент отвлечься. Усло-

вия и ресурсы были таковы, что нападение могло бы быть совершено, и было 

широко известно заблаговременно о том, что Хаммаршельд отправится в Ндолу 

той ночью. Многие очевидцы (включая 9 из 12 «новых» очевидцев, показания 

которых рассматривались Независимой группой) заявляют о том, что что они 

наблюдали в воздухе более одного самолета, что другой самолет мог быть реак-

тивным, что борт SE-BDY загорелся еще до крушения и что SE-BDY подвергся 

обстрелу или иному активному воздействию со стороны другого самолета. Было 

бы трудно, но возможно предпринять атаку на самолет SE-BDY в сложившихся 

обстоятельствах. 

11. Отчасти из-за трудностей с получением доступа к соответствующей доку-

ментации в Южной Африке не представляется возможным вынести заключение 

о том, что причиной авиакатастрофы, возможно, явилась диверсия. 

12. Принимая во внимание заключения медицинских экспертов, представля-

ется, что смерть всех пассажиров борта SE-BDY была должным образом и свое-

временно зафиксирована. Исходя из этого, можно обоснованно заключить, что 

другие утверждения относительно причины смерти (в том числе версия, со-

гласно которой Хаммаршельда убили — либо после крушения, которое он якобы 

пережил, либо еще до него) можно отклонить. 

13. Что касается человеческого фактора, то по итогам проведенного после ава-

рии анализа было отмечено, что пилот Халлонквист, как представляется, имел 

возможность для достаточного отдыха перед полетом рейса SE-BDY, а осталь-

ные три члена летного экипажа в составе четырех человек такой возможности 

не имели. Таким образом, усталость могла повлиять на работоспособность вто-

рого пилота и бортинженера SE-BDY, в том числе на их способность реагиро-

вать в случае каких-либо неожиданных обстоятельств. Исходя из медицинских 

заключений, в том числе результатов токсикологической экспертизы, и незави-

симых экспертных заключений, запрошенных в 2017 году, нет никаких 
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доказательств того, что кто-либо из пилотов или других членов экипажа нахо-

дился под воздействием наркотиков или алкоголя. 

14.  За прошедшие годы высказывались предположения относительно механи-

ческой или иной существенной неисправности, включая отказ высотомеров, не-

правильную настройку высотомеров (их установка по давлению на уровне 

моря), пользование не теми картами посадки или утечку горючего. Эти версии, 

как представляется, были должным образом отклонены. 

15. Разумеется, сохраняется вероятность того, что авария была вызвана ошиб-

кой пилота, несмотря на опытность экипажа и на то, что условия перед заходом 

на посадку были в иных отношениях нормальными. Однако прежде, чем делать 

такое заключение, нужно быть уверенным, что были изучены все потенциаль-

ные доказательства. Было бы нелогично сделать вывод о том, что никакой внеш-

ней атаки или угрозы не было в обстоятельствах, когда ясно, что раскрыты не 

все значимые доказательства. Было бы безрассудно и безответственно делать 

окончательный вывод, сознавая, что известны не все потенциально существен-

ные доказательства. 

 

 3. Перехват сообщений 
 

16. В сентябре 1961 года государства-члены осуществляли в соответствующем 

районе мониторинг и перехват сообщений, в том числе сообщений Организации 

Объединенных Наций. На протяжении всего 1961 года государства-члены, вклю-

чая Соединенное Королевство и Соединенные Штаты, получали перехваты со-

общений Операции Организации Объединенных Наций в Конго (ОНУК), в том 

числе закодированных по причине секретности военных сведений. Эти перехва-

ченные сообщения обсуждались на высоком уровне, в том числе Верховным ко-

миссаром Великобритании лордом Олпортом, консулом Соединенных Штатов в 

Элизабетвиле Уильямом К. Кэнапом и премьер-министром Федерации Родезии 

и Ньясаленда сэром Роем Веленски, а также в соответствующих столицах.  

17. В ночь катастрофы в Ндоле и ее окрестностях в распоряжении по крайней 

мере одного государства-члена — Соединенных Штатов — имелись самые со-

вершенные средства связи, в том числе мобильные военные средства. Самолеты 

были оснащены аппаратурой связи, которая позволяла им перехватывать, пере-

давать и получать сообщения в большом радиусе, вплоть до межконтиненталь-

ного. 

18. Сообщения, которые были направлены из криптографической машины 

CX-52, использовавшейся Хаммаршельдом, по-видимому, перехватывались вой-

сками связи и разведывательными ведомствами Великобритании и Соединен-

ных Штатов при помощи имевшейся в их распоряжении секретной аппаратуры 

перехвата и дешифровки, которая позволяла им осуществлять перехват скрыт-

ным образом. 

19. Двое военнослужащих Соединенных Штатов, которые, как было подтвер-

ждено, работали на Агентство национальной безопасности Соединенных Шта-

тов или в поддержку его деятельности, заявили, что они лично слышали пере-

дачу или запись сообщения об атаке на борт SE-BDY в ночь с 17 на 18 сентября 

1961 года. По состоянию на 2018 год оба этих человека скончались, не получив 

ответа по существу на свои утверждения со стороны Соединенных Штатов, не-

смотря на просьбы о разъяснении, с которыми к ним обращались начиная с 

2015 года. 
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 4. Вооруженные силы в месте крушения и в районе него в сентябре 1961 года 
 

20. Военно-воздушные силы Катанги (Авикат) проводили эффективные опера-

ции против конголезских сил и гражданских лиц, а также против сил ОНУК. В 

1961 году им поставлялись на коммерческой основе самолеты «Дуглас» DC-3, 

«Дорнье» DO-28, «Де Хэвилленд Дав», «Фуга мажистер» и различные модели 

самолета «Пайпер». ВВС Катанги пользовались аэродромами, которые распола-

гались на обширной территории в Конго и других странах, включая Катангу, Се-

верную Родезию, Анголу и Республику Конго. Остальные факты свидетель-

ствуют о том, что находившийся под контролем Авикат парк самолетов с удар-

ными средствами, которые были в сентябре 1961 года в рабочем состоянии, 

включали один самолет «Фуга мажистер», один «Дорнье» DO-28 и ряд самоле-

тов «Де Хэвилленд Дав». Авикат переделали эти самолеты для совершения атак 

на воздушные цели и под бомбометание и проводили операции против ОНУК и 

наносили удары по конголезским наземным и воздушным целям. Вооружения 

для операций Авикат, судя по всему, закупались и производились на месте при 

участии горнодобывающей компании «Юньон миньер дю о Катанга» (ЮМОК). 

21. Вопреки показаниям майора Авикат Жозефа Делена, который в ходе пер-

воначальных расследований показал, что был только один катангский летчик, 

который мог пилотировать самолет при нападении на борт SE-BDY, на службе 

в Авикат состояло несколько пилотов. Многие представляющие интерес лица, 

которые, не являясь пилотами, работали с вооруженными силами Катанги, при-

сутствовали в этом районе в означенное время. Исходя из имеющихся на данный 

момент данных не представляется возможным составить окончательный список 

тех лиц, которые могли находиться в Катанге или в районе Ндолы в ночь с 17 на 

18 сентября 1961 года. Однако в означенное время было гораздо больше пред-

ставляющих интерес людей, которые активно участвовали в боевых действиях 

против Организации Объединенных Наций, чем было сочтено в ходе первона-

чальных расследований. 

22. Возможно, что бельгийский наемник на службе Авикат пилот Ян Ван Рис-

сегем вернулся в Катангу к 17 сентября 1961 года. Согласно выдержкам из его 

летных книжек, в период с июля по сентябрь 1961 года Ван Риссегем летал с  

различными вторыми пилотами на самолетах Авикат следующих типов: «Ду-

глас» DC-3, «Дорнье» DO-28, «Де Хэвилленд Дав», «Фуга мажистер» и «Пай-

пер». 

23. Окончательно не установлено, что в означенную ночь в воздухе не было 

никаких самолетов. Помимо самолетов Авикат, в Ндоле или ее окрестностях 

находились и другие самолеты, включая 18 реактивных истребителей-бомбар-

дировщиков «Канберра», 30 реактивных истребителей-бомбардировщиков 

«Вампир» и 12 легких штурмовиков «Провост» Королевских родезийских ВВС. 

 

 5. Иностранные разведывательные службы 
 

24. В 1961 году для региона было характерно существенное присутствие ино-

странных разведок, о чем вообще не упоминалось в ходе первоначальных рас-

следований. Несмотря на соответствующие запросы, в ходе настоящего рассле-

дования государства-члены не предоставляли документы, составлявшиеся со-

трудниками иностранных разведок, хотя в результате независимых исследова-

ний или в связи с не относящимися к настоящему расследованию целями неко-

торые официальные документы стали достоянием общественности. Кроме того, 

бывшие агенты разведывательных служб сами выступили с публичными заявле-

ниями о своей деятельности в регионе. 
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25. Британские разведывательные операции играли ключевую роль в собы-

тиях, непосредственно предшествовавших крушению самолета. Агент Секрет-

ной разведывательной службы (MI6) Нил Ритчи вместе с другими лицами, вклю-

чая британского консула в Катанге Дензила Даннетта и британского Высокого 

комиссара в Солсбери лорда Олпорта, организовывал в сентябре 1961 года 

встречу в Ндоле с Моизом Чомбе, на которую направлялся Хаммаршельд и со-

провождавшая его группа, когда потерпел крушение их борт SE-BDY. Для орга-

низации встречи сотрудники британских дипломатической и разведывательной 

служб и частных коммерческих предприятий пользовались возможностями, 

предоставлявшимися ЮМОК и другими субъектами для их общения друг с дру-

гом и с катангскими и бельгийскими властями. Соединенным Штатам, по-види-

мому, было известно об определенном взаимодействии между Соединенным Ко-

ролевством и ЮМОК и о связях между ключевыми действующими лицами Жа-

ном Кассаром и Манфредом «Фредди» Лёбом и авиастроительной компанией 

«Дорнье». 

26. В 1961 году Центральное разведывательное управление (ЦРУ), судя по 

всему, имело значительное присутствие в Конго. Его резидентуры в Леополь-

двиле и Элизабетвиле проводили операции, которые включали воздушные опе-

рации (включая осуществлявшуюся главой резидентуры Ларри Девлином коор-

динацию агентов “WIROGUE” и “QJWIN”) и деятельность, включавшую запла-

нированные убийства, совершавшиеся по программе “ZRRIFLE” и другим про-

граммам. Агенты ЦРУ, возможно, приобрели самолеты «Дорнье» и «Хелио» для 

осуществления операций в регионе. 

27. Материалы ЦРУ указывают также на проведение операций в Конго Запад-

ной Германией, в том числе агентом STAHL (Вольф Майстер) и агентом герман-

ской разведки (Bundesnachrichtendienst, БНД) Гансом Германи. 

 

 6. Прочие вопросы 
 

28. Запись последних сообщений с борта SE-BDY, имеющаяся у авиадиспет-

черской службы аэропорта Ндолы, является неполной, и, возможно, в ней отсут-

ствуют важные сообщения. Авиадиспетчер Арандел Кэмпбелл Мартин, как 

представляется, уничтожил свои первоначальные записи, несмотря на призна-

ние им того, что он знал об исключительно важном значении борта и его пасса-

жиров, и несмотря на то, что ему было известно, что магнитофонная запись ра-

диопереговоров авиадиспетчерской службой Ндолы не производилась  

29. В связи с версией о диверсии следует отметить, что полувоенная организа-

ция под названием «Южно-Африканский институт морских исследований» 

(САИМР), судя по всему, существовала в Южной Африке в 1980-х и 1990-х го-

дах. Ввиду того, что значимая информация из архивов Южной Африки до сих 

пор не предоставлена, невозможно подтвердить, существовал ли САИМР в 

1961 году и мог ли он быть причастен к так называемой операция «Челеста», 

целью которой, как утверждалось, являлось «устранение» Хаммаршельда. 

30. В официальной информации родезийских властей говорилось, что обломки 

самолета SE-BDY были обнаружены около 15 ч 00 мин 18 сентября 1961 года — 

примерно через 15 часов после расчетного времени его несостоявшейся по-

садки. Однако информация из нескольких источников (как местных, так и зару-

бежных) позволила установить, что обломки разбившегося самолета были обна-

ружены раньше. 
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 D. Выводы и рекомендации 
 

 

31. По причинам, изложенным в докладе за 2019 год, исторические данные 

позволяют с уверенностью установить, что некоторые государства-члены 

должны были вести или получить в свое распоряжение соответствующие за-

писи, которые не были раскрыты Организации Объединенных Наций. Так, 

например, были преданы гласности или обнаружены в частных архивах заявле-

ния или доклады, сделанные агентами разведок некоторых государств-членов, а 

в дипломатической переписке говорится, что соответствующая информация 

была также направлена в разведывательные ведомства для принятия последую-

щих мер. С учетом политики, активов, имущества и персонала государств-чле-

нов, находившихся в данном районе в означенное время, а также их деятельно-

сти в Конго и регионе и работы с Организацией Объединенных Наций записи  

перехваченных или услышанных сообщений наверняка делались. Сразу же по-

сле того, как стало понятно, что самолет Генерального секретаря потерпел ката-

строфу, вероятно, были составлены секретные донесения с задействованием 

разведывательных средств и источников. Такая информация не была раскрыта, 

несмотря на то, что она имеет важное значение для установления причины или 

причин крушения самолета. 

32. Подход, установленный Генеральной Ассамблеей в резолюции 72/252, в 

целом оказался успешным, и большинство государств-членов приняли кон-

структивное участие в процессе, который во многих отношениях является бес-

прецедентным. Несмотря на то, что в 2018/19 годах был достигнут обнадежива-

ющий прогресс, поиски информации носили исчерпывающий характер не во 

всех государствах-членах. Несмотря на то, что явное большинство членов Гене-

ральной Ассамблеи выразили желание снять завесу секретности, те из них, ко-

торые с наибольшей вероятностью располагают важной информацией, не про-

явили готовности раскрыть ее даже на соответствующих условиях конфиденци-

альности. 

33. С учетом того, что некоторые государства-члены не ответили на запросы 

по существу или, судя по всему, заключили, что в их разведывательных, охран-

ных и оборонных ведомствах не может быть «значимой» информации, по-

скольку они не являются обычными архивами, работу в которых и раскрытие 

которых допускают их правовые системы, сохраняется необходимость проде-

лать соответствующую работу. Таким образом, в докладе за 2019 год вынесено 

заключение об отсутствии оснований для того, чтобы нарушить выводы о том, 

что причиной крушения самолета, вполне вероятно, стала внешняя атака или 

угроза и что бремя доказывания сместилось на государства-члены, которым сле-

дует продемонстрировать, что они провели всесторонний обзор документации и 

архивов, принадлежащих или вверенных им. При всем уважении, на мой взгляд, 

такая обязанность доказывания должна сохраняться до тех пор, пока она не бу-

дет выполнена удовлетворительным для Генеральной Ассамблеи образом по-

средством раскрытия значимой информации о вероятной причине или причинах 

это трагического события. 

34. Я поставил на контроль конкретные изначальные вопросы для дальней-

шего изучения, включая баллистическую экспертизу предоставленных незави-

симым назначенным лицом от Швеции фотографий, на которых запечатлены, 

судя по всему, пулевые отверстия в том, что может являться обломками само-

лета DC-6; поиск любых имеющихся записей, касающихся посадки самолетов 

на аэродромах в Браззавиле и в его окрестностях и вылета с них в сентябре 

1961 года; анализ материалов, относящихся к Ван Риссегему, в том числе летных 

книжек; запрос конкретной информации из архивов разведывательных ведомств 

Соединенных Штатов и Соединенного Королевства; запрос к Южной Африке на 

https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
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предоставление доступа к материалам САИМР; запрос на представление допол-

нительной информации об агентах иностранных разведок; и другие вопросы, 

упомянутые в основной части моего доклада. 

35. Без ущерба для прерогатив Генерального секретаря и Генеральной Ассам-

блеи в докладе за 2019 год вынесено четыре взаимно совместимых и взаимодо-

полняющих рекомендации. Эти рекомендации включают в себя следующие: 

а) Организации Объединенных Наций следует назначить независимое лицо для 

продолжения работы, выполнявшейся в соответствии с нынешним мандатом 

Видного деятеля; b) следует вновь настоятельно просить ключевые государства-

члены назначить или повторно назначить независимых и высокопоставленных 

должностных лиц («независимые назначенные лица») для определения того, 

имеется ли в архивах их охранных, разведывательных и оборонных ведомств 

значимая информация; c) чтобы по завершении мандата любому независимому 

назначенному лицу было предложено вынести заключение в отношении того, 

была ли соблюдена государствами-членами процедура, установленная Генераль-

ной Ассамблеей, включая констатацию того, можно ли сделать какой-либо вы-

вод в результате несоблюдения; и d) Организации Объединенных Наций следует 

продолжать работу по обеспечению доступности ключевых документов, отно-

сящихся к последнему расследованию, для всеобщего ознакомления в рамках 

специальной подборки материалов сетевого базирования.  

36. В заключение, инцидент, который мог представлять собой враждебный акт 

в отношении Генерального секретаря Организации Объединенных Наций, несо-

мненно, является вопросом, вызывающим огромный общественный резонанс. В 

докладе за 2019 год вновь подчеркнута важность продолжения совместной ра-

боты в наших поисках истины. Такие вопросы затрагивают не только саму суть 

роли Организации Объединенных Наций в мире и ее взаимоотношений с госу-

дарствами-членами, но и наш долг перед семьями жертв по установлению исто-

рической истины. Вновь достигнут значительный прогресс в плане понимания 

всей правды об условиях и обстоятельствах, приведших к крушению борта 

SE-BDY. Государства-члены следует призвать к тому, чтобы они удвоили свое 

активное участие, которое по-прежнему необходимо для окончательного выяв-

ления информации, которая позволит довести до конца расследование этого тра-

гического инцидента. 
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 I. Введение 
 

 

 A. Предварительные замечания 
 

 

1. Как отмечено в докладе за 2017 год, в ночь с 17 на 18 сентября 1961 года, 

вскоре после полуночи, чартерный самолет DC-6, который был зарегистрирован 

как рейс SE-BDY и на борту которого находился Генеральный секретарь Орга-

низации Объединенных Наций Даг Хаммаршельд, разбился около города Ндолы 

на территории тогдашней Северной Родезии. Хаммаршельд и 14 из 15 членов 

сопровождавшей его группы погибли мгновенно, а единственный оставшийся в 

живых скончался от травм через шесть дней. Еще юная тогда Организация Объ-

единенных Наций потеряла своего второго Генерального секретаря (ему по-

смертно присудят Нобелевскую премию мира) и еще 15 женщин и мужчин, ко-

торые преданно служили делу установления мира в Конго.  

2. За 58 лет, прошедших после авиакатастрофы, была проведена серия рас-

следований, в ходе которых выяснялись различные гипотезы о случившемся, в 

том числе такие версии, как атака с воздуха или с земли либо иная внешняя 

угроза («внешняя атака или угроза»), диверсия, угон и человеческая ошибка. На 

сегодняшний день окончательного ответа эти расследования не дали. После того 

как в 1961 году было проведено два родезийских расследования, работала Ко-

миссия Организации Объединенных Наций по расследованию, заключившая, 

что не может ни подтвердить, ни опровергнуть ни одну из самых различных ги-

потез, выдвинутых в порядке объяснения аварии. В результате Генеральная Ас-

самблея оставила в 1962 году дальнейшее рассмотрение вопроса открытым, 

предложив Генеральному секретарю сообщать ей обо всех новых данных, кото-

рые могут обнаружиться. В 2013 году действовала Комиссия юристов по рассле-

дованию гибели Дага Хаммаршельда (Хаммаршельдская комиссия), и работа 

этого частного и добровольного органа в составе четырех известных юристов 

побудила Генеральную Ассамблею учредить в 2015 году Независимую группу 

экспертов для изучения новой информации о трагическом инциденте и оценки 

ее доказательной силы. Независимой группе удалось убедительно опровергнуть 

некоторые теории, однако в конечном итоге она пришла к заключению о необ-

ходимости дальнейшего расследования или дознания. В этой связи в 2017 году 

я был назначен Видным деятелем в целях изучения потенциально новой инфор-

мации для оценки ее доказательной силы, определения направления любого 

дальнейшего следствия или расследования и, по возможности, формулирования 

выводов по результатам уже проведенных расследований. В ходе своей работы 

я смог исключить одни гипотезы и найти обоснование другим исходя из новой 

информации, полученной от государств-членов и частных лиц. Я представил 

свой доклад Генеральному секретарю в июле 2017 года. 

3. В 2018 году я был повторно назначен Видным деятелем. В соответствии с 

указаниями Генеральной Ассамблеи, содержащимися в ее резолюции 72/252, 

один из ключевых элементов нашей работы состоял в установлении контактов 

путем переписки с ключевыми государствами-членами на предмет назначения 

ими независимых и высокопоставленных должностных лиц («независимые 

назначенные лица») с целью провести предметный внутренний обзор архивов 

их разведывательных, охранных и оборонных ведомств. В настоящем докладе 

содержится описание моего взаимодействия с такими государствами-членами, а 

также оценка информации, предоставленной ими или частными лицами.  

4. Настоящий доклад представляется в порядке продолжения процесса, воз-

обновленного под эгидой Организации Объединенных Наций Независимой 

группой в 2015 году и продолженного в 2017 году с опорой на результаты ана-

лиза и выводы, изложенные в соответствующих докладах. Для удобства 

https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
https://undocs.org/ru/A/RES/72/252


A/73/973 
 

 

20/116 19-13394 

 

пользования в настоящем докладе содержится резюме выводов, представляю-

щее собой обобщение предварительных выводов, которые могут быть сделаны 

на основе информации, полученной в период с 2015 по 2019 год. В разделах III 

и IV содержатся резюме и оценка доказательной силы соответствующей новой 

информации, полученной за период после подготовки доклада за 2017 год , и 

освещаются вопросы, требующие дополнительного изучения. В разделе V изло-

жены выводы и заключения, сформулированные на основе настоящего доклада. 

В разделе VI приведены мои рекомендации и заключительные замечания. 

5. Как и в предыдущих докладах, новая информация излагается под рубри-

ками, в целом соответствующими тем, которые использовались в предыдущих 

докладах. Этот структурный подход сам по себе не означает констатации отно-

сительной вероятности той или иной гипотезы о причине или причинах авиака-

тастрофы. Скорее он призван обеспечить последовательность, облегчая сопо-

ставление настоящего доклада с предыдущими, с учетом того, что для полно-

ценного рассмотрения предмета требуется воспринимать эти доклады в их со-

вокупности. 

6. Важно с самого начала отметить, что, как я заявлял в своей переписке с 

государствами-членами, для обеспечения того, чтобы была установлена значи-

мая информация, определение того, чтó является «значимым» в контексте этого 

процесса, следует понимать в широком смысле, без каких-либо ограничений, а 

не с технической или правовой точек зрения. Таким образом, тот или иной эле-

мент информации не считается «незначимым» по той причине, например, что 

существующая правовая или иная система не требует или не допускает его рас-

крытия. Для достижения удовлетворительных результатов государствам-членам 

было предложено точно определить характер и место своих поисков информа-

ции и обеспечить, чтобы назначенные ими лица были достаточно высокопостав-

ленными и независимыми, с тем чтобы изучение было поистине неограничен-

ным, беспрепятственным и исчерпывающим. 

7. Я хотел бы также отметить, что, поскольку структура моего мандата и вы-

деленные под него ресурсы не предусматривали ведения следствия, мое соб-

ственное исследование на претендует быть исчерпывающим. Скорее была про-

анализирована информация, предоставленная государствами-членами, част-

ными лицами или экспертами в технических или специализированных областях, 

а также сведения из открытой литературы и информация, доступная в электрон-

ной форме. Как представляется, этот процесс неуклонно обретает все большую 

прозрачность и работа многих правительств и назначенных ими независимых 

лиц, которым они поручили провести свой анализ в соответствии с резолю-

цией 72/252 Генеральной Ассамблеи, являлась образцовой. 

8. Я в долгу перед государствами-членами и назначенными ими независи-

мыми лицами за оказанное ими содействие, равно как и перед многими людьми, 

которые оказывали мне помощь в моей работе. Я неизменно благодарен Орга-

низации Объединенных Наций, в частности Управлению по правовым вопросам 

и Секции архивов и документальных материалов Секретариата, за их безогово-

рочную поддержку. Сотрудники обеих этих структур, зачастую в условиях силь-

ного дефицита времени, с готовностью и профессиональным отношением к делу 

предоставляли мне консультации и помощь. Я благодарен также своему помощ-

нику Саймону Томасу за оказанную им эффективную поддержку.  

9. Как и в предыдущие годы, я признаю, что этот процесс было бы невоз-

можно возобновить и успешно продолжать без усилий тех людей, которые по 

доброй воле щедро предоставили свои знания и информацию. В своем докладе 

я рассматриваю конкретную информацию, но хотел бы отметить, что я очень 

благодарен за полученную информацию и/или помощь (в английском 
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алфавитном порядке) Мэнди Бантон, съемочной группе фильма “Cold Case Ham-

marskjöld” («Нераскрытое дело Хаммаршельда»), Хансу Кореллу, полковнику 

Раулю да Косте, Мэри Карри, Элизабет де Кемуларии, Яну Элиассону, Мануэлу 

Фрёлиху, Ричарду Голдстоуну, Торбену Гюльсторффу, Свену Хаммарбергу, 

лорду Дэвиду Ли Крондаллскому, Хеннингу Мелберу, Джону Масселлу, Морину 

Пикару, Анне Рузвельт, Виктору Розесу, Виктору Шонфельду, сэру Стивену 

Седли, Хансу Кристиану Сименсену, Кристель Террбланш, Бьёрну Вирвингу, 

Дэвиду Уордропу и Марку Вольфу. В силу традиции я вновь выражаю особо и в 

индивидуальном порядке признательность Сюзан Уильямс за неизменно оказы-

ваемую помощь. Мне также помогали и другие лица, которые не желают быть 

названы; я выражаю свою признательность и им. 

 

 

 B. Резюме установленных фактов 
 

 

10. Данное резюме, которое является частью настоящего доклада, может рас-

сматриваться как краткий обзор нынешнего состояния знаний по ключевым во-

просам. В качестве отправной точки в работе в нем используется доклад Неза-

висимой группы за 2015 год и доклад Видного деятеля за 2017 год с добавлением 

информации о выводах, сделанных на основе работы, проведенной в 2018/19  го-

дах, которые более подробно излагаются ниже. Подобно любому вопросу такого 

рода, в резюме могут вноситься изменения в зависимости от будущих событий.  

 

 

 C. Предыстория: предыдущие расследования и дознания 
 

 

11. Как обобщенно изложено в докладе за 2017 год, предыдущие официальные 

расследования и дознания трагических событий заключались в следующем. 

Первое официальное изучение обстоятельств авиакатастрофы провел Комитет 

по расследованию Департамента гражданской авиации федерального прави-

тельства Родезии и Ньясаленда («Родезийский комитет по расследованию»), 

функционировавший с 19 сентября по 2 ноября 1961 года. Позднее на основании 

Закона 1955 года «О федеральных комиссиях по расследованию» была учре-

ждена Федеральная комиссия по расследованию («Родезийская комиссия по рас-

следованию»). После этого Генеральная Ассамблея Организации Объединенных 

Наций своей резолюцией 1628 (XVI) учредила Комиссию Организации Объеди-

ненных Наций по расследованию 1961 года («Комиссия 1961 года») для прове-

дения международного расследования условий и обстоятельств, приведших к 

трагической гибели людей. Комиссия 1961 года не смогла ни подтвердить, ни 

опровергнуть ни одну из гипотез, выдвинутых в порядке объяснения причин 

аварии. Поэтому после опубликования доклада Комиссии 1961 года (A/5069) Ге-

неральная Ассамблея в своей резолюции 1759 (XVII) приняла этот доклад к све-

дению и предложила Генеральному секретарю сообщать ей обо всех новых дан-

ных, которые могут стать ему известны. 

12. В 2013 году частный и добровольный орган «Хаммаршельдская комиссия» 

опубликовала свой доклад, в котором был сделан вывод о том, что Организация 

Объединенных Наций имеет все основания для возобновления изучения траги-

ческих событий. В состав Хаммаршельдской комиссии вошли четыре известных 

юриста-международника, которые изучили и осветили большое количество раз-

нообразных материалов, включая солидную работу, проделанную частными ис-

следователями, такими как Сюзан Уильямс, которая является автором вышед-

шей в 2011 году книги “Who Killed Hammarskjold? The UN, the Cold War and 

White Supremacy in Africa” («Кто убил Хаммаршельда? Организация Объединен-

ных Наций, холодная война и превосходство белой расы в Африке»). Вывод Ко-

миссии Хаммаршельда о том, что Организация Объединенных Наций имеет все 
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основания для возобновления расследования, начатого Комиссией 1961 года, ос-

нован на установленном ею факте наличия достаточного количества доказа-

тельств в пользу дальнейшего расследования вопроса о том, был ли самолет при-

нужден к снижению враждебными действиями того или иного рода.  

13. 21 марта 2014 года Генеральный секретарь Организации Объединенных 

Наций Пан Ги Мун представил доклад Хаммаршельдской комиссии Генеральной 

Ассамблее, сопроводив его запиской, в которой оценил этот доклад как содер-

жащий новые данные (A/68/800 и A/68/800/Add.1). Исходя из этого Генеральная 

Ассамблея приняла 29 декабря 2014 года резолюцию 69/246, в которой просила 

Генерального секретаря назначить независимую коллегию экспертов для изуче-

ния новой информации и оценки ее доказательной ценности. В указанной резо-

люции Ассамблея высказалась также за то, чтобы государства-члены предали 

огласке любые значимые материалы, имеющиеся в их распоряжении, и предо-

ставили их Генеральному секретарю. 

14. 16 марта 2015 года Генеральный секретарь объявил, что назначил Незави-

симую группу экспертов для изучения новой информации и оценки ее доказа-

тельной ценности в соответствии с просьбой Генеральной Ассамблеи. Руково-

дителем Независимой группы он назначил меня, Мохаммеда Чанде Усмана (на 

тот момент я являлся Главным судьей Объединенной Республики Танзания), а 

ее членами — эксперта по безопасности авиации Керрин Маколей (Австралия) 

и эксперта по баллистике Хенрика Ларсена (Дания). Независимой группе был 

отведен для работы лишь короткий срок продолжительностью приблизительно 

в 10 недель, и 12 июня 2015 года она представила свой доклад Генеральному 

секретарю. После получения доклада Независимой группы Генеральный секре-

тарь в 2016 году отследил выполнение некоторых запросов на предоставление 

информации, которые Группа направила государствам-членам и которые на мо-

мент представления ею своего доклада оставались без ответа. 16 августа 

2016 года Генеральный секретарь доложил Генеральной Ассамблее о такой по-

следующей деятельности (см. A/70/1017), после чего Генеральная Ассамблея 

приняла 23 декабря 2016 года резолюцию 71/260. В этой резолюции Ассамблея, 

в частности, просила назначить Видного деятеля в целях изучения потенци-

ально новой информации, включая информацию, которая может быть получена 

от государств-членов, для оценки ее доказательной ценности, определения 

направления любого дальнейшего следствия или расследования и, по возможно-

сти, формулирования выводов по результатам уже проведенных расследований.  

15. Как Видный деятель, назначенный в соответствии с резолюцией 71/260 Ге-

неральной Ассамблеи в марте 2017 года, я доработал в июле 2017 года доклад за 

2017 год, который был препровожден Генеральным секретарем Генеральной Ас-

самблее в сентябре 2017 года (для полноценного рассмотрения заявлений, об-

суждавшихся в 2015 и 2017 годах, абсолютно необходимы полные тексты докла-

дов Независимой группы и доклада за 2017 год). В докладе содержатся выводы, 

в том числе о том, что бремя доказывания сместилось на государства-члены: они 

должны продемонстрировать, что они провели полноценную проверку докумен-

тации и архивов, принадлежащих или вверенных им, в том числе остающихся 

закрытыми, на предмет наличия в них потенциально значимой информации.  

16. По итогам рассмотрения доклада за 2017 год и в рамках нынешнего про-

цесса Генеральная Ассамблея в своей резолюции 72/252 просила повторно 

назначить Видного деятеля с мандатом, сформулированным в резолюции 71/260. 

Вкратце, этой резолюцией Ассамблея, в частности, настоятельно призвала к гос-

ударства-члены предать огласке имеющуюся информацию, рекомендовала им 

рассекретить или каким-либо иным образом предоставить секретные материалы 

и впервые призывала государства-члены безотлагательно назначить 
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независимых и высокопоставленных должностных лиц для проведения пред-

метного внутреннего обзора архивов их разведывательных, охранных и оборон-

ных ведомств, с тем чтобы выяснить, нет ли в них значимой информации, после 

чего препроводить резюме результатов на требуемых условиях конфиденциаль-

ности. 

17. При описании первоначальных расследований важно отметить, что в них 

почти ничего не говорится об условиях, в которых произошла авиакатастрофа. 

Так, например, Родезийский комитет по расследованию ничего не упоминает о 

цели полета борта SE-BDY в связи с отделением Катанги; Родезийская комиссия 

по расследованию вкратце упоминает, что было предложено провести встречу с 

Моизом Чомбе, не приводя, однако, дополнительных подробностей. Несо-

мненно, ни один из указанных органов не заявляет четко о том, что авиаката-

строфа произошла в контексте активного конфликта с участием Организации 

Объединенных Наций. В докладе Комиссии 1961 года содержится некоторая ин-

формация об оперативном контексте деятельности Операции Организации Объ-

единенных Наций в Конго (ОНУК) и цели визита Генерального секретаря, но, 

как уже отмечалось, его авторы в значительной мере строят свой основной ана-

лиз на работе, проделанной родезийскими структурами. Помимо введения, в нем 

больше нигде не упоминается, например, о наемнической деятельности в Ка-

танге и авторы почти исключительно ограничивают свой анализ техническими 

вопросами, в частности относящимися к авиакатастрофе. Тот факт, что рейс 

SE-BDY планировался и завершился катастрофой в весьма нестабильной во-

енно-политической обстановке в 1961 году в сложном контексте деколонизации, 

а о холодной войне практически ничего не упоминалось, означает, что в ходе 

указанных расследований не учитывался большой объем потенциально важной 

информации. 

18. В этой связи в докладе независимого назначенного лица от Швеции, кото-

рый будет более подробно рассмотрен ниже, отмечена следующая цитата коман-

дующего шведским контингентом в Конго в 1961/62 годах полковника Йонаса 

Верна: «Невозможно делать какие-либо разумные предположения относительно 

обстоятельств гибели Хаммаршельда, если вам не известно о наличии тогда во-

енной ситуации и о том, что наши противники все время стремились убивать 

сотрудников Организации Объединенных Наций и сбивать наши самолеты. Без 

такого понимания реальной обстановки любые предположения будут лишены 

смысла». Нельзя игнорировать важность военно-политического контекста, а 

также то, как он усилил значение иностранных разведывательных структур и 

персонала в регионе в 1960/61 годах, и этот аспект рассматривается далее в 

настоящем докладе. 

19. В результате эволюции такого понимания значения обстановки в 2017 году 

государствам-членам были направлены запросы на поиск информации и такие 

поиски проводились также в архивах Организации Объединенных Наций по  ос-

новным тематическим областям, определенным Независимой группой, в целях 

обеспечения лучшего понимания соответствующих условий, в которых произо-

шла авиакатастрофа, и в целях изыскания новых относящихся к делу сведений. 

Этот подход был плодотворным в установлении фактов в таких областях, как, 

например, перехват информации в каналах связи Организации Объединенных 

Наций и потенциал вооруженных сил Катанги. В ходе работы, выполнявшейся 

в 2018/19 годах, было вновь сочтено важным признать наличие соответствую-

щей обстановки. 
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20. В качестве предварительного вопроса я хотел бы отметить, что в тех слу-

чаях, когда в докладе за 2017 год делался тот или иной вывод в отношении ка-

кого-либо акта со стороны того или иного государства-члена и государства-

члены предоставляли информацию для дальнейшего прояснения обстановки, 

это обстоятельство принимается во внимание. В тех же случаях, когда в докладе 

за 2017 год делался какой-либо вывод и никакие пояснения не запрашивались и 

дополнительные сведения не предоставлялись, я стремился найти обоснование 

такого вывода, если только не была получена дополнительная информация, обу-

словливающая необходимость его пересмотра. 

 

 

 D. Мандат и определения 
 

 

21. Роль, возложенная на меня в качестве Видного деятеля, назначенного в 

2017 году, а затем повторно назначенного в 2018/19 годах, базируется на работе 

Независимой группы и развивает ее. В соответствии с резолюциями 71/260 и 

72/252 Генеральной Ассамблеи Видному деятелю было поручено изучение по-

тенциально новой информации, в том числе такой, которая может быть получена 

от государств-членов, на предмет установления ее доказательной силы. Мандат 

Видного деятеля включает также определение направления любого дальней-

шего следствия или расследования и, по возможности, формулирование выводов 

по результатам уже проведенных расследований. Говоря о мандате Видного де-

ятеля, необходимо сделать оговорку: как и мандат Независимой группы, он не 

предусматривает полномасштабного дознания или следствия в отношении тра-

гического события. 

22. Независимая группа исходила из того, определение «новая информация» в 

широком смысле предполагает сведения двух категорий: те, которые были недо-

ступны Комиссии 1961 года, и те, которые имелись в ее распоряжении, но кото-

рые можно увидеть в новом свете ввиду появления новых материалов, научных 

или технических достижений и передовой практики. Я придерживался анало-

гичного подхода к этим определениям и, по мере необходимости, пересмотрел 

ранее проанализированную информацию с учетом появившейся новой инфор-

мации. 

23. Суть определения «доказательная сила», которое применяется со времени 

работы Независимой группы и которое я продолжаю применять, заключается в 

ответе на вопрос о том, может ли данная информация доказать или опроверг-

нуть — сама по себе либо в сочетании с другой информацией — наличие или 

отсутствие значимого факта или фактов, и если да, то в какой степени. Приме-

нительно к каждой единице потенциально новой информации я рассматривал 

критерии из следующего списка, который не является исчерпывающим: подлин-

ность информации (включая последовательность и относимость ко времени со-

бытий), тип информации (например: первичная, вторичная, с чужих слов, кос-

венная), ее достоверность (включая соответствие другой информации или уста-

новленным фактам), какие-либо экспертные технические оценки и степень, в 

которой информация подкрепляется другими материалами. То обстоятельство, 

что какая-то единица новой информации оценивается как имеющая (например) 

слабую доказательную силу, не обязательно означает, что гипотеза, которую она 

описывает, признается опровергнутой. Нет, оценка касается конкретно рассмат-

риваемого элемента доказательств и того, подтверждается или опровергается 

этим элементом изучаемый факт. Кроме того, оценка элемента информации мо-

жет меняться поскольку по сравнению с другой появляющейся информацией она 

может быть оценена как повысившая или понизившая свою доказательную силу.  

https://undocs.org/ru/A/RES/71/260
https://undocs.org/ru/A/RES/71/260
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24. Если говорить об определениях, важно также отметить, что определение 

того, чтó является «значимым» в контексте этого процесса, следует понимать в 

широком, неограничительном смысле, а не в техническом или правовом. Таким 

образом, тот или иной элемент информации не считается «незначимым» по той 

причине, например, что существующая правовая или иная система не требует 

или не допускает его раскрытия. 

 

 

 E. Методика и деятельность 
 

 

 1. Описание методики и деятельности 
 

25. Как вытекает из вышеописанного мандата, роль Видного деятеля заключа-

лась в изучении и оценке информации, полученной от государств-членов и част-

ных лиц, в консультациях с представителями правительств и частными источ-

никами информации и опросе свидетелей, включая свидетелей-экспертов. По-

лученная информация оценивалась в сравнении с существующими архивам и. 

26. Я вновь установил четыре категории для оценки доказательной силы новой 

информации: «ничтожная», «слабая», «умеренная» и «высокая». Я обращал вни-

мание на те случаи, когда было нецелесообразно или невозможно дать оценку 

доказательной силы того или иного элемента информации в отрыве от других, 

но при этом они могли стать предметом дальнейшего дознания.  

27. В настоящем докладе я вновь выразил мнение о том, что голословные или 

экстравагантные утверждения делу помочь не могут. Один из ключевых элемен-

тов моей задачи заключался в том, чтобы исключить теории или утверждения, 

которые не подтверждены доказательствами, с тем чтобы можно было сосредо-

точить поиск на остающихся версиях. В этой связи я рассматривал только пред-

положительно новую информацию, которая имеет под собой некую фактологи-

ческую, юридическую, обстоятельственную или дедуктивную основу и которая 

в силу этого требует дальнейшего изучения. 

28. Мы стали больше знать о контексте событий, происходивших в начале 

1960-х годов в Конго и вокруг него, что позволяет нам лучше разобраться в тра-

гическом инциденте. Особенно важным является понимание контекста, в кото-

ром происходили соответствующие события, поскольку оно позволяет нам опре-

делять, можно ли исключить или потенциально подтвердить ту или иную вер-

сию исходя, например, из того факта, что в это время в районе находилось или 

не находилось какое-либо лицо или имущество. Чем больше проводилось поис-

ков и чем больше сведений становилось достоянием гласности, тем больше об-

наруживалось потенциально новой и/или значимой информации. В результате 

расширились сфера запросов на предоставление новой информации и сам ее по-

иск. В разделах III и IV ниже я рассматриваю дальнейшие события с понима-

нием соответствующего контекста. 

29. С точки зрения методики запроса информации у государств-членов, в со-

ответствии с просьбой Генеральной Ассамблеи о представлении информации, 

содержащейся в резолюциях 69/246, 71/260 и 72/252, в марте 2018 года я напра-

вил запросы на предоставление информации в следующие государства-члены: 

Бельгия, Германия, Канада, Российская Федерация, Соединенное Королевство 

Великобритании и Северной Ирландии, Соединенные Штаты Америки, Фран-

ция, Швеция и Южная Африка. Позднее в 2018 году я расширил сферу своих 

конкретных запросов на предоставление информации, включив в нее Анголу, 

Демократическую Республику Конго, Португалию, Замбию и Зимбабве. Судьба 

запросов и полученные результаты рассматриваются разделах II–V ниже. 

https://undocs.org/ru/A/RES/69/246
https://undocs.org/ru/A/RES/69/246
https://undocs.org/ru/A/RES/71/260
https://undocs.org/ru/A/RES/71/260
https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
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30. Продолжала поступать информация и от частных лиц. В ходе своей работы 

я вел переписку с такими лицами и анализировал соответствующую информа-

цию, полученную от них, а также от других лиц, которые добровольно делились 

со мной сведениями. В некоторых случаях эта информация была опубликована, 

как, например, в виде кинематографических и литературных произведений, ко-

торые вышли в свет в течение срока действия моего нынешнего мандата, а в 

других случаях она направлялась мне в частном порядке. Эта полученная ин-

формация также рассматривается в разделах III и IV ниже. В составлении моего 

доклада мне помогали экспертные заключения и технические выкладки частных 

лиц, действовавших на добровольных началах. Я весьма благодарен им за их 

работу и вклад с учетом предельно сжатых сроков. Что касается экспертных оце-

нок в вопросах авиации, то мне вновь оказывали помощь два бывших летчика -

истребителя: бывший начальник штаба Военно-воздушных сил Сенегала пол-

ковник Рауль да Коста (в отставке) и специалист по расследованию происше-

ствий Свен Хаммарберг. 

 

 2. Ограничивающие и сдерживающие факторы 
 

31. У Независимой группы в 2015 году и у Видного деятеля в 2017 году име-

лось соответственно несколько недель и несколько месяцев для анализа боль-

шого объема информации, оценки ее аутентичности и достоверности и ее пере-

работки для изложения в докладе. Срок действия нынешнего мандата был более 

продолжительным, что было весьма полезно с точки зрения осуществления не-

обходимых контактов. Вместе с тем моя роль в качестве Видного деятеля огра-

ничивается тем, что мой мандат состоит не в том, чтобы провести полноценное 

расследование, и что эта работа не предусматривает выделения ресурсов такого 

объема. Несмотря на это, более продолжительный срок действия моего мандата 

являлся особенно полезным в плане взаимодействия с государствами-членами, 

которым зачастую требуется значительное время для соблюдения своих внут-

ренних протоколов, а также для активных поисков и дознания. Примечательные 

события произошли в части сотрудничества с некоторыми государствами-чле-

нами в соответствии с резолюцией 72/252. К сожалению, не все государства-

члены воспользовались преимуществом наличия большего времени для прове-

дения содержательной работы, к чему я еще вернусь. 

32. Я хотел бы отметить, что может показаться, будто поиски были сосредото-

чены на определенных государствах-членах. Это логично, поскольку некоторые 

государства-члены имели в соответствующий период времени более значитель-

ное, чем другие, присутствие в Конго и в соседних странах и поскольку физиче-

ские и юридические лица этих государств-членов продолжают с тех пор рассле-

довать обстоятельства авиакатастрофы. Поэтому подход не должен означать, что 

другие государства-члены или частные источники не располагают значимой ин-

формацией. 

33. По этим причинам настоящий доклад, даже если его воспринимать вкупе с 

предыдущими, не претендует и не может претендовать на роль исчерпывающего 

трактата на заданную тему. Как и предыдущие доклады, он является частью про-

цесса отыскания всей правды, продолжающего вносить дополнения в динамич-

ное описание происшедших событий. Что же касается главного вопроса о том, 

чем было вызвано крушение самолета, то я не считаю, что мы ознакомились со 

всеми значимыми материалами, которые только существуют. Сейчас я почти 

уверен в этом, и к этому я вернусь ниже. Несмотря на это, мы можем быть уве-

рены в некоторых результатах и выводах, полученных на основе уже имеюще-

гося массива информации, изложенного в разделе V. 

 

 

https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
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 II. Расширенный поиск информации: просьба 
к государствам-членам назначить независимое 
и высокопоставленное должностное лицо для обзора 
архивов их разведывательных, охранных и оборонных 
ведомств 
 

 

 A. Введение 
 

 

34. В 2015 году государствам-членам было предложено провести в своих досье 

и архивах поиск информации, которая могла бы пролить свет на трагическое 

событие. В 2017 году я просил ряд государств-членов и Организацию Объеди-

ненных Наций расширить свои целенаправленные поиски в ряде тематических 

областей в попытке найти потенциально новые сведения для обеспечения пони-

мания соответствующего контекста, в котором произошла авиакатастрофа. Свои 

просьбы о проведении дальнейших поисков я направил Организации Объеди-

ненных Наций и восьми государствам-членам (Бельгии, Германии, Канаде, Рос-

сийской Федерации, Соединенному Королевству, Соединенным Штатам, Фран-

ции и Южной Африке). Я решил просить помощи у этих государств-членов, по-

скольку они, как представляется из имеющихся документальных сведений, ско-

рее всего располагают непосредственно значимой информацией, если принять к 

сведению процесс деколонизации и другие аспекты геополитической ситуации 

вокруг Конго в 1960-х годах. Вместе с тем, я отметил, что другие государства-

члены могут также располагать соответствующей информацией и что Генераль-

ная Ассамблея просила все государства-члены об участии и содействии. 

35. Я признателен государствам-членам за их сотрудничество в 2017 году, бла-

годаря которому появился большой объем новой важной и значимой информа-

ции. Информация, полученная в 2017 году, рассматривается в докладе за 

2017 год, и ее ключевые элементы будут также рассмотрены ниже. Был предо-

ставлен значительный объем новой и важной информации; однако она была по-

лучена почти исключительно из дипломатических и/или политических архивов. 

36. В марте 2018 года в соответствии с процедурой, изложенной в резолю-

ции 72/252 Генеральной Ассамблеи, я обратился к восьми вышеуказанным гос-

ударствам-членам и Швеции с просьбой назначить независимых высокопостав-

ленных должностных лиц, с тем чтобы провести предметный внутренний обзор 

архивов их разведывательных, охранных и оборонных ведомств. Проанализиро-

вав далее, из каких источников может быть получена соответствующая инфор-

мация, в июне 2018 года я также просил произвести такое назначение еще пять 

государств-членов. К их числу относятся Ангола, Демократическая Республика 

Конго, Португалия, Замбия и Зимбабве. Впервые государствам-членам было 

предложено конкретно обеспечить, согласно прямым указаниям Генеральной 

Ассамблеи, поиск информации в архивах своих разведывательных, охранных и 

оборонных ведомств. 

 

 

 B. Ответы государств-членов 
 

 

 1. Резюме ответов 
 

37. Ниже приводится резюме ответов, полученных от государств-членов в 

связи с просьбой назначить независимое и высокопоставленное должностное 

лицо («независимое назначенное лицо») для проведения предметного внутрен-

него обзора архивов своих разведывательных, охранных и оборонных ведомств. 

В данном резюме я привожу должности независимых назначенных лиц, сроки 

https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
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их назначения, сроки получения всех их докладов и факт подтверждения ими 

того, что у них имеется неограниченный доступ к архивам разведывательных, 

охранных и оборонных ведомств. Дополнительные комментарии по соответ-

ствующим процедурам государств-членов приводятся в выводах в разделе V 

ниже. 

 

  Ангола 
 

38. В апреле 2019 года я был уведомлен Анголой о том, что в означенное время 

в сентябре 1961 года Ангола являлась португальской колонией. В связи с этим 

нынешнее правительство Анголы не имело доступа к секретной документации, 

подготовленной или находившийся в архивах в колониальный период. Я пере-

направил этот запрос Португалии, ответ на который будет рассмотрен ниже. 

39. С учетом ответа Анголы представляется, что дальнейшие запросы к ней 

вряд ли позволят получить новую информацию. Я признателен за ответ, полу-

ченный от Анголы. 

 

  Бельгия 
 

40. В мае 2018 года я был информирован о том, что Бельгия назначила в каче-

стве своих независимых лиц Ги Рапая, который являлся Председателем Посто-

янного комитета по контролю над разведывательными службами и службами 

безопасности (Комитет R) и генеральным адвокатом Льежского апелляционного 

суда, и Криса Кантана, которые являлся военным инструктором в чине подпол-

ковника и заведующим кафедрой военной истории в Королевской военной ака-

демии. Назначенные независимые лица от Бельгии представили всеобъемлю-

щий промежуточный доклад, проделав значительную работу за период по ок-

тябрь 2018 года, в соответствии с поставленной задачей. В мае 2019 года после 

ухода в отставку г-на Рапая мне сообщили о том, что он был заменен в качестве 

независимого лица г-ном Сержем Липщиком, при этом г-н Кантан продолжал 

работать. 

41. В июне 2019 года я получил заключительный доклад независимых назна-

ченных лиц от Бельгии. В докладе г-на Липщика и г-на Кантана было заявлено, 

что Бельгия предоставила полный доступ ко всем материалам и архивам, кото-

рые ведет Министерство обороны, Служба государственной безопасности и 

Служба общей разведки и безопасности (служба военной разведки). В докладе 

отмечается, что мандат не охватывал анализ архивных материалов негосудар-

ственных субъектов и частных организаций. 

42. Я признателен г-ну Рапаю, г-ну Кантану, г-ну Липщику и их сотрудникам 

за предпринятые ими усилия и большую проделанную работу. Основная инфор-

мация, полученная от правительства Бельгии в результате их работы, рассмат-

ривается ниже в разделах, посвященным соответствующим тематическим обла-

стям. 

 

  Канада 
 

43. В октябре 2018 года я был проинформирован о том, что Канада назначила 

независимым должностным лицом Джеффри Мардера, который являлся дирек-

тором Отдела по делам Организации Объединенных Наций Министерства ино-

странных дел. Г-н Мардер представил в апреле 2019 года всеобъемлющий за-

ключительный доклад, в котором было подтверждено, что он получил до ступ ко 

всем материалам и архивам, которые были квалифицированы как потенциально 

имеющие отношение к расследованию. Это предполагало полный доступ к цен-

тральному хранилищу архивов и досье правительства Канады, Управлению 
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библиотек и архивов Канады (в том числе к архивам Министерства внешних дел, 

являвшегося предшественником Министерства иностранных дел Канады) и к 

военным архивам, находящимся в ведении Министерства национальной обо-

роны и Управления делами Тайного совета, а также к частным архивам. Коллек-

тив исследователей, оказывавший помощь г-ну Мардеру, получал также содей-

ствие со стороны канадского профессора Кевина Спунера — эксперта по тема-

тике деятельности Канады в Конго в рассматриваемый период. 

44. Я признателен г-ну Мардеру и его сотрудникам за предпринятые ими уси-

лия и большую проделанную работу. Основная информация, полученная от пра-

вительства Канады в результате их работы, рассматривается ниже в разделах, 

посвященных соответствующим тематическим областям. 

 

  Демократическая Республика Конго 
 

45. В октябре 2018 года я был информирован о том, что Демократическая Рес-

публика Конго назначила независимым должностным лицом Даниэля Феликса 

Табизе Енголаса Элемани, который являлся советником по политическим и стра-

тегическим вопросам Штаба военной разведки. 

46. В июле 2019 года независимым назначенным лицом от Демократической 

Республики Конго был представлен промежуточный доклад, в котором отмеча-

лось, что в работе имелись задержки и что она все еще продолжается. В докладе 

был подтвержден факт предоставления доступа ко всем документам и архи-

вам — как к секретным, так и несекретным, как к частным, так и государствен-

ным. Кроме того, началась переписка со службами безопасности, разведки и юс-

тиции на предмет получения такого доступа к досье и документам, находив-

шимся в их архивах в 1960 и 1961 годах. Было также подтверждено, что продол-

жается сотрудничество с Международной организацией уголовной полиции 

(Интерпол) через его Национальное центральное бюро в Киншасе, которое 

также запросило информацию у Генеральной прокуратуры при Кассационном 

суде Республики. 

47. Я признателен г-ну Табизе Енголасу Элемани за предпринятые им усилия 

и большую проделанную работу. Я отмечаю также, что в отношениях между 

Бельгией и Демократической Республикой Конго на взаимной основе оказыва-

лись требующиеся помощь и содействие. 

 

  Франция 
 

48. В мае 2018 года я был проинформирован о том, что Франция назначила в 

качестве независимого лица почетного профессора политических наук Мориса 

Ваиса, который являлся редактором отдела дипломатических документов Фран-

ции. 

49. Независимым назначенным лицом от Франции был представлен всеобъем-

лющий промежуточный доклад, свидетельствующий о том, что за период до ок-

тября 2018 года им был проделан значительный объем работы в соответствии с 

поставленной задачей. В июне 2019 года он представил заключительный доклад, 

в котором подтверждалось, что он имел доступ к архивам, в том числе разведы-

вательных, охранных и оборонных ведомств; благодаря тому, что в 2019 году 

ему был предоставлен допуск к секретным материалам по обороне, он имел воз-

можность работать с соответствующими документами. Допуск распространялся 

на архивы Министерства иностранных дел, Министерства культуры, Нацио-

нальные архивы, архивы Министерства обороны (и Вооруженных сил), Гене-

рального секретариата обороны и национальной безопасности и Службы внеш-

ней документации и контрразведки (SDECE), а также частные архивы, в том 
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числе Центра истории Института политических исследований и Главного управ-

ления гражданской авиации 

50. Я признателен г-ну Ваису за его усилия и большую проделанную работу. 

Основная информация, полученная от правительства Франция в результате его 

работы, рассматривается ниже в разделах, посвященных соответствующим те-

матическим областям. 

 

  Германия 
 

51. В мае 2018 года я был проинформирован о том, что Германия назначила 

Ганса Форбека, который являлся заместителем секретаря и члена комиссии по 

анализу данных по истории Федеральной разведывательной службы 

(Bundesnachrichtendienst, БНД) при аппарате канцлера и который работал в пе-

риод с мая 2018 года до своего выхода в отставку в июне 2018 года. С августа 

2018 года назначенным лицом является Томас Фитшен, посол и специальный 

представитель по внешней киберполитике и кибербезопасности Министерства 

иностранных дел. 

52. Независимым назначенным лицом от Германии был представлен всеобъем-

лющий промежуточный доклад, свидетельствующий о том, что за период до ок-

тября 2018 года им был проделан значительный объем работы в соответствии с 

поставленной задачей. В июне 2019 года он представил заключительный доклад, 

в котором подтверждалось, что власти Германии предоставили ему полный до-

ступ ко всем досье и архивам Министерства иностранных дел, Министерства 

обороны, Министерства экономики, Федеральной службы разведки 

(Bundesnachrichtendienst), подразделения таможенных расследований Мюнхен-

ского аэропорта (Zollfahndungsstelle München), а также к архивам Германской 

Демократической Республики (ранее известной также как «Восточная Герма-

ния»), включая материалы ее разведывательной службы (Staatssicherheitsdienst 

der DDR). Он заявил также, что продолжает изучать информацию в одном част-

ном архиве. 

53. Я признателен г-ну Фитшену за его усилия и большую проделанную ра-

боту. Основная информация, полученная от правительства Германии в резуль-

тате его работы, рассматривается ниже в разделах, посвященных соответствую-

щим тематическим областям. 

 

  Португалия 
 

54. В феврале 2019 года мне сообщили, что Португалия назначила независи-

мым лицом посла Жозе Жулиу Перейру Гомиша. 

55. В мае 2019 года независимым назначенным лицом от Португалии был 

представлен всеобъемлющий заключительный доклад, свидетельствующий о 

том, что им был проделан значительный объем работы. В этом докладе был под-

твержден факт предоставления полного и неограниченного доступа ко всем до-

сье и архивам, независимо от степени их секретности, включая дипломатиче-

ский архив (в том числе Управления по политическим вопросам Министерства 

иностранных дел), военно-исторический архив, архив национальной обороны, 

исторический архив военно-воздушных сил, Национальный архив «Торре ду 

Томбу», архив разведывательных служб (Полиции внешней и внутренней без-

опасности/Генерального директората безопасности) и исторический архив за-

морских территорий. 
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56. Я признателен г-ну Перейру Гомишу за его усилия и большую проделан-

ную работу. Основная информация, полученная от правительства Португалии в 

результате его работы, рассматривается ниже в разделах, посвященных соответ-

ствующим тематическим областям. 

 

  Российская Федерация 
 

57. В мае 2018 года в ответ на свои запросы я был извещен вербальной нотой 

Российской Федерации о том, что компетентные органы Российской Федерации 

проводят обзор архивов разведывательных, охранных и оборонных ведомств, с 

тем чтобы установить, существует ли информация, имеющая отношение к рас-

следованию дела Дага Хаммаршельда. 

58. В марте 2019 года я письменно обратился к Российской Федерации с прось-

бой о продолжении работы в рамках процесса назначения независимых лиц, по-

рученной Генеральной Ассамблеей. Копия этой корреспонденции приводится в 

дополнительной информации к настоящему докладу. 

 

  Южная Африка 
 

59. Что касается Южной Африки, то мои просьбы об оказании содействия в 

2017 году остались без ответа. В 2018 и 2019 годах я сделал целый ряд офици-

альных и неофициальных обращений к Южной Африке. Я просил также Гене-

рального секретаря Организации Объединенных Наций обратиться к правитель-

ству Южной Африки на высоком уровне и просил о том же покойного бывшего 

Генерального секретаря Кофи Аннана. 

60. В мае 2019 года, через 15 месяцев после моего первого обращения и по 

истечении крайнего срока для получения заключительных докладов других не-

зависимых назначенных лиц, Южная Африка сообщила, что назначила коорди-

натором посла Мксолиси Нкоси, который являлся заместителем Генерального 

директора Департамента глобального управления и континентальной повестки 

дня Министерства иностранных дел и сотрудничества.  

61. Несмотря на контакты с послом Нкоси, состоявшиеся в июне 2019 года, 

никакой существенно новой информации о его работе получено не было. В 

марте 2019 года я письменно обратился к Южной Африке с просьбой о продол-

жении работы в рамках процесса назначения независимых лиц, порученной Ге-

неральной Ассамблеей. Копия этой корреспонденции приводится в дополни-

тельной информации к настоящему докладу. 

 

  Швеция 
 

62. В апреле 2018 года мне сообщили, что Швеция назначила независимым ли-

цом бывшего посла Матиаса Моссберга. Я особенно признателен 

г-ну Моссбергу за проявленную им инициативу в этом процессе и весьма значи-

тельные личные усилия, о чем подробно изложено в настоящем докладе.  

63. Независимое назначенное лицо от Швеции представило всеобъемлющий 

промежуточный доклад, проделав значительный объем работы в период до ок-

тября 2018 года в соответствии с поставленной задачей. В мае 2019 года он пред-

ставил заключительный доклад, в котором подтверждалось, что 9 сентября 

2018 года Министерством иностранных дел было принято решение о предостав-

лении полного и неограниченного доступа ко всем архивам. Поиск информации 

производился беспрепятственно во всех архивах и досье, в том числе в архивах 

Министерства иностранных дел (включая мигрировавшие материалы ведомства 

по иностранным делам), Национальных архивах Швеции (включая архивы Ко-

ролевской комиссии по гражданской авиации Швеции и шведской уголовной 
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полиции), архивах Дага Хаммаршельда (собрание в Национальной библиотеке 

Швеции), архивах Королевского совета по гражданской авиации Швеции, Воен-

ных архивах, архивах Шведской военной разведки, Управления по радиовеща-

нию при Министерстве обороны, Службы безопасности Швеции и в частных 

архивах (в том числе в архивах семьи Валленбергов, фирмы «Атлас копко», 

авиакомпании «Трансэр» и семей Вирвингов и Хеллстормов). 

64. Швеция приняла конкретные меры к обеспечению того, чтобы его незави-

симое назначенное лицо имело полный доступ к потенциально значимой инфор-

мации, в том числе к секретным архивам разведывательных, охранных и обо-

ронных ведомств. Независимое назначенное лицо было снабжено соответству-

ющими ресурсами, с тем чтобы оно могло осуществлять ручной и цифровой по-

иск информации, с оказанием ему соответствующей помощи при работе с боль-

шими объемами материала. Хотя независимое назначенное лицо вело свою ра-

боту беспрепятственно, секретная информация подлежала передаче Организа-

ции Объединенных Наций на согласуемых условиях. Именно о такой системе 

организации работы шла речь в рекомендациях, вынесенных в докладе за 

2017 год, и я признателен также за лидерство Швеции в этой области.  

65. Независимое назначенное лицо от Швеции проделало исследовательскую 

работу в архивах, в которых ранее был проведен поиск информации, включая 

политические и дипломатические архивы, а также другие потенциально значи-

мые источники, которые ранее не обследовались, включая архивы частных лиц 

и компаний. Эти виды поиска также важны и необходимы, поскольку изменения 

в уровне знаний означают, что информация о новых действующих лицах, обору-

довании и других фактах, которая ранее не была признана важной, впоследствии 

оказалась таковой. Я выражаю признательность г-ну Моссбергу за его усилия, 

важную проделанную работу и инициативность. Основная информация, полу-

ченная от правительства Швеции в результате проделанной им работы, рассмат-

ривается ниже в разделах, посвященным соответствующим тематическим обла-

стям. 

 

  Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии 
 

66. Что касается Соединенного Королевства, то в 2018 и 2019 годах я сделал 

целый ряд формальных и неформальных обращений к этой стране. Я просил 

также Генерального секретаря Организации Объединенных Наций обратиться к 

правительству Соединенного Королевства на высоком уровне. 9 ноября 

2018 года, после даты первоначальной подготовки моего промежуточного до-

клада, я получил ответ Соединенного Королевства на свой запрос от марта 

2018 года. В ответе говорилось, что Соединенное Королевство не намерено 

назначать независимое и высокопоставленное лицо, поскольку вся информация, 

представляющая непосредственную ценность для расследования, уже была 

предоставлена Соединенным Королевством в предыдущие годы или была рас-

крыта и является доступной для всеобщего ознакомления. В своем ответе Со-

единенному Королевству я особо отметил, почему, на мой взгляд, представля-

ется весьма вероятным, что в архивах Соединенного Королевства имеется до-

полнительная значимая информация. 

67. В мае 2019 года, спустя 15 месяцев после моего первого запроса и после 

истечения крайнего срока получения заключительных докладов других незави-

симых кандидатов, Соединенное Королевство сообщило, что оно назначило кон-

тролером старшего контролера по вопросам секретности Министерства ино-

странных дел и по делам Содружества и бывшего посла Грэма Хэнда. В июне 

2019 года г-н Хэнд ответил мне, что у него имеются необходимые допуски на 

работу с секретной документацией и что он хорошо знаком с кругом документов 
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правительства Великобритании, которые могли бы представлять интерес для 

следствия. Он заявил далее, что все соответствующие досье уже должным обра-

зом определены и полностью доступны для ознакомления, что такие досье пол-

ностью и досконально изучены на предмет выявления любой значимой инфор-

мации и что оправданы лишь незначительные изъятия, которые не носят суще-

ственного характера. Эта позиция была переформулирована таким образом, что 

все имеющиеся в распоряжении правительства Великобритании документы, ко-

торые содержат информацию, имеющую отношение к расследованию гибели по-

койного Генерального секретаря, были полностью выявлены и уже были предо-

ставлены в ответ на предыдущие запросы. 

68. Я выражаю г-ну Хэнду признательность за его усилия. Как уже отмечалось, 

никакой информации от правительства Соединенного Королевства получено не 

было. По причинам, изложенным ниже, в дополнительной информации к насто-

ящему докладу содержится моя переписка с Соединенным Королевством от 

марта 2019 года, поскольку поднятые в ней вопросы остались без конкретного 

ответа и могут послужить основой для будущего рассмотрения.  

 

  Соединенные Штаты Америки 
 

69. В апреле 2018 года я был проинформирован о том, что Соединенные Штаты 

назначили исполняющего обязанности помощника государственного секретаря 

по делам международных организаций Бюро по делам международных органи-

заций Государственного департамента Соединенных Штатов Эрика Годиози (с 

марта по сентябрь 2018 года); и исполняющего обязанности главного замести-

теля помощника государственного секретаря Бюро по делам международных ор-

ганизаций Государственного департамента Джозефа Мэнсо (с октября 2018 

года). 

70. Независимое назначенное лицо от Соединенных Штатов не представило 

промежуточного и заключительного докладов по вопросам существа. В его 

письме от 29 апреля 2019 года им было заявлено, что поиски информации но-

сили всеобъемлющий характер и охватывали архивы разведывательных, охран-

ных и оборонных ведомств. Мне был также направлен единственный документ 

(рассматривается ниже). 

71. Я признателен г-ну Мэнсо за его усилия. По причинам, изложенным ниже, 

в дополнительной информации к настоящему докладу содержится моя пере-

писка с Соединенными Штатами от марта 2019 года, поскольку поднятые в ней 

вопросы остались без конкретного ответа и могут послужить основой для буду-

щего рассмотрения. В заключение г-н Мэнсо отметил: «В ответ на Ваше расши-

ренные запросы, включая те, о которых говорится в приложении к Вашему 

письму от 24 марта 2019 года, я расширил наш поиск информации, включив в 

его сферу дополнительные разведывательные ведомства США. Хотя такой поиск 

не будет завершен в срок, установленный для вашего заключительного доклада, 

мы рассчитываем на дальнейшее сотрудничество с Вами». 

 

  Замбия 
 

72. В феврале 2019 года мне сообщили, что Замбия назначил независимым 

назначенным лицом директора аппарата президента Джона Зулу.  

73. В июне 2019 года независимым назначенным лицом от Замбии был пред-

ставлен всеобъемлющий заключительный доклад, свидетельствующий о значи-

тельном объеме проделанной им работы. В этом докладе за подписью в том 

числе министра иностранных дел подтверждалось, что ко всем материалам и 

архивам был предоставлен полный доступ, в том числе к архивам 
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разведывательных, оборонных и охранных ведомств, независимо от степени 

секретности и без каких-либо ограничений. В сферу поиска не были включены 

частные архивы. 

74. Я признателен г-ну Зулу за предпринятые ими усилия и большую проде-

ланную работу. Результаты его работы рассматриваются ниже в разделах, посвя-

щенных соответствующим тематическим областям. 

 

  Зимбабве 
 

75. В октябре 2018 года я был информирован о том, что Зимбабве назначила 

независимым назначенным лицом сенатора и бывшего министра обороны и 

национальной безопасности и государственного секретаря Сидни Секерамайи, 

помощь которому оказывает бригадный генерала Эшер Тапфуманейи и его со-

трудники. 

76. В мае 2019 года независимым назначенным лицом от Зимбабве был пред-

ставлен всеобъемлющий заключительный доклад, свидетельствующий о значи-

тельном объеме проделанной им работы. В докладе подтверждается, что Зим-

бабве предоставило своему независимому назначенному лицу доступ ко всем 

досье и архивам независимо от степени их секретности, включая архивы разве-

дывательных, охранных и оборонных ведомств, в том числе ко всем архивам и 

материалам сил обороны Зимбабве (преемник Королевской родезийской армии), 

Национальной армии Зимбабве, Военно-воздушных сил Зимбабве (преемник 

Королевских родезийских ВВС), Центральной разведывательной организации 

(преемница Специальной службы Родезии), полиции Республики Зимбабве 

(преемницы бывших полицейских организаций Родезии и британской Южно -

Африканской полиции) и Управления гражданской авиации Зимбабве (преемник 

Департамента гражданской авиации Родезии), а также к Национальным архивам 

Зимбабве. Г-н Секерамайи и его сотрудники продолжали также работать после 

представления мне своего доклада и предоставляли мне дополнительную полез-

ную информацию вплоть до завершения работы над настоящим докладом.  

77. Независимым назначенным лицом от Зимбабве было отмечено, что поиск 

материалов по этому предмету был ограниченным, поскольку до обретения не-

зависимости Зимбабве родезийские власти «тщательно удалили почти все за-

писи или архивы, связанные с крушением самолета Дага Хаммаршельда». 

78. Я признателен г-ну Секерамайи и его сотрудникам за предпринятые ими 

усилия и большую проделанную работу. Будучи привлечен к поискам информа-

ции на позднем этапе, г-н Секерамайи и его сотрудники тем не менее проделали 

весьма значительную работу и смогли обнаружить большой объем важной ин-

формации. Основная информация, полученная от правительства Зимбабве в ре-

зультате их работы, рассматривается ниже в разделах, посвященных соответ-

ствующим тематическим областям. 

 

 

 C. Архивы Организации Объединенных Наций 
 

 

79. Мне вновь был предоставлен беспрепятственный доступ ко всем архивам 

Организации Объединенных Наций и в приоритетном порядке оказывалось со-

действие со стороны персонала Секции архивов и документальных материалов 

Секретариата. В 2018/19 годах я вновь изучил многочисленные материалы Ор-

ганизации Объединенных Наций в процессе поиска или подтверждения инфор-

мации. Согласно информации Генерального секретаря, все материалы ОНУК 

находятся в открытом доступе без каких-либо ограничений, за исключением 

23 досье. Эти досье сохраняют гриф секретности «строго конфиденциально» в 
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соответствии с установленной политикой Организации Объединенных Наций. Я 

могу подтвердить, что я запросил доступ и договорился о рассмотрении в пол-

ном объеме всех этих 23 досье и могу удостоверить, что в ни одном из них не 

содержится информации, которая являлась бы значимой для расследования дела 

Дага Хаммаршельда по смыслу определения слова «значимый», которое я пред-

ложил государствам-членам, как отмечено в настоящем документе. Мне сооб-

щили также, что в интересах обеспечения транспарентности Организация Объ-

единенных Наций предприняла всеобъемлющий процесс рассекречивания, в ре-

зультате чего были рассекречены еще тысячи досье по Конго. Новая информа-

ция, полученная от Организации Объединенных Наций, рассматривается ниже 

под соответствующими рубриками. 

 

 

 D. Замечания в отношении ответов государств-членов 

и факторы, ограничивающие поиск 
 

 

80. Необходимо отметить, что проведенные поиски нельзя назвать завершен-

ными. Одни ограничения связаны с готовностью государств-членов, а другие — 

с оперативными вопросами. 

81. Что касается первой категории, то наиболее серьезные ограничения в от-

ношении полноты процесса поиска по-прежнему заключаются в том, что неко-

торые государства-члены не оказали в полной мере подлинного содействия в 

упреждающем порядке в соответствии с настоятельным призывом Генеральной 

Ассамблеи. Я признателен за помощь, полученную от большинства государств-

членов, которым было предложено принять участие в процессе поиска. Некото-

рые государства-члены, в том числе Бельгия, Германия, Демократическая Рес-

публика Конго, Замбия, Зимбабве, Канада, Португалия, Франция и Швеция, 

прямо подтвердили, что поиск информации проводился, судя по всему, в архивах 

их разведывательных, охранных и оборонных ведомств. Даже в случае этих гос-

ударств-членов от некоторых из них были получены сведения, что поиск инфор-

мации продолжается. 

82. Некоторым другим государствам-членам, в том числе Российской Федера-

ции, Соединенному Королевству, Соединенным Штатам и Южной Африке, воз-

можно, еще потребуется завершить работу по обеспечению проведения всеобъ-

емлющих поисков с достаточной степенью прозрачности, с тем чтобы мы могли 

полностью убедиться в том, что обнаружена вся потенциально значимая инфор-

мация. 

83. Что же касается оперативных вопросов, то, как я отмечал в 2017 году, к 

работе Видного деятеля, государствам-членам, Организации Объединенных 

Наций и частным лицам применяются некоторые ограничения в силу характера 

проводимых поисков. Так, например, большинство архивов того времени не 

оцифрованы, а это означает, что всеобъемлющий поиск в целом невозможно 

проводить с использованием ключевых слов; как правило, очевидно только (за-

частую обобщенное) наименование файла. Кроме того, даже в случае отскани-

рованных материалов поиск по ключевым словам не обязательно выявит иско-

мую информацию — по причине разных вариантов написания одних и тех же 

слов (например, сильно варьируется написание имен или кличек наемников) или 

из-за плохой распознаваемости текста в старых печатных или рукописных доку-

ментах в процессе их оцифровки. 
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 III. Новая информация о возможных причинах катастрофы 
 

 

84. В настоящем разделе рассматривается новая информация о возможных 

причинах катастрофы, полученная от государств-членов и частных лиц. В зави-

симости от характера и типа информации рассматриваются оценка ее доказа-

тельной силы или вопрос о том, в какую часть возможного дальнейшего иссле-

дования она могла бы вписаться. 

85. Как покажет нижеследующий анализ, совокупность знаний, относящихся 

к данной подтеме, обогатилась, что в первую очередь касается вероятного пере-

хвата соответствующих радиосообщений государствами-членами и способно-

сти вооруженных сил Катанги или других субъектов организовать возможное 

нападение на самолет Генерального секретаря. Как будет видно из последующих 

разделов, определенная информация вытекает из сведений, поступивших в 

2017 году и ранее, в то время как некоторые другие аспекты являются новыми,  

будучи получены в 2018/19 годах. Последняя категория включает часть инфор-

мации, полученной, в частности, от независимых назначенных лиц, Виктора Ро-

зеса (свидетеля событий, которые характеризовали обстановку, существовав-

шую в сентябре 1961 года) и съемочной группы фильма “Cold Case Hammar-

skjöld” («Нераскрытое дело Хаммаршельда»). 

 

 

 A. Атака с воздуха или с земли либо иная внешняя угроза 
 

 

86. За период, прошедший после расследований 1961/62 годов, был получен 

значительный объем новой информации о возможности того, что другое воздуш-

ное судно сбило борт SE-BDY или создало для него какую-то иную угрозу, при-

ведшую к его крушению. В докладе за 2017 год рассматривается также возмож-

ность совершения беспокоящих действий или отвлечения внимания пилотов 

борта SE-BDY, что могло стать причиной катастрофы, если это произошло в 

критически важный момент его захода на посадку, причем без создания ка-

ких-либо дополнительных вещественных доказательств, таких как пулевые от-

верстия. После завершения работы Независимой группы от частных лиц и гос-

ударств-членов в 2017 году, а затем в 2018/19 годах была получена новая значи-

мая информация по этой теме. 

87. Рассматривавшаяся под этой рубрикой в докладе за 2017 год информация, 

которая была квалифицирована как имеющая доказательную силу, включала в 

себя следующее. 

 • Пол Хенри Эйбрам, который заявил, что в ночь с 17 на 18 сентября 

1961 года он слышал радиосообщения об атаке на самолет, работая в 

Агентстве национальной безопасности (АНБ) Соединенных Штатов на по-

сту радиоперехвата в Ираклионе, Греция, предоставил, по его словам, до-

полнительные учетно-послужные документы. Соединенные Штаты не при-

знали достоверными отдельные части его заявления. 

 • В 2015 году Соединенные Штаты ответили на запрос, направленный Неза-

висимой группой, заявив, что им ничего не известно о поставке в 1961 году 

в Катангу самолетов «Фуга мажистер», которая была осуществлена «фран-

цузами» с «помощью ЦРУ». Однако в 2017 году они констатировали, что в 

феврале 1961 года коммерческий перевозчик действительно произвел до-

ставку данного груза. Была также предоставлена более подробная инфор-

мация об условиях этой поставки. 
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 • Существует вероятность того, что бельгийский пилот-наемник Ян Ван Рис-

сегем вернулся в Катангу к 17 сентября 1961 года. Несмотря на противоре-

чивость информации о дате его возвращения в Катангу, Ван Риссегем в лю-

бом случае был на тот момент не единственным пилотом-наемником в Ка-

танге и к тому же не единственным летчиком, который мог пилотировать 

самолеты «Фуга мажистер». 

 • Бывший личный помощник Хаммаршельда в 1957–1961 годах Клод де Ке-

мулария, который впоследствии стал видным французским дипломатом и 

бизнесменом, в конце 1960-х годов встречался с лицами, представивши-

мися как де Труа и Бёкелс, последний из которых утверждал, что он был 

причастен к воздушной атаке на SE-BDY. Как представляется, де Кемула-

рия добросовестно передал эту информацию французским и шведским вла-

стям в 1960-х, а не в 1980-х годах, как предполагалось ранее. 

 • Что касается реактивного самолета «Фуга мажистер», весьма успешно при-

менявшегося военно-воздушными силами Катанги для нанесения ударов 

по силам Организации Объединенных Наций в 1961 году, то имеются про-

тиворечивые данные относительно того, сколько самолетов «Фуга мажи-

стер» вылетали на задания в ночь с 17 на 18 сентября 1961 года — один 

или более. «Фуга мажистер» был способен наносить удары по воздушным 

целям и атаковал в Катанге летательные аппараты Соединенных Штатов (а 

не только Организации Объединенных Наций).  

 • Что же касается самолетов «Дорнье» DO-28, эксплуатировавшихся военно-

воздушными силами Катанги, то следует отметить, что они были постав-

лены в Катангу на коммерческой основе из Западной Германии в 1961 году 

и по крайней мере один самолет находился в Конго до сентября 1961 года. 

Возможно, что самолет был переделан для совершения атак на воздушные 

цели и под бомбометание, производил дневные и ночные бомбардировки 

против Организации Объединенных Наций и, как представляется, пред-

принимал попытку совершения атаки «воздух-воздух». Места, из которых 

самолеты DO-28 вылетали на задания, находились и в Катанге, и в Север-

ной Родезии (примерно в 1000 км друг от друга — в Каниаме и Ндоле). 

 • В Ндоле и ее окрестностях было больше аэродромов, чем изначально пред-

полагалось в ходе первых расследований, и воздушные силы Катанги поль-

зовались аэродромами и в Катанге, и в Северной Родезии.  

 • Опираясь на показания майора военно-воздушных сил Катанги («Авикат») 

Жозефа Делена, в ходе первых расследований был сделан вывод о том, что 

совершить атаку с самолета на борт SE-BDY мог только один катангский 

летчик. Впоследствии были получены сведения о том, что таких летчиков 

было больше, хотя окончательно не установлено, какие конкретно лица 

находились в Катанге 17 и 18 сентября. 

88. Информация, полученная в 2018/19 годах, дополняет данные, проанализи-

рованные в 2017 году, и содержит новые сведения, которые излагаются ниже. 

 

 1. Перехват радиосообщений 
 

 a) Пол Хенри Эйбрам 
 

89. Предоставляя информацию Независимой группе в 2015 году, Пол Хенри 

Эйбрам заявил, что во время своей службы на посту радиоперехвата Агентства 

национальной безопасности (АНБ) Соединенных Штатов в Ираклионе на ост-

рове Крит (Греция) он лично слышал радиосообщения, судя по которым в ночь 

с 17 на 18 сентября 1961 года в Конго или вблизи него был сбит самолет. Эйбрам 



A/73/973 
 

 

38/116 19-13394 

 

заявил, что он является бывшим сотрудником Службы безопасности ВВС Со-

единенных Штатов, и представил различные документы, которые, по его словам, 

подтверждают его послужной список. 

90. В ходе беседы с Независимой группой в 2015 году Эйбрам утверждал, что 

за несколько дней до 17 сентября 1961 года его снабдили ожидаемым планом 

полета SE-BDY, включавшим информацию о типе и «номере самолета», а также 

о пункте назначения (Ндола). Он заявил, что во время своего ночного дежурства 

с 17 на 18 сентября услышал, как кто-то сказал по радио: «Вижу самолет… са-

молет хорошо освещен», после чего кто-то на другой радиочастоте произнес 

по-английски с неамериканским акцентом: «Американцы только что сбили са-

молет ООН»; за этим последовал резкий всплеск «болтовни в эфире». Он счел, 

что перехват был заслушан в режиме реального времени, и записал информацию 

на магнитофонную ленту для доведения ее до сведения базы АНБ в Форт-Миде, 

Мэриленд, и Центра правительственной связи (GCHQ) — службы разведки и 

безопасности Великобритании — в оригинале и по факсимильной связи. Эй-

брам заявил далее, что он сообщил своим коллегам о том, чтó он тогда услышал, 

после чего другие присутствовавшие сотрудники слушали воспроизведение сде-

ланной звукозаписи. Он сообщил, что его начальство из АНБ находилось в Ирак-

лионе и в штабе Службы безопасности ВВС Соединенных Штатов на авиабазе 

«Келли» в Сан-Антонио, Техас. Я хотел бы отметить, что впоследствии Эйбрам 

делал аналогичные заявления, которые соответствуют тому, что он сообщил Не-

зависимой группе в 2015 году. 

91. В 2015 году Эйбрам предоставил Группе копии своего свидетельства об 

увольнении со службы и документа, констатирующего прохождение им «про-

граммы обучения военнослужащих» в Ираклионе. В 2016 и 2017 годах Эйбрам 

предоставил Организации Объединенных Наций и Видному деятелю дополни-

тельные документы, которые должны были подтвердить факт его военной 

службы, включая его идентификатор/код “AbelBaker”. 

92. В 2015, 2016 и 2017 годах Соединенным Штатам направлялись запросы на 

предоставление информации относительно заявлений Эйбрама, включая сведе-

ния о его послужном списке: был ли он на интересующий следствие момент за-

числен на службу в Военно-воздушные силы Соединенных Штатов или в другие 

государственные ведомства, дислоцировался ли он в Греции и работал ли он в 

то время на АНБ — и если да, то в каком качестве. В 2015 году относительно 

Эйбрама из Соединенных Штатов не было получено никаких ответов. В 

2016 году был получен ответ, в котором говорилось, что Военно-воздушные 

силы Соединенных Штатов не располагают какой-либо информацией о нем. В 

июне 2017 года, после того как я предоставил дополнительную информацию, 

полученную от Эйбрама, Соединенные Штаты ответили, что они «не могут 

найти никакой дальнейшей информации о г-не Эйбраме. Мы не можем удосто-

верить подлинность предоставленных Вами документов, которые якобы указы-

вают на факт военной службы г-на Эйбрама. Нам неизвестно о наличии у госу-

дарственных ведомств Соединенных Штатов какой-либо информации или доку-

ментации, которая бы удостоверяла заявления г-на Эйбрама или подтверждала 

их достоверность». 

93. Однако в середине июля 2017 года, за несколько дней до завершения ра-

боты над докладом за 2017 год, я получил от Соединенных Штатов дополни-

тельное сообщение. Это был формуляр на пяти страницах, первая из которых 

совпадает с послужным списком, предоставленным Эйбрамом Независимой 

группе. Остальные страницы представляли собой административно-учетные за-

писи, касающиеся его службы, включая указание его специальности («специа-

лист по протоколу перехвата речевых сигналов»), перечисление его наград, 
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категорию допуска, перечень назначений и краткую запись о прохождении им 

службы за рубежом. Данная информация сопровождалась посланием, в котором 

говорилось: «Учетные записи ВВС Соединенных Штатов… показывают, что 

срок службы Пола Эйбрама на Крите начался 24 октября 1959 года. Они же по-

казывают далее, что датой возвращения Пола Эйбрама в Соединенные Штаты 

является 7 апреля 1961 года. Таким образом, судя по этим сведениям, Пол Эй-

брам не находился в сентябре 1961 года на Крите». 

94. Я запросил у Эйбрама его ответ на утверждение о том, что он не был на 

Крите в означенное время. Эйбрам подтвердил свое изначальное изложение фак-

тов и заявил, что даты, указанные в формуляре, не могли быть правильными. Его 

уверенность основывалась на памяти о других важных событиях его жизни, про-

изошедших в интересующее следствие время или около него, и он подтвердил, 

что в сентябре 1961 года он однозначно находился на Крите в указанном каче-

стве, и высказал мнение, что Соединенные Штаты исказили его послужной спи-

сок. 

95. В апреле 2018 года я направил письмо Постоянному представителю Соеди-

ненных Штатов Америки при Организации Объединенных Наций Никки Хейли, 

с тем чтобы прояснить это явное несоответствие. В этом послании, в частности, 

говорилось: «Я хотел бы отметить, что на момент представления моего доклада 

за 2017 год оставалась противоречивая информация относительно полных дета-

лей послужных списков г-на Пола Эйбрама и г-на Чарлза Саутолла. Остается 

необходимым окончательно подтвердить эти детали, включая качество, в кото-

ром оба офицера служили в означенный период времени в 1961 году, точные 

даты, когда они находились в конкретных местах службы в этот период, и их 

соответствующие утверждения о том, что были сделаны и сохранены магнито-

фонная и другие записи на предмет того, чтó они, по их словам, слышали. Кроме 

того, если Соединенные Штаты располагают какими-либо другими разъяснени-

ями или дополнительными сведениями в связи с вопросами, поднятыми в моем 

докладе за 2017 год, или в дополнение к нему, я был бы признателен за их пол у-

чение». После этого письма я обратился письменно и к независимым назначен-

ным лицам от Соединенных Штатов с просьбой отследить этот вопрос.  

96. Ответа от Соединенных Штатов на мои запросы относительно утвержде-

ний Эйбрама получено не было. В 2019 году я был проинформирован о том, что 

в конце 2018 года Эйбрам скончался в возрасте 77 лет. 

97. Утверждения Эйбрама, если они достоверны, безусловно, имеют исключи-

тельно важное значение в этом вопросе. В течение ряда лет Соединенным Шта-

там направлялись запросы на предоставление информации, которая могла бы 

подтвердить или развенчать их. С 2015 по 2017 год Соединенные Штаты заяв-

ляли об отсутствии у них информации об Эйбраме, несмотря на то, что им для 

проверки были сообщены существенные детали, в том числе о месте прохожде-

ния службы, должности и номере его учетно-послужной карты. Без каких-либо 

объяснений относительно того, чтó привело к изменению их позиции, в июле 

2017 года Соединенные Штаты в конечном счете подтвердили основу заявлений 

Эйбрама о его послужном списке в качестве специалиста по радиоперехвату, 

служившего на Крите, но при этом заявили, что он не был на Крите в сентябре 

1961 года. Когда же его заявление об обратном было передано Соединенным 

Штатам в период с 2017 по 2019 год для дальнейшего разъяснения, никакого 

ответа опять-таки не последовало. 

98. В 2015 году Независимая группа оценила доказательную силу предостав-

ленной Эйбрамом информации о том, что борт SE-BDY подвергся нападению, 

как «умеренную», и эта оценка была в предварительном порядке подтверждена 

мной в 2017 году. Важно отметить, что в течение ряда лет Соединенным Штатам 
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предоставлялась хорошая возможность для опровержения или разъяснения по-

вторно подтвержденных заявлений Эйбрама. После его смерти в 2019 году он 

более не сможет сделать никаких новых заявлений, которые позволили бы ре-

шить ключевой вопрос относительно точного периода его фактической службы 

на посту прослушивания на Крите и установить последовательность событий. С 

учетом того, что это имеет непосредственное отношение к определению точного 

времени его службы на Крите, которое можно проверить не только по учетно-

послужным документам Эйбрама, имеющимся у правительства Соединенных 

Штатов, и другим подтверждающим или доказательным материалам, в рассле-

довании такого характера отнюдь небесполезно взять этот момент на постоян-

ный контроль — именно потому, что одна из важнейших сторон уже более не 

сможет выдвигать доводы в подтверждение своей позиции по этому спорному 

вопросу. 

99. С учетом всей информации в целом, включая окончательное подтвержде-

ние Эйбрамом в июле 2017 года своего присутствия на Крите в означенный пе-

риод, своей специальности как специалиста по протоколу перехвата речевых 

сигналов, который имел допуск к работе с секретными материалами ВВС Со-

единенных Штатов, и характера своих обязанностей на посту прослушивания 

АНБ, я оценил бы показания Эйбрама как имеющие высокую доказательную 

ценность в той части, что Соединенные Штаты отслеживали радиообмен и что 

они с большой степенью вероятности вели записи переговоров. Что же касается 

предоставленной Эйбрамом информации относительно атаки на борт SE-BDY, 

то я сохранил бы оценку доказательной силы этой части информации как «уме-

ренную». Эти оценки могут меняться в зависимости от поступления новой ин-

формации и развития событий, включая их связь с другими фактами и материа-

лами. 

 

 b) Чарльз Саутолл 
 

100. В 2015 году Независимая группа рассмотрела информацию о том, что ком-

мандер Чарльз Саутолл лично слышал радиосообщения об атаке на самолет 

DC-6 авиакомпании «Трансэр» в ночь с 17 на 18 сентября 1961 года — тогда, в 

1961 году, он служил на находящемся в ведении АНБ узле связи военно-морских 

сил в районе Никосии. Эта информация была предоставлена через Хаммар-

шельдскую комиссию по итогам расследования, проведенного Уильямс. 

101. По словам Саутолла, он являлся офицером по обработке и донесению ин-

формации в составе АНБ. В своих последовательных заявлениях, которые он 

делал на протяжении ряда лет, он утверждал, что услышал или прочитал в озна-

ченную ночь текст следующего содержания: «Вижу низколетящий транспорт-

ный самолет. Все огни включены. Снижаюсь и иду на сближение. Да, это само-

лет DC-6 компании «Трансэр». Тот самый самолет. Я в него попал. Есть языки 

пламени. Он падает. Терпит крушение». По словам Саутолла, перехват этого со-

общения был осуществлен Центральным разведывательным управлением 

(ЦРУ), но был передан в рабочую зону АНБ, где в тот момент, когда он слушал 

запись перехвата или читал его расшифровку, находилось еще четверо или пя-

теро сотрудников. Саутолл заявлял также, что то ли дежурный офицер службы 

связи, то ли другой сотрудник, присутствовавший там в означенный момент, ска-

зал ему, что перехваченное сообщение отправлено бельгийским летчиком по 

прозвищу «Одинокий рейнджер», пилотирующим самолет «Фуга мажистер», ко-

торый используется катангскими силами, и что этот летчик «должно быть, до-

жидался самолета Хаммаршельда» (следует напомнить, что ссылки на «Одино-

кого рейнджера» и «Фуга мажистер» делались также послом Соединенных Шта-

тов в Леопольдвиле Эдмундом А. Галлионом и были также охарактеризованы 

Виктором Розесом, о заявлении которого см. ниже). 
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102. В ответ на запрос Независимой комиссии относительно Саутолла, направ-

ленный в 2015 году, Соединенные Штаты подтвердили, что в 1955 году он по-

ступил на службу в ВМС, в 1969 году был уволен с действительной воинской 

службы, а в 1978 году вышел в отставку в звании коммандера запаса. Никакой 

другой информации относительно показаний Саутолла от Соединенных Штатов 

получено не было, в том числе остались без ответа все вопросы о месте службы 

Саутолла, о том, был ли он придан в подкрепление АНБ и имеются ли записи 

расшифровок радиопереговоров, которые, по его словам, велись. Соединенным 

Штатам предлагалось подтвердить эти вопросы в 2016, 2017, 2018 и 2019 годах. 

Таких подтверждений не последовало. 

103. В 2017 году мне сообщили, что после завершения работы Независимой 

группы Саутолл скончался. В 2018 году мне была представлена новая информа-

ция от Виктора Шонфельда и компании “Beyond the Frame” о подготовленных 

ими видеоинтервью с Саутоллом в Лондоне за несколько лет до его смерти. Как 

мне сказали, эти интервью еще никто не видел и не слышал и что Шонфельд и 

компания “Beyond the Frame” готовы предоставить их для целей настоящего рас-

следования. Соответственно, я изучил новую информацию касательно интервью 

с Саутоллом. Она представляет собой ряд файлов с записью различных дублей 

интервью, в ходе которого Саутолл вспоминает происходившее с ним в связи с 

крушением самолета в означенную ночь и свое последующее взаимодействие с 

государственными чиновниками и представителями частного сектора. В целом 

заявления Саутолла весьма схожи с теми, которые были изучены Независимой 

группой. Существуют лишь незначительные различия — например, в выраже-

ниях или точном порядке слов — в том, что можно было бы ожидать от человека, 

которого просят рассказать одну историю несколько раз без ознакомления с за-

ранее подготовленным текстом. Однако эти расхождения не имеют отношения к 

существу дела. 

104. По существу, Саутолл заявляет в ходе видеоинтервью следующее. Он слу-

жил в 1961 году на узле радиоперехвата ВМС Соединенных Штатов в районе 

Никосии. Его секция получала задания от АНБ или оказывала поддержку 

Агентству и отвечала за обработку и донесение информации из перехваченных 

накануне радиосообщений (операторы радиоперехвата работали круглосуточно, 

однако перехваченная информация, как правило, обрабатывалась днем). Они по-

лучали, расшифровывали и, при необходимости, переводили перехваченную ин-

формацию, а также определяли, в какие правительственные ведомства (включая 

АНБ) она должна быть направлена. Он сообщил, что они работали в здании из 

бетонных блоков, которое было разделено на две части: внизу размещались со-

трудники ЦРУ, а наверху — персонал ВМС, занимавший одно весьма простор-

ное помещение, где работали операторы радиоперехвата, осуществлявшие пе-

рехват военных, военно-морских, незаконных или дипломатических сообщений, 

которыми они делились с британскими службами, дислоцировавшимися на Ки-

пре в Фамагусте. Эта станция служила также крупным ретранслятором для 

связи с Вашингтоном, округ Колумбия (О.К,), отовсюду из этого района. 

105. Что касается ретрансляции сообщений, то Независимая группа приняла к 

сведению вынесенное ей экспертное заключение о том, что для приема радио-

сигналов ОВЧ на Кипре потребовалась бы промежуточная приемо- ретрансля-

ционная станция для ретрансляции записи или расшифровки таких сообщений 

из района Ндолы на станции прослушивания в Европе. Здесь я хотел бы отме-

тить, что, как будет показано ниже, ряд принадлежавших Соединенным Штатам 

самолетов «Дакота», которые в означенное время находились в Ндоле, были обо-

рудованы самыми совершенными средствами связи, которые позволяли им пе-

рехватывать, передавать и принимать сообщения в большом радиусе, вплоть до 

межконтинентального. В 2017 году эти самолеты были подвергнуты анализу на 
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этот предмет, по итогам которого было установлено, что они могли выполнять 

такую ретрансляционную функцию. С другой стороны, если сообщения переда-

вались на высоких частотах (ВЧ), их можно было перехватывать на Кипре и 

Крите без наличия ретрансляционной станции.  

106. Возвращаясь к истории, рассказанной Саутоллом в ходе видеоинтервью, 

следует упомянуть, что однажды вечером ему было сказано явиться на объект 

примерно в полночь, так как должно было произойти нечто интересное. Он при-

был в секцию связи приблизительно в это время, и сразу по сле полуночи через 

узел спутниковой связи в Африке поступила четкая запись, на которой голос 

сказал: «Вижу транспорт на низкой высоте. Снижаюсь. Да, это самолет DC-6 

компании «Трансэр». Иду на сближение». После этого были слышны выстрелы 

из огнестрельного оружия, и затем голос сказал: «Я попал в него. Из него выби-

ваются языки пламени. Он терпит крушение». На этом запись прекратилась. Он 

не знал, чей это был самолет. После этого находившиеся в комнате сотрудники 

обсуждали «Одинокого рейнджера». 

107. Запись поступила примерно через семь минут после фактического времени 

сбития борта SE-BDY, о чем Саутоллу сообщил коллега, который находился в 

комнате. Это также слышали порядка еще пяти коллег, одного из которых звали 

«Уот Тайлер Клуверий IV» (написание на английском не предоставлено). По 

словам Саутолла, свободно говорившего в то время по-французски (а также по-

чти свободно по-арабски), насколько он помнил, летчик говорил на французском 

языке. Он и его коллеги оперативно обработали запись, загрузили ее в другой 

аппарат и отправили ее в Вашингтон, О.К. Саутолл заявил, что, ознакомившись 

впоследствии с другими материалами, он предположил, что самолет был марки 

«Фуга мажистер». Позже он узнал, что это был самолет Хаммаршельда. 

108. Примерно в начале 1990-х годов Саутолл получил от некой Карен Энстром 

из Государственного департамента Соединенных Штатов письмо, которое было 

направлено ему через ВМС. Он сообщил, что он обращался к ней, с тем чтобы 

передать вышеуказанную информацию, однако в ответ ему было сказано, что 

правительство Соединенных Штатов не желает более обсуждать этот вопрос. По 

словам Саутолла, он предложил прибыть и временно поступить на действитель-

ную службу для того, чтобы отыскать звукозапись или иные материалы. Однако, 

по его выражению, он столкнулся с отсутствием энтузиазма проводить ка-

кие-либо поиски. Он охарактеризовал прослушивание звукозаписи в тот вечер 

как единичный, уникальный случай, несмотря на то, что был вовлечен в сферу 

разведки в течение уже продолжительного времени. Саутолл рассказывал также, 

что созванивался, с тем чтобы обсудить этот вопрос, с Уотом Тайлером Клуве-

рием на более позднем этапе, когда Клуверий получил назначение в качестве 

дипломата Соединенных Штатов, но тот заявил: «Я не могу говорить об этом», 

поскольку разговор происходил по незащищенной телефонной линии. Клуверий 

умер до того, как Саутолл смог встретиться с ним лично, с тем чтобы перегово-

рить об этом. 

109. Независимым назначенным лицом от Швеции была также предоставлена 

информация о том, что еще в 1967 году Саутолл сообщил шведскому дипломату 

в Рабате о сообщении, которое он заслушал в Никосии в 1961 году. Тогда эта 

информация была передана в Министерство иностранных дел Швеции, где она, 

по-видимому, была ошибочно воспринята как относящаяся к удару, нанесен-

ному предположительно зенитной артиллерийской батареей с земли. С учетом 

того, что никаких зенитных батарей вдоль последнего маршрута следования 

борта SE-BDY размещено не было, на том этапе Швеция не дала дальнейшего 

хода этой информации. 
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110. Согласно данным, приведенным в соответствующем докладе за 1967 год, 

помощник военно-воздушного атташе Швеции понял, что Саутолл видел или 

слышал перехваченное Соединенными Штатами радиосообщение, которое было 

передано бельгийским наемником в Ндоле. Этот наемник находился за пультом 

управления стрелковой или пушечной системы самолета и увидел самолет Хам-

маршельда, приближающийся к аэропорту Ндолы. Будучи убежден в том, что он 

не является одним из «своих» самолетов, он выстрелил по нему и в радостном 

возбуждении закричал в микрофон, когда самолет потерпел крушение. По всей 

видимости, в своем ответе помощнику военно-воздушного атташе в Рабате 

г-н Эделстам, занимавший должность заместителя директора в Министерстве 

иностранных дел, констатировал, что никто никогда не утверждал, будто бы са-

молет был сбит с земли, и что сделать это было бы весьма сложно с технической 

точки зрения. 

111. Впоследствии, в начале 1980-х годов, Саутолл в частном порядке встре-

чался в Соединенных Штатах со скандинавским научным деятелем Стеном То-

ром и рассказал ему об обстоятельствах сбития самолета Хаммаршельда. В 

своем письме от 21 октября 1992 года на имя посла Бенгта Рёсиё Торе отметил, 

что Саутолл «категорически заявлял, что все эти обстоятельства были доско-

нально известны ЦРУ, и, по его словам, он лично слышал запись переговоров 

между бельгийским летчиком и его собеседниками, в которой бельгиец шаг за 

шагом описывает, как был сбит самолет, в тот самый момент, когда это произо-

шло». 

112. В 2015 году Независимая группа оценила доказательную силу предостав-

ленной Саутоллом информации о том, что SE-BDY подвергся нападению, как 

«умеренную», и у меня не было никаких оснований менять ее в 2017 году. Я 

хотел бы отметить, что, как и в случае с Эйбрамом, Соединенным Штатам была 

предоставлена надлежащая возможность опровергнуть или пояснить утвержде-

ния Саутолла до его смерти. Эта возможность не была реализована. Однако это 

не снимает с повестки дня непреходящего императива установления надежности 

и достоверности утверждений Саутолла и проведения исчерпывающих поисков 

информации в архивах разведывательных, охранных и оборонных ведомств. По-

лученная в 2019 году новая информация соответствует и созвучна его предыду-

щим заявлениям, а также хронике переписки, изученной Хаммаршельдской ко-

миссией. Как было отмечено независимым назначенным лицом от Швеции, «Са-

утолл действительно пытался передать данную информацию на протяжении де-

сятилетий». 

113. Необходимо принимать во внимание все обстоятельства, такие как неоспа-

риваемая должность Саутолла в ВМС Соединенных Штатов, его выход в от-

ставку в звании коммандера запаса ВМС, его специализация в качестве офицера 

«обработки и донесения информации», его служба на узле связи ВМС в районе 

Никосии в 1961 году и неизменность его заявлений, которые он делал не только 

ряду лиц, но и на протяжении значительного периода времени — по меньшей 

мере с 1967 до 2013 год. Я бы обоснованно оценил доказательную ценность его 

утверждений как «высокую» в той части, что Соединенные Штаты отслеживали 

радиообмен в эфире и что Соединенными Штатами с высокой степенью вероят-

ности производились соответствующие записи и расшифровки переговоров. Что 

же касается предоставленной Саутоллом информации касательно атаки на само-

лет SE-BDY, то я сохранил бы оценку доказательной силы этой части информа-

ции как «умеренную». Эти оценки могут также меняться в зависимости от по-

ступления новой информации и развития событий, включая их связь с другими 

материалами. 
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 c) Перехват радиосигналов родезийскими должностными лицами 
 

114. В 2018/19 годах я получил новую информацию о перехвате сообщений Ор-

ганизации Объединенных Наций родезийскими должностными лицами. Как по-

казывают результаты анализа, проведенного в докладе за 2017 год, документы, 

полученные от Соединенного Королевства и Соединенных Штатов, свидетель-

ствует о том, что оба государства-члена получали перехваченные сообщения 

ОНУК, в том числе закодированные по причине секретности военных сведений. 

Перехват этих радиопереговоров происходил в течение всего 1961 года (как до, 

так и после сентября 1961 года), и перехваченные сообщения обсуждались на 

высоком уровне, в том числе Верховным комиссаром Великобритании лордом 

Олпортом, консулом Соединенных Штатов в Элизабетвиле Уильямом 

К. Кэнапом и премьер-министром Федерации Родезии и Ньясаленда сэром Роем 

Веленски, а также в соответствующих столицах.  

115. В 2018/19 годах независимым назначенным лицом от Зимбабве было отме-

чено, что из обзора архивов служб безопасности (прежде всего архивов Сил обо-

роны Зимбабве) явствует, что «в то время родезийские федеральные власти рас-

полагали возможностями для перехвата радиосигналов, использовавшимися для 

мониторинга эфира в районе Катанги». С учетом этого полученного от Зимбабве 

дополнительного подтверждения, я считаю, что выводы, сделанные в 2017 году, 

приобретают больший вес. 

 

 d) Другие радиоперехваты 
 

116. Тор Мейер являлся шведским инструктором по летной подготовке, придан-

ным ВВС Эфиопии. Согласно заявлениям, которые он сделал в 1994 году, в ночь 

с 17 на 18 сентября 1961 года он слушал эфир по коротковолновому радиопри-

емнику около полуночи по ндольскому времени. Он услышал слово «Ндола» и 

как авиадиспетчер аэропорта говорил по-английски: «Он приближается к аэро-

порту. Поворачивает. Выравнивается. Сзади приближается другой самолет — 

что это?», после чего передача прервалась. По словам Мейера, он пытался сооб-

щить об услышанном командующему эфиопскими ВВС, своим знакомым аме-

риканцам и главному инженеру компании «Трансэр» в Конго Бо Вирвингу, но 

безуспешно. 

117. В докладе за 2017 год поставлены на контроль любые дополнительные све-

дения, которые могли быть предоставлены Мейером, как потенциально значи-

мые для любого будущего расследования. Сын Бо Вирвинга Бьёрн и сам Бо Вир-

винг как автор материалов по тематике авиакатастрофы, а также независимое 

назначенное лицо от Швеции любезно оказали содействие в установлении кон-

такта со вдовой Мейера. К сожалению, г-жа Мейер не смогла предоставить ка-

кую-либо дополнительную информацию по этому вопросу.  

 

 2. Роль авиадиспетчерской службы Ндолы 
 

118. В ходе первоначальных расследований было отмечено, что запись послед-

них радиопереговоров с бортом SE-BDY, имевшаяся в авиадиспетчерской 

службе аэропорта Ндолы, являлась неполной и, возможно, в ней недоставало 

важных сообщений. Несмотря на это, эти расследования опирались на нее как 

на достоверную хронику событий. Материалы авиадиспетчерской службы аэро-

порта Ндолы имеют исключительно важное значение, поскольку у этой службы 

имеются последние официально подтвержденные записи радиопереговоров с 

бортом SE-BDY и поскольку она отвечала за направление SE-BDY на посадку в 

аэропорту Ндолы и за участие в процедурах извещения, а затем в поисково-спа-

сательных работах, которые должны были последовать, когда посадка самолета 

на состоялась. 



 
A/73/973 

 

19-13394 45/116 

 

119. В 2018/19 году в фильме “Cold Case Hammarskjöld” («Нераскрытое дело 

Хаммаршельда») были подняты дополнительные вопросы относительно того, 

были ли эти материалы намеренно искажены. Исходя из замечания съемочной 

группы этого фильма о том, что записи авиадиспетчерской службы аэропорта 

Ндолы были уничтожены, необходимо проверить, подтверждается ли это мате-

риалами или иной новой информацией. 

120. Следует напомнить об обстоятельствах: в ночь с 17 на 18 сентября 

1961 года Центр полетной информации в Солсбери (авиадиспетчер Лесли Торо-

гуд) передал ответственность за связь с SE-BDY авиадиспетчерской службе 

Ндолы (авиадиспетчер Арандел Кэмпбелл Мартин) в 23 ч 31 мин. Как было уста-

новлено из показаний, авиадиспетчерская служба аэропорта Ндолы должна 

была организовать непрерывную магнитофонную запись радиопереговоров с 

SE-BDY, но не сделала этого ввиду отсутствия технических возможностей (по 

этому вопросу замечу, что, как было подтверждено независимым назначенным 

лицом от Зимбабве в 2019 году, директива об оснащении магнитофонами была 

принята в 1958 году, но, по всей видимости, не исполнялась). Мартин первона-

чально сделал краткое заявление Родезийскому комитету по расследованию, ко-

торое представляет собой резюме того, что он назвал своими контактами с бор-

том SE-BDY с авиадиспетчерского поста Ндолы, и мер, принятых им после того, 

как он осознал, что борт SE-BDY исчез. Оба этих вопроса были освещены в 

объяснительной записке объемом в полторы страницы. 

121. Когда Мартин делал свои письменные и устные заявления, у него не было 

собственных текущих записей. Комиссия 1961 года подтвердила у Мартина, что 

он «сказал федеральной Комиссии, что [он] уничтожил [свои] записи». Мартин 

не отрицал этого и не предоставил дополнительных разъяснений. Хотя в стено-

графических отчетах Родезийской комиссии по расследованию конкретно не 

указывается, что записи были «уничтожены», на вопрос о том, имеются ли в 

наличии записи, Мартин ответил «Боюсь, что нет» и подтвердил, что делал лишь 

«черновые записи» по полетному листу, в которых, как он впоследствии при-

знался, были не все основные элементы его переговоров с самолетом. Торогуд 

из авиадиспетчерской службы Солсбери также подтвердил Родезийской комис-

сии по расследованию, что диспетчерский журнал являлся «сокращенным доку-

ментом и что значительная доля того, что происходило, в нем не регистрирова-

лось». Целый ряд других аспектов переговоров с SE-BDY, как, например, во-

прос Мартина о том, проследует ли самолет в Солсбери после Ндолы, не фигу-

рировал в его записках, но был передан Родезийской комиссии по памяти. Он 

признал, что некоторые из указаний времени, которые он записал, являются при-

близительными и были сделаны по памяти; несмотря на это, с тех пор они ци-

тируются в качестве авторитетного источника. Заключительные слова радиооб-

мена Мартина с бортом SE-BDY не фигурируют ни в одних записях и были при-

ведены в его заявлении также по памяти почти через 36 часов после последнего 

контакта с SE-BDY, когда он уже знал, что самолет потерпел катастрофу.  

122. Исходя из вышесказанного, как представляется, установлен тот факт, что 

Мартин уничтожил свои первоначальные записи, несмотря на его признание о 

том, что он знал об исключительно важном значении борта и его пассажиров, и 

несмотря на то, что ему было известно, что магнитофонная запись радиоперего-

воров авиадиспетчерской службой Ндолы не производилась.  

123. Здесь следует отметить, что в 2013 году Хаммаршельдская комиссия обна-

ружила дополнительные материалы, указывающие на неполноценность записей 

авиадиспетчерской службы Ндолы. В своих мемуарах 1961 года сэр Рональд 

Прейн записал, что в означенную ночь он находился в Коппербелте, когда «при-

шел один из наших геологов, чтобы сообщить, что в воздухе происходит что-то 
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необычное. Он был радиолюбитель и прослушивал радиопереговоры между 

диспетчерами аэропорта Ндолы и различными воздушными судами в воздухе и 

на земле, из чего он понял, что где-то неподалеку разбился самолет». Как отме-

тила по этому поводу Хаммаршельдская комиссия, если это правда, то данный 

рассказ означает, что журнал диспетчерской службы был весьма неполным, что 

сообщения, передаваемые с борта SE-BDY, должно быть, однозначно указывали 

на то, что он попал в нештатную ситуацию и может разбиться, и что слушатель, 

возможно, поймал диалог, происходивший между бортом SE-BDY и другим са-

молетом. 

124. SE-BDY был исключительно важным рейсом. Совершенно очевидно, что 

записи последних переговоров, сделанные авиадиспетчерской службой Ндолы 

перед его крушением, были явно недостаточными. В этой связи встает также 

вопрос о том, уничтожил ли Мартин свои записи, на основе которых он сделал 

свое краткое и неполное заявление приблизительно через 36 часов после того, 

как борт SE-BDY не произвел посадку, когда Мартин уже знал, что тот потерпел 

крушение. С учетом того, что различные свидетели, включая самого Мартина, 

упоминали о том, что самолеты Соединенных Штатов, возможно, отслеживали 

радиообмен и связывались с SE-BDY из Ндолы, эта странная ситуация с непол-

ными записями авиадиспетчерской службы Ндолы подчеркивает важность об-

наружения каких-либо других следов радиопереговоров, происходивших в ту 

трагическую ночь. 

125. Касательно еще одного смежного вопроса: независимое назначенное лицо 

от Португалии ознакомило меня с телеграммой от 22 сентября 1961 года, состав-

ленной Л. Фонсекой из посольства Португалии в Леопольдвиле в адрес Мини-

стерства иностранных дел в Лиссабоне по поводу того, что у Организации Объ-

единенных Наций создалось впечатление, будто авиакатастрофа была умыш-

ленно подстроена авиадиспетчерской службой аэропорта Ндолы, которая пере-

давала «ошибочную информацию» во время посадки. Предыдущие расследова-

ния не обнаружили никаких доказательств передачи какой-либо неправильной 

информации авиадиспетчерской службой Ндолы на борт SE-BDY, как это утвер-

ждается в телеграмме, и источники содержащихся в ней утверждений не из-

вестны. Несмотря на это, относящаяся к тому времени информация о трагиче-

ском событии и сделанный в ней акцент на авиадиспетчерской службе Ндолы 

заслуживают внимания. 

126. Нет особой необходимости оценивать доказательную силу информации об 

уничтожении относящихся к тому времени текущих записей авиадиспетчерской 

службы Ндолы. Однако эта информация имеет важное значение и как вопрос для 

дальнейшего отслеживания особо указывает на необходимость активизации по-

исков всех радио- или иных переговоров, которые имели место до, во время и 

сразу же после крушения самолета. 

 

 3. Новые фотографии экспериментов, проведенных в 1961 году 
 

127. Независимое назначенное лицо от Швеции информировало меня о том, что 

в 2019 году им была получена информация от потомков помощника начальника 

полиции Северной Родезии Майкла Кэри с различными относящимися к ката-

строфе документами, включая фотографии. Кэри в числе первых прибыл на ме-

сто катастрофы и участвовал в первоначальном расследовании. 

128. Некоторые фотографии, как представляется, отсутствуют в материалах 

первых расследований, которые я видел. Речь идет о фотографиях, судя по всему, 

металлических частей, предположительно останков самолета. Они включают 

фотографии, которые охарактеризованы как изображающие металлические ча-

сти с одним или несколькими отверстиями примерно одинакового размера — 
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несколько менее одного сантиметра; кусок металла с тремя, судя по всему, иден-

тичными отверстиями в нем, находящимися, может быть, в 3–5 см друг от друга 

и располагающимися в произвольном порядке (на фото видна рука, которая дер-

жит фрагмент на фоне стола, и к фрагменту, как представляется, прикреплена 

идентификационная бирка, а на обратной стороне фотографии имеется штамп 

полиции Северной Родезии с датой «28 ноября 1961 года» и отметка карандашом 

“pw 361/61”); мембрана в рамке с аналогичным отверстием практически посре-

дине (на фото также видна рука, держащая этот фрагмент, и проставлены те же 

штамп и дата, как на предыдущем фото); длинный кусок металла с рукой, ука-

зывающей, судя по всему, на весьма малое аналогичное отверстие, как на двух 

других фотографиях (на обратной стороне фото надписи “support cooler member 

No 3 engine” (фрагмент вспомогательной системы охлаждения двигателя № 3) и 

“334/61” и имеется тот же штамп с датой «20 октября 1961 года»); часть крыла, 

очевидно, с аналогичным отверстием, как на других фото (на обратной стороне 

фото надписи “starboard wing” (правое полукрыло) и “pw 334/61” и имеется та 

же дата и тот же штамп, что и на предыдущем фото). 

129. По данным неофициального анализа, проведенного шведской полицией и 

Национальным центром криминалистики, отверстия, запечатленные на фотогра-

фиях, могут быть пулевыми отверстиями от выстрелов из мелкокалиберного 

оружия и обусловливают необходимость дальнейшего изучения экспертами по 

баллистике. 

130. Как было отмечено независимым назначенным лицом от Швеции, в 

1961 году шведские эксперты неоднократно требовали произвести в порядке 

эксперимента выстрелы в металлические пластины из обломков самолета, с тем 

чтобы установить, какие повреждения останутся на металле от пуль, пронизы-

вающих его под различными углами. В конечном счете разрешение на это было 

получено, и 25 октября 1961 года был проведен эксперимент с металлом анало-

гичного состава в присутствии ряда лиц, включая Кэри, Эванса, Ландина и Да-

ниелсона, с применением английской армейской винтовки калибра .303 (7,7 мм) 

и пистолета («Люгер») калибра 9 мм. По словам Даниелсона, эксперимент «при-

вел в замешательство даже Эванса» и «продемонстрировал довольно любопыт-

ные повреждения на металле в зависимости от угла выстрела. Действительно 

трудно — если не сказать невозможно — увидеть невооруженным глазом, были 

ли причинены такие повреждения пулей или другим предметом». Хотя Кэри 

должен был написать протокол эксперимента, этого, судя по всему, сделано не 

было. 

131. Описанный эксперимент был проведен 25 октября 1961 года, однако, судя 

по штампам, две фотографии датированы 20 октября 1961 года и две — 28 но-

ября 1961 года. Как было отмечено независимым назначенным лицом от Шве-

ции, возможно, что отверстие в на одном фото было изучено в ходе расследова-

ния в 1961 году и оставлено без внимания как отверстие от вылетевшей за-

клепки. Однако отверстия, запечатленное на этой фотографии, равно как и на 

других, как представляется, не были учтены в ходе первоначальных расследова-

ний, и нельзя исключать, что они были оставлены пулями.  

132. Оценка подлинного значения фотографий, полученных от семейства 

Кэри, — это вопрос, который требует проведения дополнительного баллистиче-

ского анализа, и я передал эти фотографии на хранение Организации Объеди-

ненных Наций. 
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 4. Возможная причастность пилотов-наемников других субъектов 
 

133. Новая информация, полученная в 2018/19 годах, дополняет сведения, про-

анализированные в докладе за 2017 год по вопросу о следующих лицах, которые, 

как было установлено, были потенциально причастны к атаке на борт SE-BDY. 

 

 a) Ван Риссегем 
 

134. В 2015 году Независимая группа получила информацию о том, что самолет, 

который, возможно, сбил SE-BDY, пилотировался бельгийским летчиком по 

имени Ван Риссегем (встречаются варианты «Ван Рейссегем», «Ван Рюссеген», 

«Ван Рейсенган», «Ван Рейссегел» и др.). В частности, в сообщении Соединен-

ных Штатов от 18 сентября 1961 года, отправленном из Леопольдвиля в Вашинг-

тон, О.К., послом Галлионом, говорится: «Не исключено, что он [SE-BDY] был 

сбит тем самым летчиком, который известен своими беспокоящими действиями 

против операций ООН и опознан одним обычно надежным источником как Вам 

(или ВАК) Рейссегел, бельгиец, согласившийся обучать так называемые катанг-

ские ВВС. Ранее считалось, что это некий родезиец. Пока он в строю, он может 

парализовать воздушно-спасательные операции». Эта информация не была рас-

крыта и проанализирована в ходе расследований 1961/62 годов. 

135. Главным образом на основе информации, предоставленной Бельгией, Не-

зависимая группа пришла к выводу о том, что, как установили бельгийские вла-

сти, Ван Риссегем не мог быть в Катанге к 17 сентября 1961 года,  поскольку до 

16 сентября 1961 года не выезжал из Брюсселя. Ван Риссегем «вроде бы подпи-

сал 17 сентября расписку в получении выходного пособия, выплаченного «мис-

сией» Катанги в Брюсселе»; однако Бельгия сообщила, что подписанный доку-

мент является доверенностью на получение от его имени денег в «Фонде соли-

дарности “Сабина”» и что он, возможно, либо всё еще находился в Брюсселе, 

либо уже прибыл в Париж по пути в Конго. 

136. В 2017 году от Организации Объединенных Наций и Соединенных Штатов 

была получена дополнительная информация о Ван Риссегеме, которая поста-

вила под вопрос, действительно ли он мог быть в Катанге к 17 сентября 

1961 года. Информация включала сообщение от 15 сентября 1961 года, в кото-

ром посол Галлион отметил сообщение об «атаке одномоторного реактивного 

истребителя на Камину. У диспетчеров был речевой контакт с истребителем. 

Пилот, похоже, бельгиец. Совершив атаку ракетами и пулеметным огнем, пилот 

сказал, что вернется и атакует снова», и еще одно сообщение от 16 сентября 

1961 года, в котором Галлион констатировал: «Пилот коммерческого самолета 

вчера во второй половине дня сообщил, что какое-то время с ним летел крыло в 

крыло катангский самолет и что он узнал пилота: крупный бородач, известен 

нам как Ван Рейссегем, инструктор катангских ВВС. Прибыл в Катангу из Брюс-

селя примерно 1 мая. Вроде бы из летчиков «Сабены». Наверное, единственный 

в наличии пилот; пользуется обоими имеющимися самолетами». Хаммаршельд 

в тот же день также просил Бельгию помочь в пресечении преступных действий 

Ван Риссегема против Организации Объединенных Наций, а также его нападе-

ний на гражданских лиц. В этой связи в докладе за 2017 год был сделан вывод о 

невозможности окончательно установить с учетом имевшихся на тот момент 

противоречивых сведений, находился ли Ван Риссегем в Катанге 17 сентября 

1961 года. 

137. В 2018/19 годах о Ван Риссегеме была получена дополнительная информа-

ция из различных источников. Согласно информации, предоставленной незави-

симыми назначенными лицами от Бельгии, Ян Ван Риссегем де Сотьернон де 

Сен-Клеман являлся гражданином Бельгии, родившимся в Германии у отца-

бельгийца и матери — британской подданной. Он принимал активное участие в 
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бельгийском отряде Королевских военно-воздушных сил Соединенного Коро-

левства во время Второй мировой войны и состоял в браке с англичанкой Ма-

рион Фаукс. Прослужив пилотом в авиакомпании «Сабена» в марте или апреле 

1961 года, он был завербован Авикат («Авиация Катанги», или военно-воздуш-

ные силы Катанги). Будучи арестован силами Организации Объединенных 

Наций в августе 1961 года, был репатриирован в Бельгию — прибыл в Завентем 

8 сентября 1961 года и оставался там до 16 сентября 1961 года. Не обнаружено 

никаких признаков его отъезда из Завентема; по всей вероятности, он вернулся 

в Катангу через Париж, при этом независимые назначенные лица от Бельгии на 

основании тех же архивных материалов повторили высказанное ими в 2017 году 

мнение о том, что Ван Риссегем не мог вернуться в Катангу к 17 сентября 

1961 года. 

138. Независимые назначенные лица от Бельгии изучили также оригинал лет-

ной книжки пилота Ван Риссегема за его подписью, полученный из семейного 

архива (съемочная группа фильма “Cold Case Hammarskjöld” («Нераскрытое 

дело Хаммаршельда») также дополнительно предоставила мне копию явно сов-

падающих выдержек из этой летной книжки). В летной книжке имеются записи 

о полетах, выполненных Ван Риссегемом для Авикат в 1961 году вплоть до 

27 августа 1961 года , что соответствует началу операции «Рампанч», в ходе ко-

торой он был арестован ОНУК и репатриирован. Согласно летной книжке по-

леты в составе Авикат возобновились 20 сентября 1961 года. В июле и августе 

Ван Риссегем летал на следующих типах самолетов: «Дав», «Пайпер», DC-3 и 

«Фуга мажистер». Регистрационный номер самолета во всех вылетах на «Фуга» 

был KAT93, и за июль и август записано по четыре таких вылета. Упоминаются 

вторые пилоты Делькур, Уикстид, Пьере, Де Луиджи и Бракко (в летной книжке 

имеется также информация о ночных вылетах на «Фуга мажистер», DC-3 и 

«Дав», которые будут рассмотрены ниже). 

139. Согласно летной книжке Ван Риссегема его полеты в составе Авикат в сен-

тябре 1961 года были выполнены на самолете «Дорнье-28» (предположительно 

«Дорнье» DO-28, как будет рассмотрено ниже), при этом вторым пилотом был 

«полковник Джон Кассар». Под Кассаром понимается Жан Кассар (родился 

02/07/1906), который являлся добровольцем во время Второй мировой войны и 

офицером бельгийской армии до середины 1950-х годов. По имеющейся инфор-

мации, после службы Кассар стал директором-распорядителем конголезской 

компании “Mitraco”, которая выступала в качестве посредника при закупке са-

молетов «Дорнье» правительством Катанги в 1961 году. Я хотел бы отметить, 

что неясно, умел ли Ван Риссегем управлять самолетом «Дорнье» DO-28 до сен-

тября 1961 года. 

140. В 2018/19 годах новая информация о Ван Риссегеме была получена также 

из целого ряда частных источников. Согласно интервью с Пьером Коппаном, 

включенным в фильм “Cold Case Hammarskjöld” («Нераскрытое дело Хаммар-

шельда»), Ван Риссегем якобы признался в 1965 году, что совершил атаку на 

самолет Хаммаршельда. Бывший десантник и друг Ван Риссегема Коппан за-

явил, что знал Ван Риссегема с начала 1960-х годов, когда тот служил пилотом 

в центре подготовки парашютистов в Бельгии. По его словам, Ван Риссегем ска-

зал ему в 1965 году, что сбил борт Хаммаршельда DC-6 с самолета «Фуга», не-

смотря на то, что это было трудно сделать, но при этом Ван Риссегем не знал, 

кто были его пассажиры. Ван Риссегем якобы заявил, что нападение было со-

вершено с аэродрома в Кипуши и что он вылетел на задание с дополнительными 

топливными баками. Съемочная группа фильма “Cold Case Hammarskjöld” («Не-

раскрытое дело Хаммаршельда») заявила, что Коппан впервые рассказал о том, 

что ему сообщил Ван Риссегем, другому бывшему наемнику из Конго Эдуарду 

Динану в 1980-х годах. 
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141. Как говорится в статье журналиста Бруно Стрюиса, опубликованной в га-

зете “De Morgen” в марте 2019 года, он провел в 2019 году интервью с вдовой 

Ван Риссегема Марион Фаукс. Фаукс якобы заявила, что Ван Риссегем был за-

вербован в Катангу его другом Жаном Кассаром, являвшимся бельгийским вла-

дельцем компании “Mitraco”, которая поставляла военное имущество в Катангу. 

По словам Стрюиса, Фаукс показала ему дневник матери Ван Риссегема, где го-

ворится о том, что, как заявил ей Ван Риссегем, его назначили «боссом» Авикат. 

По информации, содержащейся в дневнике, Ван Риссегем прибыл в Бельгию 

8 сентября 1961 года, что согласуется со сведениями, предоставленными Бель-

гией, и его «тайная организация» просила его уехать немедленно, после чего его 

мать получила 19 сентября 1961 года письмо от него из Парижа. В нем не гово-

рится, когда он прибыл в Катангу или когда это письмо было отправлено. У Фа-

укс имеются летные книжки Ван Риссегема. 

142. По словам свидетеля событий сентября 1961 года Виктора Розеса, который 

представил мне письменное заявление, он лично видел Ван Риссегема в Катанге 

в августе или сентябре 1961 года, хотя точные даты указаны не были.  Он заявил, 

что он лично видел Ван Риссегема за штурвалом самолета «Дав», взлетавшего с 

элизабетвильского аэродрома «Луано», и слышал, что он летал на нем на раз-

личные задания с Джерри Пуреном (которые выполнял функции бомбардира) и 

Бобом Денаром. Розес заявил, что в последующие годы (после 1961 года) он 

также встречался несколько раз с Ван Риссегемом. Эти встречи происходили, в 

частности, в аэропорту «Дëрне» в Антверпене, Бельгия, и в 1982/83 годах в ко-

лониальном ресторане «Карибу» в Брюсселе. Владельцем «Карибу» являлся 

Жан-Клод Ваврей, который был женат на одной из дочерей Чомбе и был старым 

школьным товарищем Розеса. В «Карибу» Розес слышал, как Ван Риссегем рас-

сказывал ранее жившим в Катанге бельгийцам историю о том, что он был ко-

мандиром операции Авикат против народности балуба в Катанге. В другом слу-

чае Ван Риссегем рассказывал о более ранних событиях: как он поступил на 

службу в Королевские военно-воздушные силы Великобритании во время Вто-

рой мировой войны. В то время, в 1980-е годы, Ван Риссегем все еще занимался 

куплей-продажей самолетов и говорил с Розесом о редком, единичном экзем-

пляре двигателя фирмы «Фоккер», который имелся у друга Розеса Жака Дэра. 

Ван Риссегем заявил Розесу, что не хотел открыто говорить о боевых операциях 

в Катанге, поскольку не хотел, чтобы у него были такие проблемы, как у Жана 

Шрамме, в отношении которого было начато следствие по поводу событий, про-

исшедших Конго в бытность его наемником. Розес заявил, что он никогда не 

слышал, чтобы Ван Риссегем конкретно говорил о Даге Хаммаршельде. 

143. Я проанализировал новую информацию, полученную в 2018/19 годах отно-

сительно Ван Риссегема. Во-первых, что касается летных книжек, имеющихся у 

его семьи, то я не имел возможности изучить их в оригинале и в полном объеме, 

равно как и возможности передать их на анализ экспертам, что серьезно огра-

ничивает шансы на получение каких-либо окончательных результатов на данном 

этапе. Вместе с тем, в порядке предварительного замечания, представляется со-

вершенно очевидным, что изученные мной выдержки из летных книжек за сен-

тябрь 1961 года имеют явные расхождения с выдержками за другие месяцы — 

за июнь, июль и август 1961 года. Так, например, записи за другие месяцы сде-

ланы в полном объеме, включая тип самолета, его регистрационный номер, фа-

милии пилота и второго пилота, даже в тех случаях, когда за день совершалось 

несколько вылетов. Только в сентябре используется обозначение “ ” для указа-

ния того, что информация является такой же, как и в строке выше. Кроме того, 

если сравнивать сентябрь с другими месяцами, то, как представляется, суще-

ствуют различия в оформлении в общем плане и в конкретных деталях бланков 

(включая вид и размеры) и различия в написании прописных и строчных букв. 
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Запись деталей является также непоследовательной; например, сентябрь — это 

единственный месяц, в котором, как представляется, регистрировались только 

(но всегда) пункты взлета и посадки (причем в самих этих сведениях имеется 

определенная непоследовательность в деталях). Кроме того, использовались, 

судя по всему, другие штампы и подписи. Эти и другие различия указывают на 

то, что записи за сентябрь, возможно, были сделаны иначе, чем за другие ме-

сяцы, или, возможно, другим лицом. Я хотел бы еще раз отметить, что в связи с 

вышеизложенным потребуется полная проверка оригиналов, дополнительное 

независимое подтверждение почерка, подписей и штампов в летных книжках и 

экспертный анализ и заключение, прежде чем можно будет говорить о ка-

ких-либо окончательных результатах и выводах. 

144. В 2019 году Морен Пикар, автор книги “Ils ont tué Monsieur H” («Они убили 

г-на Х.»), также передал мне извлечение из летной книжки бывшего пилота Ави-

кат Роже Бракко, которое он получил во время интервью с Бракко в 2018 году.  

Это извлечение из летной книжки, как представляется, было подписано 30 сен-

тября 1961 года и содержит единственную запись от 24 сентября 1961 года, в 

которой говорится, что в этот деть Бракко выполнял функции второго пилота 

самолета «Дорнье 28» Авикат с регистрационным номером КА19, а командиром 

был Ван Риссегем. В вышеупомянутой летной книжке Ван Риссегема имеется 

также датированная этим числом запись о вылете самолета DO-28, но с указа-

нием «Де Луиджи» в качестве второго пилота и регистрационного номера само-

лета KA016 или KA 3016 (как уже отмечалось выше, Бракко фигурирует в каче-

стве второго пилота в летных книжках Ван Риссегема, но на «Фуга» в августе, а 

не на «Дорнье» в сентябре). С учетом разночтений в извлечениях из летной 

книжки Ван Риссегема, а также между записями в его книжке и книжке Бракко 

они по логике не могут являться достоверными и полными документами. Кроме 

того, нельзя исключать, что они являются поддельными. 

145. И Пикар, и съемочная группа фильма “Cold Case Hammarskjöld” («Нерас-

крытое дело Хаммаршельда») проводили интервью с Бракко. Согласно этим ин-

тервью, Бракко, судя по всему, не считает, что извлечения из летной книжки Ван 

Риссегема являются подлинными. Так, в частности, Бракко говорит, что он ни-

когда не слышал о некоторых вторых пилотах, указанных в летной книжке Ван 

Риссегема, хотя он знал всех пилотов, работавших в Авикат в то время. Разуме-

ется, эти замечания сами по себе весьма далеки от стандарта достоверности до-

казательств. Однако в свете проведенного выше анализа они, как представля-

ется, подтверждают предложение о том, что достоверность летных книжек Ван 

Риссегема следует поставить под еще большее сомнение. 

146. Извлечения из собственной летной книжки Ван Риссегема показывают, что 

20 сентября 1961 года он летал на самолете DO-28 в неизвестный пункт назна-

чения, а затем из Браззавиля назад в Катангу в ходе двухдневной командировки 

с отбытием из Браззавиля 21 сентября 1961 года. Такой сценарий означает, что 

кто-то еще должен был совершить перелет на «Дорнье» из Катанги в Республику 

Конго приблизительно 18 или 19 сентября 1961 года. Как будет рассмотрено 

ниже, явное одновременное появление ряда лиц в Браззавиле сразу же после 

крушения самолета SE-BDY является предметом, требующим дальнейшего рас-

следования. Местонахождение Генриха Шефера и Жана Кассара в тот момент 

является животрепещущим вопросом, равно как и любые записи, касающиеся 

перемещения Ван Риссегема в Браззавиль и из него.  

147. По этом вопросу я направил в 2018/19 году запрос в Республику Конго в 

попытке установить, имеются ли соответствующие записи о прибытии и отбы-

тии в ее аэропорты, но ответа на него не получил. Моя переписка на эту тему 

включена в дополнительную информацию к настоящему докладу и составляет 
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предмет, который необходимо поставить на контроль для дальнейшего отсле жи-

вания. 

148. Новая информация о Ван Риссегеме, полученная в 2018/19 годах, имеет 

важное значение. С одной стороны, дальнейший анализ, проведенный независи-

мыми назначенными лицами от Бельгии, подтверждает, что информация, имею-

щаяся в Бельгии — главным образом в архивах Службы государственной без-

опасности, — указывает на то, что Ван Риссегем не мог находиться в Катанге 

или Ндоле к 17 сентября 1961 года. Это согласуется с собственным заявлением 

Ван Риссегема, отрицавшим его любую причастность и сделанным в 1990-х го-

дах Бенгту Рёсиё. Однако независимые назначенные лица от Бельгии также с 

удивлением отметили, что в архивах службы военной разведки (Главная служба 

разведки и безопасности) и Министерства обороны имеется на редкость мало 

информации о деятельности наемников в Центральной Африке в 1960-х годах, 

несмотря на то, что эти наемники зачастую являлись бывшими бельгийскими 

военнослужащими. 

149. С другой стороны, имеется новая информация от Розеса, Бракко и Коппана, 

а также из летных книжек. Одни фрагменты этой информации взаимно подкреп-

ляют друг друга, в то время как другие противоречат друг другу. Информация 

из этих источников, а также ранее изученные материалы Соединенных Штатов 

и Организации Объединенных Наций позволяют установить определенные 

факты относительно Ван Риссегема, которые не были известны в ходе первона-

чальных расследований, в том числе о том, что в 1961 году он занимал руково-

дящую должность в Авикат и что в качестве пилота он летал в 1961 году на 

различных самолетах. Кроме того, он, как представляется, был связана с Жаном 

Кассаром, который поставлял оружие в Катангу. 

150. Однако наиболее важный вопрос о точном местонахождении Ван Риссе-

гема в ключевой двухнедельный период в середине сентября 1961 года не может 

быть окончательно определен исходя из имеющейся информации, хотя суще-

ствуют веские основания для того, чтобы попытаться решить этот вопрос. Они 

включают наличие сомнений в отношении достоверности и полноты летных 

книжек в том контексте, что, по словам Розеса, Ван Риссегем отрицал свою при-

частность и говорил, что он не хотел бы, чтобы у него были проблемы, как у 

Жана Шрамме в связи с его ролью наемника в Конго. Если бы Ван Риссегем 

хотел раз и навсегда защитить свое честное имя, когда ему задавался этот вопрос 

в период с 1960-х по 2000-е годы (в том числе в интервью с Рёсиё, которые будут 

рассмотрены ниже), то он, вероятно, мог бы это сделать, использовав в качестве 

доказательства документы, подтверждающие, что в означенное время он нахо-

дился в Европе или в пути следования. Информация о таких попытках до моего 

сведения не доводилась, хотя такие попытки могли предприниматься. Суще-

ствует также вопрос в связи со сделанным после смерти Ван Риссегема запозда-

лым заявлением Коппана о том, что тот сознался в нападении на борт SE-BDY. 

151. В своей совокупности фрагменты информации о Ван Риссегеме усиливают 

стимул к поиску дополнительных сведений. Учитывая его происхождение, се-

мейные отношения и послужной список в вооруженных силах Великобритании, 

а также информацию о том, что, как считали Соединенные Штаты, он, воз-

можно, совершил атаку на самолет SE-BDY, я запросил у этих государств-чле-

нов информацию о Ван Риссегеме, но ответа по существу так и не получил. Этот 

вопрос необходимо поставить на контроль для дальнейшего отслеживания.  

152. Новая информация, полученная из различных источников, не позволяет 

установить, мог ли Ван Риссегем находиться в Катанге или близ нее к ночи с 17 

на 18 сентября 1961 года. Поэтому в настоящий момент я не в состоянии выне-

сти заключение по этому вопросу. Я не вижу оснований менять оценку 
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доказательной силы информации о том, что к воздушной атаке на SE-BDY был 

причастен бельгийский пилот-наемник по имени Ван Риссегем. Моя оценка на 

данный момент по-прежнему заключается в том, что доказательная сила этой 

информации является «слабой». 

 

 b) Бёкелс 
 

153. В 2017 году была получена новая информация относительно воздушной 

атаки, якобы совершенной бельгийским пилотом-наемником по имени «Бёкелс». 

Эти утверждения были первоначально изучены бывшими сотрудниками Орга-

низации Объединенных Наций де Кемуларией, Джорджем Айвеном Смитом, 

Мануэлем Фрëлихом, Уильямс и другими. Как утверждается, Бёкелс вылетел на 

самолете «Фуга мажистер» с аэродрома в Колвези (примерно в 430 км к северо-

западу от Ндолы) в сопровождении еще одного «Фуга мажистер», которым 

управлял пилот, личность которого не установлена. Эта пара якобы получила от 

г-на Х, который считался высокопоставленным лицом в военном командовании, 

и главнокомандующего катангскими силами подполковника Ламулина приказ 

перехватить SE-BDY в районе Ндолы и принудить его к посадке на аэродром в 

Камине (примерно в 620 км к северо-западу от Ндолы), с тем чтобы Хаммар-

шельд встретился там с «влиятельным представителем европейской компании». 

По словам Бёкелса, он перехватил SE-BDY и по радио приказал самолету взять 

курс на Камину. Когда эти указания не были выполнены, Бёкелс обстрелял из 

пулеметов «Фуга» борт SE-BDY сзади, случайно попав в хвостовую часть само-

лета DC-6, после чего его пилот потерял контроль над машиной и самолет раз-

бился и загорелся (более полное описание утверждений Бёкелса содержится в 

докладах Хаммаршельдской комиссии и Независимой группы). 

154. Версия с Бёкелсом появилась, когда люди, назвавшиеся бывшими наемни-

ками, рассказали эту историю де Кемуларии в 1967 году. Оригиналы повесток 

дня де Кемуларии за периоды с 1951 по 1992 год и с 2006 по 2012 год были 

предоставлены мне в 2017 году его дочерью, равно как и примерно 20 коробок 

с его личным записями. На основе этой информации было установлено, что де 

Кемулария действительно обращался к властям по поводу истории Бёкелса в 

1960-е и 1970-е годы, т.е. раньше 1993 года, как было понято Хаммаршельдской 

комиссией. Однако в докладе за 2017 год был сделан вывод о том, что новая 

информация, устанавливающая, когда данный вопрос был доведен до сведения 

властей, сама по себе не делает предполагаемую версию событий ни более, ни 

менее вероятной. В целом доказательная ценность новой информации о версии 

с Бёкелсом была сочтена слабой. 

155. В 2018 году я получил дополнительную новую информацию от дочери де 

Кемуларии. Она состояла из двух рукописных страниц записей, которые, по-ви-

димому, были сделаны одновременно. Записи, как представляется, касаются 

встречи, состоявшейся 16 июня 1993 года между де Кемуларией в его доме с 

бывшим французским наемником Робером (Бобом) Денаром (псевдоним Жиль-

бера Буро), который также был в Катанге в означенное время. Записи состав-

лены в краткой форме на французском языке, и значение некоторых условных 

сокращений не совсем ясно. Кроме того, очевидны незначительные ошибки, та-

кие как написание фамилии главы резидентуры ЦРУ в Конго “Develine” вместо 

“Devlin” (более подробно см. ниже) и ссылка на сентябрь 1962 года, вероятно, 

означающая 1961 год, или на «DC-7», по всей вероятности, вместо «DC-6» В 

записях приводится также контактная информация наемников Бракко и Ламу-

лина. В той части, которая относятся к другим пилотам, оборудованию и аэро-

дромам, эти записи будут рассмотрены ниже. 
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156.  Из двух рукописных страниц записей де Кемуларии, сделанных им в 

1993 году, следует, что от Денара была получена следующая информация. 

 • Босс ЦРУ в Леопольдвиле в 1962 году “Develin” сказал то же самое, что 

Бракко был пилотом «Фуга мажистер». Другой пилот, Маген, ничего не 

сказал. Делен был не пилотом, а шефом Авикат. 

 • Три бельгийца: Бракко, Маген, Делен. 

 • Бракко (бельгиец) завербовался в 1961 году как специалист для пилотиро-

вания трех из шести поставленных самолетов «Фуга». Однако один само-

лет врезался в ЛЭП, и его пилот Даггонье погиб. 

 • В это время Бракко был в Колвези. 

 • В сентябре 1962 года в рабочем состоянии был только один самолет 

«Фуга». Он не эксплуатировался в ночное время. 

 • Бракко считает, что шведские летчики перепутали Ндоло с Ндолой.  

 • Девлин заявил, что у отремонтированного DC-7 барахлил мотор при взлете 

из Леопольдвиля. 

 • Мишель Декларе (сейчас ему 80 лет) был капитаном жандармерии Катанги 

в Жадовиле, и у него были заключенные-ирландцы. 

 • Командующим катаганскими силами был генерал Мьюк. 

 • Из восьми закупленных было доставлено три. Было только три самолета 

«Фуга». 

 • Бракко: никакой навигационной поддержки в ночное время. В рабочем со-

стоянии был только один самолет «Фуга». 

 • Невежество Африки. Ндоло/Ндола фактически близ Киншасы. 

Карта/книга. 

 • Дополнительные баки никогда не предоставлялись.  

 • Прицельного устройства не было. 

 • Камина была в руках Организации Объединенных Наций. 

157. Эти записи представляют собой часть неустанных попыток де Кемуларии 

установить истину о том, что произошло с бортом SE-BDY. Особенно в свете 

предыдущего анализа других материалов, полученных от де Кемуларии, как 

представляется, нет оснований сомневаться в том, что встреча, отчетом о кото-

рой являются данные записи, действительно состоялась и что содержащаяся в 

записях информация действительно была передана де Кемуларии. При этом 

необходимо заметить, что в этих записях о состоявшейся в 1993 году встрече с 

Денаром фамилии Бёкелса не упоминается. 

158. В 2018 году я просил независимые назначенные лица от Бельгии включить 

в свою работу поиск информации, относящейся к версии с Бёкелсом. В их за-

ключительном докладе говорится, что в военных архивах Бельгии отсутствуют 

какие-либо ссылки на пилота по фамилии «Бёкелс»; в других архивах нет ника-

кой информации о том, что человек с такой фамилией имел отношение к Авикат.  

159. В фильме «Нераскрытое дело Хаммаршельда» также содержатся интервью 

с людьми, которые заявляют, что они являются соответственно племянником и 

другом Роже «Бёкелса», бывшего наемником в Катанге. Оба проинтервьюиро-

ванных лица заявляют, что «Бёкелс» (Beuckels) не был пилотом (по поводу рас-

хождения в написании я хотел бы отметить, что написание Beukels, судя по 
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всему, первоначально исходит от де Кемуларии, который, вероятно, записал его 

на слух, услышав его, очевидно, только в разговоре). 

160. Исходя из предыдущего анализа версии с Бёкелсом, а также полученной 

новой информации представляется, что история, первоначально рассказанная де 

Кемуларии, не может быть достоверной. Если в означенное время в рабочем со-

стоянии был действительно только один самолет «Фуга» (более подробно 

см. ниже), то это будет противоречить предполагаемым фактам из версии с Бё-

келсом, согласно которой в атаке участвовало два самолета «Фуга». Кроме того, 

в материалах ОНУК указывается, что 17 сентября 1961 года Камина находилась 

в руках сил Организации Объединенных Наций, как было отмечено в ходе 

встречи Денара с де Кемуларией. Это означает, что отнюдь не ясно, зачем Бёкелс 

хотел перенаправить самолет Генерального секретаря в Камину.  

161. Если говорить о той части данной версии, в которой утверждается, что че-

ловек по фамилии Бёкелс (на письме “Beukels” или “Beuckels”) совершил напа-

дение на самолет Генерального секретаря, то, по моей оценке, новая информа-

ция опровергает эту версию. Если будут обнаружены оригинал записей де Ке-

муларии и оригинальная магнитофонная запись беседы с Бёкелсом, то их все же 

необходимо подвергнуть анализу. Однако вес информации, которая стала из-

вестна в период после 2015 года, указывает на то, что некоторые аспекты версии 

с Бёкелсом, судя во всему, подтвердить не представляется возможным. Вместе с 

тем, возможно, что одни части этой истории достоверны, а другие сфальсифи-

цированы; так, например, «Бёкелс», мог приписать себе чужие действия, с тем 

чтобы впоследствии получить финансовую или иную выгоду. С учетом того, что 

эту версию нельзя в полной мере опровергнуть на данном этапе, ее не следует 

исключать. Однако я хотел бы сохранить оценку доказательной силы информа-

ции о том, что атака на борт SE-BDY была якобы произведена таким образом, 

как утверждает Бёкелс, как «слабую». 

 

 c) Общий контекст 
 

162. Как отмечалось выше, в ходе первоначальных расследований почти ничего 

не говорилось о контексте, в котором произошла авиакатастрофа. В последние 

годы поиски значимой информации расширились и включают информацию, от-

носящуюся к общему контексту, в котором происходил полета борта SE-BDY, 

включая нестабильность военных и геополитических реалий того времени. В 

2018/19 годах независимые назначенные и частные лица предоставили допол-

нительную новую информацию о соответствующем контексте событий.  

163. По заявлению независимого назначенного лица от Франции во француз-

ских архивах, в том числе в архивах разведывательных, охранных, оборонных и 

авиационных ведомств, не содержится ничего нового относительно обстоятель-

ств гибели Дага Хаммаршельда и практически ничего нет о самом инциденте. 

Им было заявлено, что он провел весьма обширное изучение французских архи-

вов, но не обнаружил ничего такого, что могло бы пролить какой-то свет на об-

стоятельства гибели Хаммаршельда, и, разумеется, во французских архивах нет 

никаких следов, которые указывали бы на конкретную попытку покушения на 

убийство. Он, в частности, сосредоточил внимание на изучении вопроса о 

«французских наемниках» в Катанге, но в ходе своих поисков не обнаружил ни-

каких фактов наличия связи между их присутствием и гибелью Генерального 

секретаря. 

164. Однако обзор французских архивов все же позволил получить дополни-

тельную информацию об общем контексте и отношениях между Францией и Ге-

неральным секретарем во время катангского кризиса. Несмотря на то, что этот 

исторический контекст не связан напрямую с крушением самолета SE-BDY, 



A/73/973 
 

 

56/116 19-13394 

 

независимым назначенным лицом от Франции было отмечено, что он добросо-

вестно предоставил информацию, поскольку она позволяет пролить свет на не-

которые аспекты французской политики в то время. Он выразил мнение о том, 

что французской политике была присуща некая двойственность в отношении 

Катанги. С одной стороны, Министерство иностранных дел заявляло о проведе-

нии политики, согласно которой Катанга подлежала интеграции в Конго без при-

менения силы. С другой стороны, службы внешней разведки (SDECE) и обо-

роны поставили своими целями сохранение бывшей французской колониальной 

империи, ее защиту от иностранного вмешательства и, по возможности, расши-

рение ее на другие франкоязычные страны Африки. По мнению независимого 

назначенного лица, это привело к возникновению напряженности между «двумя 

направлениями африканской политики Франции», раздельно поддерживаемыми 

Министром иностранных дел Морисом Кувом де Мюрвилем и премьер-мини-

стром Мишелем Дебре и осложняемыми генеральным секретарем по африкан-

ским и малагасийским делам Франции Жаком Фоккаром. 

165. Что касается Министерства иностранных дел, то Кув до Мюрвиль считал, 

что катангский вопрос относится к сфере его компетенции, и защищал между-

народный правопорядок. Однако Дебре считал африканские дела одним из ос-

новных направлений деятельности и имел сильную личную заинтересованность 

в секретных службах (SDECE), которые были переданы под его контроль, нахо-

дясь под руководством генерала Гроссена. Дебре осуждал «мягкость» Мини-

стерства иностранных дел, хотел защитить континент от коммунистической 

угрозы и выступал в поддержку отделения Катанги, и такая идеологическая по-

зиция, по его мнению, оправдывала поставки оружия и отправку «наемников», 

как будет подробнее рассмотрено ниже. Независимое назначенное лицо охарак-

теризовало эти создающие напряженность противоборствующие тенденции во 

французской политике как приведшие «к игре в прятки с участием нескольких 

сторон — между Министерством иностранных дел, премьер-министром (в веде-

нии которого в то время находилась SDECE) и вооруженными силами; между 

департаментом и посольством в Леопольдвиле; между последним и консуль-

ством в Элизабетвиле; между французскими властями и представителями Орга-

низации Объединенных Наций». 

166. Что касается присутствия SDECE, то, как было отмечено независимым 

назначенным лицом, весной и летом 1961 года в Стэнливиле и Элизабетвиле 

находились консульские сотрудники, но в Леопольдвиле не было резидентуры 

SDECE. Катангу посетил некий г-н Бисто в качестве представителя SDECE, и 

этот визит был широко известен во Франции: по словам независимого назначен-

ного лица, «в этой связи представляется, что под руководством премьер-мини-

стра Мишеля Дебре SDECE было непосредственно причастно к вмешательству 

в Катанге, несмотря на явное противодействие Министерства иностранных 

дел». 

167. Независимым назначенным лицом от Франции было отмечено, что на ре-

акцию Франции на отделение Катанги повлияли: а) внутреннее положение во 

Франции и ситуация в ее колониях; и b) обеспокоенность Франции по поводу 

того, что она квалифицировала в качестве интервенционистской политики Ор-

ганизации Объединенных Наций в Африке. Что касается a) внутреннего поло-

жения во Франции и ситуации в ее колониях, то, как было отмечено независи-

мым назначенным лицом, необходимо иметь в виду, что в означенное время 

Франция находилась в состоянии гражданской войны. В результате политики 

президента де Голля в отношении Алжира в 1960 и 1961 годах многие француз-

ские офицеры вышли в отставку или были изгнаны из рядов вооруженных сил. 

Ситуация еще более осложнилась после лета 1961 года. По словам независимого 

назначенного лица, французская позиция заключается в том, что Организация 
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Объединенных Наций не имела права вмешиваться во внутренние дела, которые, 

по ее мнению, включали переговоры по Алжиру, добивавшемуся независимости 

от французского колониального господства. 

168. Что же касается b) обеспокоенности Франции по поводу того, что она ква-

лифицировала в качестве интервенционистской политики Организации Объеди-

ненных Наций в Африке, то, как было отмечено независимым назначенным ли-

цом, французские власти, включая президента де Голля, были обеспокоены вме-

шательством Организации Объединенных Наций в Африке, которое представ-

ляло собой вторжение во французскую зону влияния, и тем, что Хаммаршельд 

хотел «лично заменить европейские державы в той роли, которую они играли в 

Африке». Отношения между Организацией Объединенных Наций и Францией в 

означенное время были натянутыми: сначала де Голль отказался встретиться с 

Генеральным секретарем в Центральных учреждениях Организации Объединен-

ных Наций в апреле 1960 года, а затем они подверглись дополнительным испы-

таниям во время Бизертинского кризиса в июне–июле 1961 года. Франция «за-

няла независимую позицию» и отказалась вносить взносы на покрытие расхо-

дов, связанных с вмешательством Организации Объединенных Наций. 

169. Касательно другой информации относительно контекста: Пикар предоста-

вил сведения о своем интервью с Полем Ропаньолем — по всей видимости, по-

следним из оставшихся в живых 22 французских наемников, находившихся в 

Катанге в означенный период. Согласно мемуарам Боба Денара, Ропаньоль яв-

лялся военным наемником, под руководством которого катангские силы окру-

жили взвод ирландских миротворцев из состава ОНУК в ходе операции 

«Мортор»; из документов Организации Объединенных Наций также следует, что 

Ропаньоль находился в Катанге в означенный период. Ропаньоль заявил каса-

тельно своей вербовки, что она обсуждалась в Париже с советником президента 

де Голля Пьером Лефранком. После этого он и его друг Робин Вренакр были 

направлены на полном денежном довольствии и под своими настоящими име-

нами и фамилиями в Катангу для обучения ее вооруженных сил. Вренакр яв-

лялся также офицером Иностранного легиона британского происхождения с 

опытом боевых действий в Алжире, который был убит в Катанге, по словам Ро-

паньоля, при странных обстоятельствах. 

170. Ропаньоль заявил также Пикару, что занимался в 1961 году вербовкой 

наемников для Министерства обороны Катанги в Элизабетвиле, в том числе из 

Тулузы в декабре 1961 года, за что был в конечном счете арестован француз-

скими властями. 

171. Новая информация о контексте сохраняет свою значимость как инструмент, 

указывающий на области, требующие дальнейшего изучения, и понимания сути 

существующих сведений. В этой связи и в силу вторичности ее назначения не 

существует особой необходимости в оценке ее доказательной ценности в части 

причин катастрофы. 

 

 d) Прочие представляющие интерес лица 
 

172. Как отмечалось в докладе за 2017 год, в ходе первоначальных расследова-

ний был сделан вывод о том, что имелся только один катангский пилот Авикат, 

который, исходя из показаний Делена, мог вести самолет в атаке на борт 

SE-BDY. Однако согласно информации, изученной в 2017 году (и ранее), было 

установлено, что имелось гораздо больше потенциальных пилотов, а также дру-

гих наемников и других представителей личного состава, которые являются зна-

чимыми в контексте рассмотрения различных версий. Вновь изученная инфор-

мация включает документы Организации Объединенных Наций, согласно кото-

рым в январе 1961 года насчитывалось не менее 32 человек из личного состава 
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Авикат (14 пилотов плюс радисты и техники), а также журнал данных воздуш-

ной разведки, в котором показано, что в апреле 1962 года в Колвези (основной 

аэродром под контролем Катанги) находилось 11 пилотов-наемников. В числе 

наемников, которые были в Катанге в конце 1961 — начале 1962 года и которые 

согласно документам Организации Объединенных Наций были способны вы-

полнять функции пилотов, фигурируют Делен, Гелян, Гласпоул, Хирш, Маген, 

Пурен, Ван Риссегем, Верлоо и Уикстид (как уже было отмечено выше, исполь-

зовалось несколько вариантов написания этих фамилий).  

173. Что касается иностранного военного, полувоенного или нерегулярного (в 

том числе наемного) персонала, служившего в Катанге, то Бельгия в 2017 году 

предоставила информацию о Шарле («Карлосе») Хёйге и Джерри Пурене. Со-

гласно этой информации, Хёйге был репатриирован Организацией Объединен-

ных Наций из Катанги 3 августа 1961 года. По поводу же Пурена (проходящего 

иногда как «Пуррен» и «Пуре» или под псевдонимом «Дю Плесси») в документе 

с вымаранными фрагментами указывается, что на момент предоставления ин-

формации из Бельгии он всё еще находился в Катанге, однако эта информация 

не была датирована. 

174. Новая значимая информация была получена в 2018/19 годах. Независимым 

назначенным лицом от Канады была представлена записка об адресованном в 

«штаб» докладе Постоянного представительства Канады при Организации Объ-

единенных Наций в Нью-Йорке от 16 октября 1961 года, в котором говорилось, 

что 23 сентября 1961 года в Ндоле был замечен самолет «Дав», который, как 

было установлено на основе наблюдений и перехваченных переговоров, следо-

вал в Колвези (Катанга) из Южной Африки с тремя наемниками на борту, ранее 

высланными из Катанги. В ответ на соответствующий запрос родезийские вла-

сти предоставили явную дезинформацию относительно его пассажиров. В этой 

переписке говорилось также о сведениях Организации Объединенных Наций от-

носительно того, что в то время в Ндоле находился наемник Хёйге и что в Ка-

тангу пытался прибыть еще один самолет «Дав» ВВС Катанги с наемником ка-

питаном Брауном (Browne) на борту (по видимому, неправильное написание фа-

милии как “Brown”), который, однако, будет задержан британскими властями. 

175. Независимым назначенным лицом от Германии было отмечено, что после 

доставки в Катангу самолета «Дорнье» DO-28 в конце августа 1961 года точные 

передвижения доставившего его пилота Генриха Шефера были неизвестны. В 

записке от 2 октября 1961 года относительно телефонного разговора между 

представителем фирмы «Дорнье» в Бонне и сотрудником федерального Мини-

стерства экономики говорилось, что Шефер «давно» вернулся в Германию. В 

записке не были указаны точные даты его прибытия; с учетом того, что Шефер 

прибыл в Катангу примерно всего за месяц до этой записки, «давно» могло озна-

чать в лучшем случае лишь «за нескольких недель до этого». 

176. Касаясь того же вопроса о летчике Шефере, Гюльшторфф сообщил о еще 

одной детали доставки первого самолета DO-28. Изучив материалы фирмы 

«Дорнье», он заявил, что в архивах фирмы не значится, что фамилия пилота 

была Шефер. Примерно в октябре 1961 года представитель фирмы «Дорнье» 

Отто Вин говорил о «немецком летчике, который не является сотрудником 

фирмы “Дорнье”», а директор по экспорту фирмы «Дорнье» г-н Леандер и со-

трудник фирмы г-н Зон упомянули о немецком летчике, который не был известен 

им. Непонятно, почему фирма «Дорнье» не смогла или не захотела назвать имя 

Генриха Шефера, который являлся ее ведущим летчиком-испытателем с сере-

дины 1950-х годов. 
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177. Независимым назначенным лицом от Франции было отмечено, что находя-

щиеся в Катанге французские наемники составляли небольшую, но важную 

часть иностранных наёмнических сил. Он отметил их бесспорную репутацию 

во Франции как более высококвалифицированных специалистов среди ино-

странных наемников, а также то, что они обучали жандармерию Катанги и непо-

средственно руководили ею, оплачиваясь компанией «Юньон миньер дю О Ка-

танга» («Союз горной промышленности Верхней Катанги») (ЮМОК). Явная 

двойственность официальной политики Франции (более подробно см. ниже) за-

ставила независимое назначенное лицо задаться вопросом о том, было ли при-

сутствие французских наемников в Катанге связано с деятельностью аппарата 

правительства Франции (и, следовательно, могут ли они квалифицироваться как 

вооруженная составляющая официальной политики Франции), или же их при-

сутствие было просто удобным для правительства Франции, поскольку это озна-

чало, что эти наемники не будут создавать никаких проблем во Франции или 

других частях французской колониальной империи. 

178. Независимым назначенным лицом было подтверждено, что в числе фран-

цузских наемников был полковник Тренкье (десантник, который участвовал в 

боевых действиях в Индокитае и Алжире и которому Чомбе поставил задачу по 

организации вооруженных сил Катанги и набору на службу порядка 20 офице-

ров), «командир» Фольк, капитан Эге и капитан де Ля Бурдонне. Другие были 

завербованы представителем Катанги в Париже, Домиником Дьюром, по адресу 

Париж, авеню Жоржа Манделя, д. 30. Когда Министерство иностранных дел по-

пыталось выслать Дьюра за эту вербовочную деятельность, премьер-министр 

Дебре нейтрализовал такие попытки, дабы привести действия с проводимой 

Министерством политикой невмешательства в Катанге.  

179. Независимым назначенным лицом от Франции было отмечено, что в фев-

рале 1961 года Фольк, Тренкье и другие лица получили разрешение на «уволь-

нение» из французской армии от канцелярии министра вооруженных сил Пьера 

Массмера и подписали контракты с Катангой. В марте 1961 года первый секре-

тарь посольства Франции в Леопольдвиле Робер Массе отметил, что в Элиза-

бетвиле находилось шесть французских офицеров и что, как заявил Фольк, он 

«прибыл в Катангу с санкции французского правительства и с командировочным 

удостоверением, подписанным министром вооруженных сил» (независимым 

назначенным лицом было отмечено, что Фольк категорически отрицал ка-

кую-либо свою роль в крушении самолета SE-BDY). Правительство ответило, 

что офицеры действовали без разрешения или санкции правительства и что они 

не находились на действительной службе. 

180. Независимым назначенным лицом от Франции было заявлено, что Жозеф 

Ламброскини, который был назначен в июне 1961 года французским консулом в 

Элизабетвиле, вероятно, являлся «почетным корреспондентом» SDECE. Он от-

метил, что Франции было выгодно, чтобы «новички-путчисты» находились да-

леко в Африке, особенно после того, как Мессмеру стало известно в сентябре 

1960 года, что полковник Тренкье устанавливает многочисленные контакты с 

целью противодействия алжирской политике де Голля. Путч произошел во 

Франции в апреле 1961 года в отсутствие этих наемников, что подтверждает 

предположение о том, что правительству Франции было выгодно, чтобы фран-

цузские наемники находились в Катанге. И наконец, независимым назначенным 

лицом от Франции было отмечено, что, когда силы ОНУК захватили 13 сентября 

1961 года почту и радиостанцию, Чомбе укрылся в консульстве Великобрита-

нии, а не Франции. 
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181. Независимое назначенное лицо от Швеции обратило мое внимание на 

ссылки, которые Рёсиё сделал в своем докладе от 1994 года под названием «И 

вновь Ндола» на свою беседу с Ван Риссегемом. Он отметил, что Ван Риссегем 

«подробно рассказал ему о других пилотах, и что он не видел никаких логиче-

ских причин, по которым тот должен был подделать летную книжку или что -то 

скрывать. Он знал их всех — Фуке, Пенса, де Радика, де Стута, Дюбуа, Мело, 

Хеджеса, Пурена, Делькора, Мана, Хойкетса, Ислье, Буте, Берто, Волона, Пье, 

Хирша и Ози». Одни из этих фамилий упоминаются также в документах Орга-

низации Объединенных Наций, однако другие в них отсутствуют. 

182. Материалы Организации Объединенных Наций свидетельствуют также о 

том, что, согласно записке от 3 марта 1962 года на имя представителя Организа-

ции Объединенных Наций Хосе Рольц-Беннета, Чарльз (Чак) Кокс находился в 

Солсбери в феврале 1962 года по поводу приобретения самолета DC-4 и та-

можня рекомендовала ему связаться с «капитаном Яном ван Рейзенганом», 

гражданином Бельгии и бывшим пилотом авиакомпании «Сабена», который воз-

главлял Авикат. Он изложил план, согласно которому самолеты Авикат должны 

были базироваться в Чаде, где силы Организации Объединенных Наций не 

имели разрешений на полеты. Представляется очевидным, что «ван Рейзен-

ган» — это неправильное написание «Ван Риссегем», который сообщил Коксу, 

что несколько пилотов Авикат находились в то время в Колвези, включая «Пи-

тера Уикстенда», «Джоша Пурина», «Хеджеса», «Гласпоула» и венгра по кличке 

«Спутник». Это следует понимать как вероятные ссылки, подтверждающие, что, 

как был проинформирован представитель, Питер Уикстид, Джерри Пурин, 

Джимми Хеджес, Макс Гласпоул и Шандор Гюркиц соответственно работали в 

начале 1962 года в Авикат, базируясь в Колвези. 

183. Как уже отмечалось выше, в 2018 году я получил также новую информа-

цию от дочери Клода де Кемуларии о его встрече, которая состоялась в его доме 

16 июня 1993 года с бывшим французским наемником Робером (Бобом) Дена-

ром. В этих записях, которые уже цитировалось, упоминается о Бракко как о 

пилоте, летавшем на «Фуга», о том, что Маген «ничего не сказал», и о том, что 

Делен не пилот, а шеф Авикат. 

184. Съемочная группа фильма «Нераскрытое дело Хаммаршельда» предоста-

вила новую информацию в виде выдержек из записей своих интервью с бывшим 

наемником Карлосом Хёйге, которому на момент интервью было 93 года. Хёйге 

признался в своей деятельности в качестве наемника в Конго, но опроверг рас-

сказ Джерри Пурена о том, что он был в Ндоле в ночь авиакатастрофы. Он за-

явил, что это было невозможно, поскольку он прибыл в Африку из Европы (по 

его словам, по маршруту из Париж — Южная Африка) только 18 сентября 

1961 года. Он сообщил, что примерно неделей позже он вылетел из Йоханнес-

бурга обратно в Катангу через Ндолу вместе с наемником по кличке «Спутник» 

(Гюркиц), который в то время находился в Йоханнесбурге, ожидая, когда отре-

монтируют самолет. Он не знал, был ли «Спутник» в Ндоле в ночь с 17 на 18 сен-

тября 1961 года. 

185. Согласно информации, полученной от съемочной группы фильма «Нерас-

крытое дело Хаммаршельда», Хёйге предоставил, по его словам, документы, 

подтверждающие, что он не был в Ндоле в указанную дату. Он передал интер-

вьюерам копию расшифрованных записей на страницах из паспорта с печатью 

бельгийского консульства в Йоханнесбурге с указанием даты въезда и выезда. 

Хёйге был задан вопрос о датах, поскольку, согласно одной из записей, он, судя 

по всему, выехал из Катанги 3 августа 1961 года, а, согласно другой записи, при-

был в аэропорт «Мала-Мала» 5 августа 1961 года. Это противоречило его 
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заявлению о том, что он выехал из Катанги в Европу. Однако Хёйге заявил, что 

это, должно быть, неправильные даты. 

186. Хёйге далее подтвердил, что Родерик Расселл-Каргилл являлся вербовщи-

ком наемников в Катангу, а он сам вербовку не производил. Он сообщил, что 

Расселл-Каргилл (который впоследствии информировал Организацию Объеди-

ненных Наций о том, что Хёйге был причастен к убийству Патриса Лумумбы) 

завербовал в Катангу Джерри Пурена и что Хёйге и Кревкёр, которые уже нахо-

дились там, принимали его в Авикат в качестве штурмана. Он также заявил, что 

правительство Франции направило в Катангу 17 французских офицеров с ве-

дома президента де Голля, что Боб Денар имел отношение к французской раз-

ведке и что Денар вел боевые действия против ОНУК. Он упомянул о том, что 

Тренкье, Фольк и Дебурдонне находились в Катанге примерно в означенное 

время. В этой связи я хотел бы отметить, что заявление Хёйге совпадает с ана-

лизом, проведенным независимым назначенным лицом от Франции. Хёйге за-

явил, что хотел бы сохранить свою репутацию непричастности к инцидентам с 

Лумумбой и Хаммаршельдом. 

187. Розес также предоставил в своем заявлении информацию о наемниках. Он 

заявил, что, когда он жил в Элизабетвиле, ближайшим соседом его семьи был 

начальник жандармерии Катанги генерал Норберт Мьюк. В 1961 году Розес по-

дружился с сыном генерала Мьюка (его тоже звали Виктор) и вошел в доверие 

и к генералу Мьюку, поскольку часто бывал в их доме. Иногда генерала посе-

щали другие политические деятели, такие как министр Годфруа Мунонго и Эва-

рист Кимба и двое его сыновей. 

188. Розес рассказал, что в августе и сентябре 1961 года видел много иностран-

ных наемников в Катанге; одних он знал лично, видел, как другие воевали с си-

лами ОНУК, а с третьими познакомился в различных местах в Элизабетвиле 

(включая «дворец» перед почтой, отель «Леопольд II» (бар и номера), а также 

муниципальный и открытый бассейны). Розес заявил, что встречал наемников у 

друзей семьи — в доме Ван Дийкса, доме генерала Мьюка — или в городе. Тех, 

которых он перечислил в своем заявлении, он знал в лицо; одних он знал по их 

настоящим именам, а других — только по кличкам в то время, выяснив их имена 

позднее. Наемники горели желанием рассказать свои истории, и в таком неболь-

шом обществе было нелегко сохранять что-либо в тайне. 

189. В число не имевших отношения к Авикат иностранных наемников, кото-

рых Розес лично видел в Элизабетвиле приблизительно в августе и/или сентябре 

1961 года, по его словам, входили Робер (Боб) Денар (французский военнослу-

жащий), Жан-Батист Дюбуа (бельгийский военнослужащий, проживавший у 

Ван Дийкса), Дислер Люсьен, Жак Саке, полковник Ван ДеВалле, майор Вебер, 

«командир» Лебвебр, Ропаньоль (француз, известный по кличке «Легионер») и 

Фольк (француз, известный по кличке «Индо»). В число же иностранных наем-

ников из Авикат, которых Розес лично видел в Элизабетвиле приблизительно в 

августе и/или сентябре 1961 года, по его словам, входили Джимми Хеджес (юж-

ноафриканец, личный пилот Чомбе, проживавший у Ван Дийкса с другим юж-

ноафриканцем, который был штурманом и которого он знал только по кличке 

«Фосси»), Джерри Пурен (южноафриканец, штурман-бомбометатель), Ян Ван 

Риссегем (бельгийский/британский пилот, который часто бывал с Пуреном), 

Шандор Гюркиц (венгерский пилот, которого, как он вспомнил, он однажды 

встретил по пути на чертежные курсы примерно в 8 ч 00 мин на авеню Руве), 

Жозеф Делен (бельгийский командир), Дюбуа (также бельгиец, пилот самолета 

«Фуга», который летал с Чомбе на аэродром «Луано») и Роже Бракко. Розес за-

явил, что он не уверен, видел ли он Магена, но, возможно, все-таки видел его 

непродолжительное время на аэродроме «Луано». 
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190. Что касается конкретных событий, которые Розес помнил с означенного 

времени, то он заявил, что 15 сентября 1961 года наемник Денар вернулся в Ка-

тангу, с тем чтобы помочь в боевых действиях за радиотехническое училище, в 

ходе которых небольшим взводом парашютистов руководило несколько «граж-

данских» (включая Денара, Фолька, Ропаньоля и других). И Розес, и его отец 

были в училище в период с 14 по 16 сентября и видели этих наемников, которых 

они узнали. Была длительная перестрелка, которая продолжались до вечера 

15 сентября. Ирландские военнослужащие из состава ОНУК укрывались в доме 

«комиссара Соэта». В ночь на 15 сентября он издалека видел Денара в сопро-

вождении не менее пяти других наемников и добровольца Жана-Баптиста Дюбуа 

(остальные, вероятно, были Фольк, Ропаньоль и Сен-Поль, но он не мог под-

твердить это в тот момент). Они искали ирландских военнослужащих на улицах 

и в брошенных домах. К тому времени весь район вокруг «Института Марии-

Жозе», Больницы им. королевы Елизаветы и училища был зачищен от войск 

ОНУК. Радиотехническое училище возобновило радиовещание, побуждая насе-

ление к совместной борьбе с конголезскими войсками и силами ОНУК. Мьюк 

осуществлял командование остатками сил в лагере «Массар», обеспечивая за-

щиту лагеря и объектов ЮМОК. Многие из его людей рассредоточились по 

всему городу, и ему потребовалось определенное время для того, чтобы призвать 

их обратно. Он также запросил помощи со стороны ВВС Катанги, которые обес-

печили поддержку самолетами «Фуга». 

191. В книге о наемнике Майке Хоаре, опубликованной в 2018 году его сыном 

под названием «“Дикий Майк” Хоар: легенда» говорится: «Как бы то ни было, в 

своем весьма преклонном возрасте Майк сказал мне однажды вскользь, что 

позднее он вернулся с Филлис в Катангу на машине и что по пути они останав-

ливались в гостинице «Рутланд» в Ндоле, Северная Родезия. Он не мог вспом-

нить, зачем он вернулся, но помнил дату, 17 сентября 1961 года, поскольку 

именно в этот день Генеральный секретарь Организации Объединенных Наций 

Даг Хаммаршельд летел в Ндолу, с тем чтобы договориться о перемирии с 

Чомбе, как вдруг его самолет DC6-B потерпел крушение неподалеку, в резуль-

тате чего погибли все 16 человек, находившиеся на борту. Майк, который по 

своей натуре был человеком подозрительным, ничего не принимавшим на веру, 

считал что истинная причина аварии была скрыта и никогда не выяснится. Он 

ясно дал понять, что ему лично ничего не было н известно об этой катастрофе и 

что он не имел к ней никакого отношения». Как представляется, это первая ин-

формация, в которой утверждается, что Хоар был в Ндоле в момент катастрофы. 

192. Новая информация, полученная от Сименсена в июле 2019 года, заставила 

меня обратить внимание на потенциальную значимость пилота по фамилии 

«Дюбуа», о котором упоминалось в докладе за 2017 год. В этом материале отме-

чается, что подразделение по военной информации Организации Объединенных 

Наций 18 октября 1961 года просило Командующего силами ОНУК ответить на 

целый ряд вопросов. В одной из рукописных аннотаций к ответам указывалось, 

что командующий отметил, что пилотом «Фуга» был «Дюбуа». 

193. Сименсен отмечает, что этот пилот упоминается в примечаниях к докладу 

Рёсиё от 1993 года, озаглавленному «Катастрофа в Ндоле». Через бельгийское 

контактное лицо полковника Йонаса Ваерна (историк Даниэль Деспа) Рёсиё вы-

шел на Ван Риссегема. Направленное в ответ письмо Ван Риссегема (включая 

извлечения из летной книжки) упоминается в примечании Рёсиё от 2 марта 

1993 года. В выполненном Сименсеном переводе этого примечания, которое 

написано по-шведски, говорится следующее: «Делен служил в Элизабетвиле 

лоуд-мастером и получил звание младшего лейтенанта, чтобы он как военный 

мог командовать чернокожим персоналом, и впоследствии был переведен в Кол-

вези, поскольку три пилота, летавших на «Фуга», нарушали дисциплину и были 
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алкоголиками, а четвертый должен был быть отправлен назад в Бельгию. Один 

из этих трех пилотов «Фуга» разбился в Элизабетвиле, в результате чего оста-

лось только два пилота «Фуга» плюс Ван Риссегем и французский инструктор 

на один оставшийся в Колвези пригодный для эксплуатации самолет «Фуга» 

CM-170. Делен учился в Южной Африке на штурмана, а не пилота, у него не 

было никакого опыта, и его не приняли в ВВС Бельгии, при этом его единствен-

ным плюсом было то, что он говорил «по-катангски». По всей видимости, Деспа 

также связывался с полковником Вандевалле. Риссегем пояснил, что он готов 

сказать больше. Он приложил фотокопии летной книжки, в которой говорится, 

что вначале было три самолета «Фуга» с бортовыми номерами K91, K92 и K93; 

в конце остался только один с бортовым номером K93. Никаких вылетов не от-

мечено в период с начала операции «Рампанч» 28 августа и 20 сентября, когда 

Риссегем, судя по всему, вернулся из Бельгии. Последний вылет Риссегема на 

самолете «Фуга» состоялся 10 августа. Другими пилотам, помимо Ван Риссе-

гема, были Дюбуа и Дагонье. В качестве вторых пилотов/учеников указан ряд 

фамилий, но они отсутствуют в ранее предоставленной информации. Другими 

самолетами были «Герон», DC-3, «Дав» и «Дорнье-28». Надпись в штампе: 

«Государство Катанга, Военно-воздушные силы». Судя по всему, Деспа покра-

сил одни из самолетов «Фуга» в знак благодарности Риссегему, который счи-

тался «штатным пилотом КАТ93 и командующим АВИКАТ» (последняя аббре-

виатура, по всей видимости, означает «Военно-воздушные силы Катанги»). Он 

приложил также вырезку статьи из газеты, в которой сильно критикуется статья 

в «Гардиан», но путаются Ндоло и Ндола, а это указывает на то, что в курсе 

самолетовождения компании «Трансэр» не проводилось различия между запа-

дом и востоком. В летной книжке также говорится, что «Фуга» не мог нахо-

диться в воздухе более одного часа 30 минут». 

194. С учетом того, что в 2017 и 2019 годах было установлено, что Дюбуа, воз-

можно, летал на «Фуга», в ходе дальнейших расследований, возможно, потребу-

ется запросить дополнительные материалы, с тем чтобы определить его место-

нахождение 17 сентября 1961 года. 

195. Новая информация, полученная в 2018/19 годах, вновь заставляет обратить 

внимание на тот факт, что в Катанге и в районах вокруг нее было намного 

больше иностранных наемников, в том числе пилотов, чем было сочтено в ходе 

первоначальных расследований. Я не в состоянии сделать перекрестные ссылки 

на всю информацию, и к тому же не факт, что она является полной. По этим 

причинам исходя из имеющихся на данный момент знаний не представляется 

возможным составить точный и окончательный список тех наемников, которые 

могли находиться в Катанге или в районе Ндолы в ночь с 17 на 18 сентября 

1961 года. Однако в отсутствие конкретной проработанной версии в настоящее 

время этого и не требуется. Можно лишь сделать вывод о том, что в означенное 

время было, несомненно, больше представляющих интерес людей, которые ак-

тивно участвовали в боевых действиях против Организации Объединенных 

Наций, чем было сочтено в ходе первоначальных расследований. Доказательную 

ценность новой информации о том, что в ночь с 17 на 18 сентября 1961 года в 

вооруженных силах Катанги насчитывалось больше одного пилота, я бы оценил 

как «умеренную». Если в дальнейшем появится какая-либо конкретная версия, 

то эта информация потребует дополнительной проверки.  

 

 5. Возможные типы задействованных средств авиации и аэродромов 
 

196. В ходе первоначальных расследований не удалось установить весь арсенал 

возможных средств, которые могли быть применены для атаки на борт SE-BDY. 

Как пример информации, которая не была сочтена значимой в ходе первоначаль-

ных расследований, но которая впоследствии приобрела важное значение, 
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можно отметить, что в ходе таких расследований при оценке того, какие 

авиасредства Авикат могли быть использованы для атаки, рассматривался 

только самолет «Фуга мажистер», а Ван Риссегем не считался пилотом Авикат. 

Теперь же мы знаем, что в распоряжении Авикат были и другие самолеты, кото-

рые использовались для наступательных военных целей, включая многочислен-

ные самолеты «Де Хэвилленд Дав» и по крайней мере один самолет «Дорнье» 

DO-28. Следует отметить, что, как было указано независимым назначенным ли-

цом от Швеции, вопрос о том, что мог использовался другой самолет, был под-

нят правительством Швеции в 1962 году, в том числе в его документе от 26 фев-

раля 1962 года, озаглавленном «Комментарии правительства Швеции по до-

кладу Федеральной комиссии по расследованию летного происшествия с само-

летом SE-BDY». Другие лица, такие как Бо Вирвинг, высказали аналогичные 

мнения; однако в ходе первоначальных расследований такие возможности 

углубленно не рассматривались. 

197. Независимая группа проанализировала предположение о том, что в воз-

душной атаке на борт SE-BDY использовался самолет «Фуга мажистер» или в 

качестве альтернативы «Де Хэвилленд Дав» либо «Дорнье» DO-27 или DO-28. 

В конечном итоге она оценила как «слабую» доказательную ценность информа-

ции о том, что для совершения такой атаки конкретно использовался один из 

этих самолетов, но при этом отметила, что их наличие в этом районе в означен-

ное время является установленным фактом. В докладе за 2017 год было отме-

чено, что, хотя информация о том, что SE-BDY могли атаковать самолеты 

«Фуга», «Де Хэвилленд», «Дорнье» или другие, была сама по себе сочтена ма-

лоценной, ее необходимо рассмотреть в свете других доказательств, в том числе 

показаний свидетелей. 

198. В 2018/19 годах я получил дополнительную информацию о возможных ти-

пах авиасредств и аэродромах от независимых назначенных лиц и из других ис-

точников, как будет рассмотрено ниже. 

 

 a) Авиация: «Фуга мажистер» 
 

199. В ходе первоначальных расследований было установлено, что в сентябре 

1961 года эксплуатировался самолет Авикат «Фуга мажистер», который причи-

нил во время боевых действий значительные потери силам ОНУК. Однако во-

просы о том, сколько было таких самолетов, как они появились в Катанге и какие 

другие возможности имелись у Авикат, оставались без ответа.  

200. В 2013 году Хаммаршельдской комиссией был опрошен бывший сотрудник 

ЦРУ Дэвид Дойл. Он заявил, что работал в резидентуре ЦРУ в Элизабетвиле до 

июля 1961 года вместе с Фредди Леклером и еще с одним связистом. Дойл сооб-

щил, что однажды вечером, находясь в Катанге и проводя «плановую проверку 

аэропортов», он увидел самолет КС-97 Военно-воздушных сил Соединенных 

Штатов без опознавательных знаков, из которого экипаж ВВС США в граждан-

ской одежде выгружал три самолета «Фуга мажистер». Дойл заявил, что само-

леты «были предоставлены ЦРУ французами для борьбы с авиасредствами Ор-

ганизации Объединенных Наций» и были оплачены «Чомбе или Францией или 

же Бельгией». Исходя из этой информации Независимая группа направила Со-

единенным Штатам запрос относительно их причастности к поставкам самоле-

тов «Фуга» (в некоторых документах отмечено неправильное латинское написа-

ние названия самолета “Fouga” как “Fuga” или “Fugha”). Соединенные Штаты 

уведомили Независимую группу о том, что «ЦРУ провело поиск и не обнару-

жило никаких документов относительно наличия самолетов «Фуга мажистер» в 

регионе Катанги примерно в рассматриваемое время». Однако после дополни-

тельных запросов, сделанных в 2017 году, Соединенные Штаты впоследствии 
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сообщили, что они действительно располагают документами, подтверждаю-

щими, что американская компания “Seven Seas Airlines” осуществила поставку 

трех самолетов «Фуга мажистер» в Катангу примерно 16 февраля 1961 года. При 

этом не было предоставлено никакой информации о том, почему первоначаль-

ные поиски ЦРУ не позволили идентифицировать эти самолеты. Доказательную 

ценность этой новой информации я счел «высокой». 

201. После обзора, проведенного в 2017 году, материалы и другая информация 

Организации Объединенных Наций позволили установить, что на 17 сентября 

1961 года в рабочем состоянии оставались один или два самолета «Фуга» (в пер-

воначальном заказе фигурировало в общей сложности девять самолетов, однако 

были поставлены только первые три машины, указанные выше). Исходя из ин-

формации из некоторых источников можно предположить, что к сентябрю 

1961 года эксплуатировался только один самолет «Фуга» (регистрацион-

ный № 93), поскольку один «Фуга» (№ 91), пилотировавшийся летчиком Авикат 

Дагонье, разбился во время тренировочного полета близ Элизабетвиля 23 июня 

1961 года (пилот погиб). Еще один самолет (№ 92) оставался на стоянке в аэро-

порту Элизабетвиля «Луано» из-за механических неполадок, возникших в июле 

1961 года, после чего он был захвачен 13 сентября 1961 года в ходе операции 

Организации Объединенных Наций «Мортор». 

202. Однако полученная от государств-членов и Организации Объединенных 

Наций другая информация, которая была изучена в 2017 году, указывает на то, 

что по состоянию на означенную дату или непосредственно до нее в рабочем 

состоянии было более одного «Фуга». Такая информация содержала сообщения, 

в которых говорилось о более чем одном самолете, включая несколько теле-

грамм от посла Соединенных Штатов Галлиона на имя Государственного секре-

таря Соединенных Штатов, в одной из которых, от 16 сентября 1961 года, сооб-

щилось о «двух самолетах [“Фуга] мажистер”, которые считаются исправными», 

а также о «явной озабоченности» по поводу того, что этот самолет может совер-

шать вылеты в ночное время. В сообщениях Организации Объединенных Наций 

также говорилось о более чем одном самолете, а также о том, что количество 

атак, которым подверглись силы Организации Объединенных Наций, тоже наво-

дит на мысль о том, что их было бы сложно совершить одному «Фуга». Так, в 

архивах Организации Объединенных Наций имеются сведения о том, что атаки 

с «Фуга» совершались по несколько раз в день, в том числе 15, 16, 17 и 18 сен-

тября, и включали ракетные удары, пулеметные обстрелы и бомбардировки. Эти 

атаки включали бомбовый удар, в результате которого погибли сотрудники Ор-

ганизации Объединенных Наций, и в указанные даты было уничтожено не-

сколько самолетов Организации, в том числе один UNC 199, один DC-3 и один 

DC-4. Я поставил на контроль для последующего отслеживания вопросы о том, 

разбился ли 23 июня 1961 года самолет «Фуга» с регистрационным № 91 и был 

ли захвачен ОНУК 13 сентября 1961 года самолет «Фуга» с регистрацион-

ным № 92. 

203. Что касается новой информации, то независимым назначенным лицом от 

Германии было отмечено сообщение посольства Западной Германии в Леополь-

двиле от 25 июля 1961 года, в котором говорилось, что в распоряжении Авикат 

имеется «8 транспортных самолетов «Дакота», 3 вертолета, 2 самолета «Фуга» 

и пара разведывательных самолетов». Однако в последующих донесениях упо-

миналось лишь об одном «Фуга», в том числе в донесении посольства Западной 

Германии в Леопольдвиле от 25 сентября 1961 года, в котором говорится об уда-

рах с единственного самолета, уничтоживших авиасредства Организации Объ-

единенных Наций, включая восемь самолетов и три вертолета, и о «деморали-

зующих» атаках на военнослужащих сухопутных сил Организации Объединен-

ных Наций. Еще одно такое сообщение содержится в телеграмме посольства 
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Западной Германии в Вашингтоне, О.К., от 21 октября 1961 года в адрес Мини-

стерства иностранных дел Западной Германии, в которой сообщается о том, что 

один самолет «Фуга» контролирует все тыловое обеспечение войск Организа-

ции Объединенных Наций и играет решающую роль в пехотных операциях на 

местах. 

204. Независимым назначенным лицом от Бельгии было заявлено, что исходя из 

документов, аналогичных проанализированным в 2017 году и перечисленных в 

докладе, представляется, что в сентябре 1961 года эксплуатировался только один 

самолет «Фуга» (№ 93). 

205. Независимым назначенным лицом от Канады был обнаружен доклад Ми-

нистерства обороны от 19 сентября 1961 года, в котором говорится, что ВВС 

Катанги «имеют численность личного состава в 200 человек, а их база находится 

в Колвези (примерно в 200 милях к северо-западу от Элизабетвиля). Пилотами 

являются европейцы (бельгийцы, французы, родезийцы и южноафриканцы). 

Они эксплуатируют следующие самолеты: от трех до семи самолетов «Фуга ма-

жистер» (реактивные самолеты с вооружением в виде ракет, пушки и пулеме-

тов), шесть самолетов «Гарвард», шесть самолетов «Дав» и четыре самолета 

«Дакота» ([каждый из которых] имеет вооружение в виде пулеметов)». 

206. Независимым назначенным лицом от Зимбабве была обнаружена анало-

гичная информация, включая подготовленное для Родезийского объединенного 

комитета безопасности и разведки донесение от 4 октября 1961 года, в котором 

говорится, что в распоряжении Авикат имеется один родезийский военный са-

молет «Фуга», один самолет «Дорнье-28», два самолета «Пайпер каб», два са-

молета «Дав», один вертолет «Сикорский-55» (ранее принадлежал Организации 

Объединенных Наций) и шесть самолетов «Фуга», которые еще не поставлены. 

В этом документе указаны также 10 военно-воздушных баз и пилоты упомяну-

тых авиасредств. 

207. Независимым назначенным лицом от Швеции был проанализирован до-

клад начальника Штаба Вооруженных сил Швеции генерала Гёранссона, кото-

рый был подготовлен после визита в Конго, состоявшегося 23–27 сентября 

1961 года. В докладе говорится, что «три самолета противника (“Фуга мажи-

стер”) на воздушной базе в Колвези обладают полной свободой действий». Это 

положение было включено в доклад, несмотря на то, что посол Соединенных 

Штатов Галлион, судя по всему, информировал генерала Гёранссона о том, что 

«в наличии имеется только один самолет “Фуга”». Независимым назначенным 

лицом было также отмечено, что более поздний документ от 1993 года под назва-

нием «Исследование ВВС Швеции по вопросу о возможностях самолета «Фуга» 

(1993-02-01)» был подготовлен на основе предварительной работы, проведен-

ной в декабре 1961 года и в 1962 году. В документе 1993 года отмечается, что 

для самолета «Фуга» было бы теоретически возможно вылететь из Колвези и 

выполнить задачу в небе над Ндолой, но вероятность этого мала ввиду фактора 

времени. 

208. Независимым назначенным лицом от Швеции было также отмечено, что в 

памятной записке ОНУК от 31 октября 1961 года из Камины о событиях, проис-

шедших в период с 14 по 20 сентября 1961 года, сообщалось об атаке самолета 

«Фуга» на Камину в 7 ч 30 мин 18 сентября 1961 года. Как представляется, это 

опровергает показания, данные Родезийскому комитету по расследованию 

(например, показания свидетеля Форреста за № 84) в отношении того, что в 8 ч 

00 мин самолет «Фуга» все еще находился в Колвези. 
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209. Независимым назначенным лицом от Франции было отмечено, что о по-

ставке самолетов французского производства «Фуга» в Катангу в 1961 году, по 

всей очевидности, было хорошо известно во Франции на самых высоких уров-

нях (включая президента де Голля и министра иностранных дел Кува де Мюр-

виля). В период после сентября 1961 года Кув де Мюрвиль письменно обратился 

к премьер-министру Дебре, узнав, «что такая же сомнительная операция, как с 

«Фуга», повторяется ныне с оружием и что Министерство обороны и SDECE 

(так!) (вновь) поддерживают ее». Как представляется, примерно в ноябре 

1961 года президент Республики Конго Фюльбер Юлу заказал во Франции боль-

шую партию оружия, предположительно предназначенного для Катанги. Кув де 

Мюрвиль заявил: «Я полагал, что катангские вопросы уже урегулированы... и 

что глава о параллельных вмешательствах в Катангу закрыта и что [принято] 

решение привести нашу официальную политику в соответствие с политикой не-

которых служб [Министерства обороны и SDECE], которые не находятся в моем 

ведении». Пометка, сделанная на полях корреспонденции, гласила, что премьер-

министр Дебре ответил в устной форме. Как следует из этого материала, по-

ставки французского оружия проходили транзитом по территории Республики 

Конго в Катангу. Однако в этой корреспонденции не приводилось дополнитель-

ных сведений о том, сколько самолетов «Фуга» могли находиться в исправном 

состоянии в сентябре 1961 года. 

210. Виктор Розес рассказал мне в 2019 году о личных воспоминаниях, в том 

числе о том, что ранее в 1961 году он видел три самолета «Фуга» в составе авиа-

ционного сопровождения самолета DC-6 военного советника майора Вебера, ле-

тевшего из Катанги в Браззавиль по требованию Организации Объединенных 

Наций. Однако в июне 1961 года разбился самолет «Фуга» за № 91, в результате 

чего погибли пилот и второй пилот; это произошло примерно в километре от 

того места, где проживала семья Розеса на площади д’Увира в Элизабетвиле; его 

отец был свидетелем этого летного происшествия. Самолет «Фуга» за № 92 был 

захвачен в августе 1961 года Организацией Объединенных Наций, и Розес видел 

его на аэродроме Элизабетвиля «Луано», куда он имел свободный доступ, бу-

дучи другом авиадиспетчера-тунисца. Он заявил, что несколько раз видел 

«Фуга» за № 93 в воздухе — один раз во время атаки на аэропорт «Луано» и еще 

один раз, когда тот атаковал Клер-Мануар, и что, по его сведениям, «Фуга» за 

№ 93 являлся единственным оставшимся самолетом «Фуга мажистер» в Авикат 

в сентябре 1961 года. 

211. Розес сделал также другие заявления об эксплуатации самолета «Фуга». В 

отношении ночных вылетов на задание он заявил, что приблизительно в августе 

1961 года ему было сказано, что «Фуга» выполнял полет примерно в полночь. 

13 сентября 1961 года ему сообщили, что «Фуга» уничтожил самолет DC-3 Ор-

ганизации Объединенных Наций на аэродроме Элизабетвиля. Он заявил, что 

слышал об этих событиях в то время, но сам не был их свидетелем. 14 сентября 

он видел «Фуга мажистер» в полете и слышал от друзей, которые состояли в 

катангских силах, о том, что «Фуга» атаковал войска ОНУК и отогнал вертолет 

в Жадовиле, совершил налет на находившийся на стоянке самолет DC-3 в Ка-

мине и нанес еще один удар с воздуха по войскам ОНУК в Элизабетвиле. По его 

словам, ему известно о том, что с «Фуга» сбрасывались авиабомбы массой в 

25 кг и, возможно, 50 кг, часть которых была изготовлена с его помощью 

(см. ниже). 17 сентября 1961 года Розес услышал о том, что «Фуга» совершил 

атаку на воздушную цель, осуществив преследование самолета DC-3 Организа-

ции Объединенных Наций и открыв огонь по нему. 
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212. Согласно проведенным Пикаром в 2018 году интервью с Бракко 

(см. выше), Бракко и Ван Риссегем вместе свершали ночные вылеты на «Фуга» 

в 1961 году, хотя Ван Риссегем просил Бракко не регистрировать эти вылеты в 

своей летной книжке. В собственной летной книжке Ван Риссегема зафиксиро-

ван также ночной вылет на «Фуга» в августе 1961 года. 

213. Оценки эксплуатационных характеристик «Фуга» ранее уже проводились. 

Они значимы, поскольку ограничения на эксплуатацию в ночное время, совер-

шение атак на воздушные цели и/или взлеты с грунтовой взлетно-посадочной 

полосы и посадку на нее — это ограничения, которые ранее были квалифициро-

ваны как снижающие вероятность атаки на борт SE-BDY. В ходе первоначаль-

ных расследований, как представляется, были приняты показания катангского 

персонала, согласно которым «Фуга» не использовался в ночное время или для 

совершения атак на воздушные цели и вылетал на задания только из Колвези. 

Однако, как выяснилось, эти показания являются частично ложными, например  

в части, касающейся заявлений майора Делена о том, что он являлся единствен-

ным пилотом, который летал на «Фуга». Кроме того, в 2017 году была получена 

информация об эксплуатационных характеристиках самолета, которая наводит 

на мысль о том, что «Фуга» использовался в ночное время, а также для совер-

шения атак по воздушным целям. В качестве примера информации по таким ас-

пектам можно привести сообщение Галлиона от 15 сентября 1961 года, в кото-

ром он говорит об опасениях по поводу ночных вылетов «Фуга», и еще одно 

сообщение от 18 сентября 1961 года из Нью-Йорка на имя Государственного 

секретаря Соединенных Штатов, подтверждающее, что «“Фуга” атаковал само-

лет США «Дакота», который перевозил раненных из Э[лизабет]виля в Лео[поль-

двиль]. Самолет был поврежден, но ему удалось долететь до Лео[польдвиля]». 

Таким образом, как представляется, «Фуга» был не только способен совершать 

атаки на воздушные цели, но и действительно атаковал самолет Соединенных 

Штатов в Катанге. 

214. Новые сведения, полученные в 2018/19 годах, развивают информацию, рас-

сматривавшуюся в предыдущие годы. На данный момент, судя по всему, переве-

шивают убедительные доказательства в пользу того, что в сентябре 1961 года в 

Авикат был только один «Фуга» в исправном состоянии; однако, если в наличии 

был только один самолет, то множество атак, которые он совершал на обширной 

территории, указывает на то, что он эксплуатировался и содержался в же стком 

и эффективном режиме, в том числе несколькими пилотами и техниками. Со-

гласно информации из ряда источников, «Фуга» вылетал на задания в ночное 

время и совершал атаки по воздушным целям. Вопрос о том, какие аэродромы 

использовались для взлета и посадки, более подробно рассматривается ниже. 

215. Я вновь заявляю о том, что при проведении любого анализа по-прежнему 

необходимо проявлять осторожность, поскольку в экспертных заключениях, по-

лученных в 2015 и 2017 годах, говорится, что на самолете «Фуга» было бы 

весьма сложно совершать ночные вылеты или беспокоящие действия и атаки по 

воздушным целям с учетом его оснащения и наземного оборудования, исполь-

зовавшегося для его поддержки. Кроме того, этот анализ показывает, что на са-

молете «Фуга» было возможно создать угрозу для борта SE-BDY или совершить 

на него атаку, а это означит, что такую атаку или угрозу нельзя исключать. Од-

нако этот анализ не подтверждает конкретного предположения о том, что «Фуга» 

действительно использовался для атаки на SE-BDY. С учетом вышеизложенного 

я оцениваю доказательную ценность информации относительно наличия и ис-

пользования самолетов «Фуга» в Катанге в сентябре 1961 года как «умеренную». 
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 b) Авиация: «Дорнье» 
 

216. Независимая группа и Видный деятель проанализировали полученную от 

Торбена Гюльшторффа информацию о наличии в Катанге самолетов «Дорнье» 

DO-27 и DO-28 и возможности того, что один них или оба они могли были быть 

задействованы в атаке на борт SE-BDY. Кроме того, Рёсиё ранее уже отмечал в 

своем отчете, что самолеты «Дорнье» применялись в ночных бомбардировоч-

ных вылетах против Организации Объединенных Наций.  

217. В 2017 году я получил от Гюльшторффа, Бельгии, Германии, Соединенных 

Штатов и Организации Объединенных Наций дополнительную информацию от-

носительно наличия в Катанге самолетов «Дорнье». В докладе за 2017 год был 

сделан вывод о том, что, как было, судя по всему, установлено, в 1961 году была 

осуществлена коммерческая поставка самолетов «Дорнье» DO-28 из Западной 

Германии в Катангу, что по меньшей мере один из этих самолетов появился там 

до ночи с 17 на 18 сентября 1961 года и что самолеты «Дорнье», возможно, под-

верглись переделке для совершения воздушных атак и под бомбометание. По 

информации Организации Объединенных Наций, в 1961 году самолеты «Дор-

нье» в составе Авикат выполняли такие операции, как дневные и ночные бом-

бардировки, предположительные действия в точках, расположенных на удале-

нии порядка 1000 км друг от друга (Каниама и Ндола), и как минимум одна по-

пытка перехвата воздушной цели в октябре 1961 года. Хотя часть этих инциден-

тов произошла уже после крушения SE-BDY, они все же значимы для оценки 

способности «Дорнье» выполнять такие операции. 

218. В информации, полученной относительно самолетов «Дорнье» в 

2018/19 годах, независимое назначенное лицо от Германии приводит подробный 

анализ поставки таких самолетов. Правительство Западной Германии первона-

чально заявляло в середине 1961 года, что утверждения о поставке таких само-

летов являются ложными и что оно принципиально не поставляет оружия в ре-

гионы политических кризисов, будучи связано обязательствами по соответству-

ющих резолюциям по Конго, принятым Советом Безопасности и Генеральной 

Ассамблеей. 

219. Однако 29 сентября 1961 года посольство Соединенных Штатов в Бонне 

информировало Министерство иностранных дел Западной Германии относи-

тельно «сообщений» о том, что в Катанге был замечен вооруженный самолет 

DO-28, хотя при этом никаких дополнительных деталей приведено не было. 

Впоследствии из информации, полученной Видным деятелем от независимого 

назначенного лица от Германии, было установлено, что Жан Кассар через свою 

компанию “Mitraco” (представлявшую интересы фирмы «Дорнье» в Конго) за-

казал в начале 1961 года шесть самолетов DO-28. Один из этих самолетов был 

передан покупателю 18 августа 1961 года на аэродроме фирмы «Дорнье» в 

Оберпфаффенхофене и после таможенной очистки и вылетел с одобрения Феде-

рального управления авиации 21 августа 1961 года из мюнхенского междуна-

родного аэропорта в направлении Катанги через Аяччо на Корсике. Самолет, ко-

торым управлял бывший пилот фирмы «Дорнье» Генрих Шефер в сопровожде-

нии Жана Кассара, прибыл в Катангу приблизительно 29 августа 1961 года.  

220. Анализ информации показал, что доставку еще четырех самолетов «Дор-

нье» DO-28 осуществили бельгийские пилоты через Луанду с прибытием в Ка-

тангу примерно во второй половине октября 1961 года. Поскольку это произо-

шло после крушения борта SE-BDY, информация об этих самолетах не счита-

ется значимой для целей настоящего доклада. Согласно телеграмме Постоян-

ного наблюдателя Федеративной Республики Германия при Организации Объ-

единенных Наций от 25 октября 1961 года, Организация Объединенных Наций 
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была информирована о самолетах «Дорнье», и, как было заявлено, Постоянный 

наблюдатель заключил, что «репутация Германии абсолютно чиста». 

221. Что касается (одномоторных) самолетов «Дорнье» DO-27, то донесением 

Консульства Западной Германии в Луанде от 19 июля 1961 года Западная Герма-

ния была проинформирована о наличии там 16 самолетов DO-27. Это были са-

молеты военного исполнения с вооружением, включавшим ракетные ПУ; они 

были развернуты португальскими военными для борьбы с повстанцами на се-

вере Анголы, причем немецкие фермеры в этом районе были свидетелями неко-

торых из их атак. В еще одной справке, от 29 августа 1961 года, говорилось о 

военной операции португальцев в «Серра де Канда» близ границы между Анго-

лой и Конго, в ходе которой применялось несколько самолетов DO-27 с ракет-

ными ПУ для прикрытия воздушно-десантной операции, проводившейся 25 ав-

густа 1961 года. 

222. В телеграмме Министерства иностранных дел Западной Германии от 

10 июля 1961 года на имя ее постоянного наблюдателя в Нью-Йорке сообща-

лось, что шесть самолетов «Дорнье» DO-27 были доставлены в Бельгию. Не-

смотря на то, что эти самолеты не были оснащены какими-либо другими сред-

ствами, помимо штатного гражданского оборудования, «нельзя исключать, что 

некоторые из этих самолетов «Дорнье», поставлявшихся в третьи страны, могли 

в конечном счете отправляться в Катангу с дополнительным военным оборудо-

ванием». По словам независимого назначенного лица от Германии, в архивах 

отсутствует дополнительная информация о том, действительно ли дело обстояло 

именно таким образом. 

223. Независимые назначенные лица от Бельгии вновь отметили, что в распоря-

жении Авикат имелись самолеты DO-28, но указали при этом на неясность того, 

сколько таких самолетов было приобретено Авикат или когда они были достав-

лены в Катангу. В подготовленном в начале октября 1961 года документе службы 

государственной безопасности сообщалось о возможном перегоне самолета 

DO-28 из Германии в Браззавиль и далее в Колвези до сентября 1961 года. Еще 

один самолет того же типа, возможно, впоследствии был перегнан в неустанов-

ленную дату из Германии непосредственно в Катангу. В еще одном документе, 

датированном концом октября 1961 года, говорится о «недавней» доставке че-

тырех самолетов «Дорнье» из Германии в Катангу, в результате чего их общее 

количество составило шесть самолетов DO-28. Информация, содержащаяся в 

архивах Бельгии, также свидетельствует о том, что DO-27 и DO-28 могли быть 

подвергнуты переделке под боевые самолеты. 

224. В ответ на свой конкретный запрос к независимому назначенному лицу от 

Португалии на предоставление любых имеющихся сведений об использовании 

воздушного пространства Анголы в период с августа по октябрь 1961 года са-

молетом «Дорнье» Авикат я был проинформирован о том, что в исторических 

архивах военно-воздушных сил отсутствуют упоминания о самолете и пилотах, 

указанных в запросе. 

225. В 2018/19 годах были получены новые сведения от Гюльшторффа в разви-

тие информации, которую он сообщил в 2015 и 2017 годах. Сведения, получен-

ные от него, во многом соответствуют информации, подтвержденной независи-

мым назначенным лицом от Германии. Он сообщил далее, что, помимо посту-

пившего в августе DO-28 (регистрационный № 3016) и еще четырех самолетов, 

доставленных примерно 16 октября 1961 года (№№ 3017–3020), еще один DO-28 

был разобран, отправлен морем в португальскую Анголу и затем перевезен в 

Колвези, где был повторно собран техником компании. Однако, поскольку до-

ставка этих самолетов произошла после крушения борта SE-BDY, информация 

о них не считается значимой для целей настоящего доклада.  



 
A/73/973 

 

19-13394 71/116 

 

226. Гюльшторфф предоставил также информацию о том, что самолеты DO-27 

применялись в 1961 году в военных целях, в том числе в Анголе, и что телеграм-

мой от 24 ноября 1961 года Министерство иностранных дел Западной Германии 

известило фирму «Дорнье», что самолет DO-28 атаковал ОНУК и конголезские 

войска в Катанге. Что касается оперативных возможностей самолета, то, исходя 

из информации Министерства экономики и транспорта Баварии от 10 ноября 

1961 года и переписки с сотрудниками организации «Дорнье аэроспейс фаун-

дейшн» в июне 2018 года, Гюльшторфф констатировал, что максимальная ско-

рость DO-28 составляла порядка 328 км/ч, нормальная скорость — порядка 

250 км/ч, а минимальная скорость полета — порядка 65 км/ч. Он заявил, что, 

согласно той же информации, DO-28 обладал превосходной маневренностью и 

являлся самолетом укороченного взлета и посадки, способным взлетать и са-

диться, используя взлетно-посадочные полосы длиной менее 300 м. Гюльш-

торфф заявил также, что первый DO-28 (№ 3016) был оснащен радиопеленгато-

ром “Lear ADF 14-d-1”, который мог быть полезен для полетов в ночное время, 

а также ультракоротковолновой радиостанцией “Narco Mark” и высокочастот-

ным приемопередатчиком “Sunair” 5-T-R, специально предназначенным для 

дальней связи. 

227. После доработки доклада независимого назначенного лица от Германии я 

получил от Гюльшторффа дополнительную информацию об агентах германских 

разведывательных служб, работавших с ЦРУ по самолетам «Дорнье». Доклад 

ЦРУ с грифом «секретно» от 28 июля 1961 года, предназначенный для Управле-

ния планирования, озаглавлен «Оценка самолетов “Дорнье”». В нем говорится, 

что «[ЦРУ] установлены требования к выполнению поставленных задач, кото-

рые наиболее эффективно удовлетворяются за счет использования легких само-

летов укороченного взлета и посадки. На сегодняшний день эти задачи выпол-

няются с использованием [самолетов] “Хелио куриер”. 2. Управление просит 

поручить группе пилотов и инженеров ВВС провести оценку применимых мо-

делей самолетов «Дорнье» немецкого производства для целей сравнения [вклю-

чая] самолеты типов DO-27 и DO-27T c турбовинтовым двигателем и DO-28». В 

свете дополнительных вопросов относительно воздушных операций ЦРУ в 

Конго в 1961 году (см. ниже) потребуется установить, были ли самолеты «Дор-

нье», рассматривавшиеся ЦРУ, в конечном счете, в числе тех, которые применя-

лись против Организации Объединенных Наций в Конго.  

228. Гюльшторфф предоставил недавно рассекреченный документ ЦРУ от 

20 октября 1961 года под названием «Докладная о встречах с Каравеллой». В 

нем говорится: «Самолеты “Дорнье” для Катанги: была разъяснена опасность 

для Германии испортить себе репутацию из-за этой сделки и дана краткая сводка 

событий. Каравелле даны имена и фамилии бельгийского торговца оружием 

Жана Кассара и предполагаемого посредника Фредди Лёба (проживающего в 

Китве, Родезия), с тем чтобы он мог произвести проверку в Интерполе, которая 

в свою очередь может обусловить необходимость дальнейшего расследования. 

Каравелла рассчитывает услышать, что скажет на этот счет “Дорнье”, поскольку 

по стечению обстоятельств у нас есть свой человек в “Дорнье”». Тот факт, что 

ЦРУ было известно о личностях Кассара, который поставлял самолеты для Ави-

кат, и Лёба, который осуществлял координацию с британской разведкой, ЮМОК 

и родезийскими официальными лицами (среди прочих), и что у Управления был 

агент, имеющий связи с фирмой «Дорнье», указывает на то, что это еще одна 

область, где должны быть проведены расследования (более подробно по этому 

вопросу см. ниже). 
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229. По словам Розеса, он помнит, что в первые выходные в сентябре 1961 года 

у них был сбор класса перед началом нового учебного года. Приблизительно в 

первую субботу сентября 1961 года он был в Кипуши на маленьком озере в гос-

тях на ферме у своего друга, у которого был небольшой одномоторный самолет. 

Находясь там, он увидел «Дорнье» DO-28 с бортовым № 3016, у которого, как 

ему показалось, были необычно большие боковые двери. Он и его друг беседо-

вали с некоторыми франкоязычными наемниками, у которых был другой акцент 

(позднее он счел, что они, возможно, были из Франции, а не из Бельгии). Наем-

ники рассказали им, что будет поставлено больше самолетов, и просили оста-

вить место на весьма короткой взлетно-посадочной полосе. Розес заявил также, 

что он лично видел, как устанавливали систему бомбометания на самолет «Дор-

нье» DO-28, который поступил в августе 1961 года. 

230. Как уже отмечалось выше, в летных книжках Ван Риссегема и Бракко ука-

зывается, что они летали на DO-28. Как будет рассмотрено ниже, в летных книж-

ках также указано, что самолеты DO-28 пользовались аэродромами в Катанге, 

Северной Родезии, Анголе и Республике Конго. Далее по этому вопросу мне 

была предоставлена новая информация из архивов ОНУК, содержащая донесе-

ние военно-воздушного атташе Соединенных Штатов Мэтлика от 14 декабря 

1961 года на имя посла Соединенных Штатов Галлиона, в котором говорилось, 

что во время своего посещения Ндолы 13 декабря 1961 года Мэтлик был пред-

ставлен пилоту «Дорнье» DO-28 «противника», который, как он заметил в ис-

пользовавшихся в аэропорту формах, значился как «Уикстид (Wicksteed или 

Wickstead), британский подданный». Как говорили, этот пилот ставил DO-28 на 

стоянку в Ндоле, прежде чем лететь «с посадкой на короткой полосе в Катанге, 

чтобы забрать свои бомбы», перед вылетом на ночные бомбардировки целей 

ОНУК в Элизабетвиле. 

231. Новые сведения о самолетах «Дорнье», полученные в 2018/19 годах, раз-

вивают информацию, рассматривавшуюся в предыдущие годы. Информация из 

нескольких источников подтверждает, что в сентябре 1961 года имелся по край-

ней мере один DO-28, который эксплуатировался в пределах обширного геогра-

фического района. Имеющаяся информация свидетельствует также о том, что 

DO-28 был подвернут переделке с установкой вооружения и вылетал на задания 

в ночное время и для совершения атак на воздушные цели. И вновь этот анализ 

указывает только на то, что на самолете «Дорнье» было возможно создать угрозу 

борту SE-BDY или предпринять атаку на него. Однако он не подтверждает кон-

кретное предположение о том, что «Дорнье» действительно использовался для 

атаки на SE-BDY. Тем не менее я оцениваю доказательную ценность информа-

ции относительно наличия и применения самолетов «Дорнье» в Катанге в сен-

тябре 1961 года как «умеренную». 

 

 c) Авиация: прочие авиасредства 
 

232. Независимая группа и Видный деятель проанализировали информацию о 

других типах воздушных судов, которые могли быть причастны к атаке на борт 

SE-BDY. Ниже приводится описание событий в связи с получением новой ин-

формации в 2018/19 годах. 

233. Независимым назначенным лицом от Канады была представлена записка 

об адресованном в «штаб» докладе Постоянного представительства Канады при 

Организации Объединенных Наций в Нью-Йорке от 16 октября 1961 года, в ко-

тором говорилось, что 23 сентября 1961 года в Ндоле был замечен самолет 

«Дав» Авикат, который, как было установлено на основе наблюдений и перехва-

ченных переговоров, следовал в Колвези (Катанга) из Южной Африки с тремя 

наемниками на борту, ранее высланными из Катанги. В ответ на 
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соответствующий запрос родезийские власти предоставили явную дезинформа-

цию относительно его пассажиров. В этой переписке говорилось также о сооб-

щениях Организации Объединенных Наций относительно того, что в то время в 

Ндоле находился наемник Хёйге и что в Катангу пытался прибыть еще один са-

молет «Дав» Авикат с наемником капитаном Брауном (Browne) (по-видимому, 

неправильное написание фамилии как “Brown”) на борту, который, однако, будет 

задержан британскими властями. 

234. В своем заявлении Розес отметил, что видел в 1960–1961 годах большое 

количество самолетов в различных местах на земле (более подробно см. ниже) 

и в воздухе в Катанге. Эти самолеты имели свободный доступ в аэропорты и к 

взлетно-посадочным полосам, за исключением весьма непродолжительных пе-

риодов смутного времени. Он констатировал, что в 1960–1961 годах лично видел 

в Катанге следующие авиасредства Авикат: несколько DC-3 «Дакота»; самолеты 

С-47 в воздухе (не видел их после декабря 1961 года); один самолет «Фуга ма-

жистер»; четыре самолета «Де Хэвилленд Дав»; один самолет «Дорнье» DO-28; 

самолеты T-6 «Тексан» и «Гарвард» (они использовались в северной части); и 

один вертолет «Алуэтт», вертолеты «Сикорски» S-55 и S-58, самолеты «Пайпер» 

и «Сессна» и не менее двух вертолетов «Бичкрафт». 

235. Розес заявил, что в октябре 1961 года он видел переделанный «Дав» с бом-

бодержателем, когда ездил в Колвези на парашютную подготовку с Бобом Дена-

ром. Денар повредил ногу и не мог присоединиться к Розесу и его коллегам, так 

что подготовка была в конечном счете отменена. Однако они имели возможность 

увидеть там различные самолеты. Бомбодержатель выглядел как металлический 

ящик, в который помещались три бомбы и который крепился к днищу самолета 

«Дав», будучи оснащен люком с рычажным приводом. На одном из самолетов 

«Дав» можно было видеть деревянные ящики, в которые помещалось не менее 

дюжины бомб массой 12,5 кг. Другой «Дав» был оснащен пулеметом «Браунинг» 

калибра .50, установленным в боковой двери. Следует отметить, что некоторые 

сведения, предоставленные в этой связи Розесом, соответствуют информации 

Пурена и Вирвинга, ранее проанализированной Хаммаршельдской комиссией и 

Независимой группой. 

236. Розес заявил также, что лично видел процесс изготовления бомб для само-

летов Авикат и участвовал в нем. Рабочие помещения его отца в фирме «Шмен 

дë фер дю Ба-Конго о Катанга («Железнодорожная компания Нижнего Конго в 

Катанге») (БКК) находились рядом с заводом ЮМОК в Элизабетвиле. По-

скольку многие из друзей его отца работали в ЮМОК, он часто посещал оба 

предприятия. Даже несмотря на то, что в 1961 году ему было всего 16 лет, из -за 

нехватки рабочей силы с мая по август 1961 года Розес помогал изготавливать 

бомбы на заводе ЮМОК, который находился на Авеню дë Като в Элизабетвиле. 

Его друг Корнелис ван Дейк показал ему, как изготавливать бомбы, и всего за 

несколько часов он освоил этот процесс, нарезая внутреннюю и наружную 

резьбу для винтов и разрезая на части металлические трубы (которые могли 

быть старыми столбами светофоров и уличных фонарей). Нарезались трубки 

установленной длины, резались металлические листы для изготовления хвосто-

вой части, которые сваривались вместе, а затем все части скреплялись винтами. 

Эти бомбы оснащались бельгийскими армейскими взрывателями, которые име-

лись в большом количестве на «наземной базе» катангской жандармерии, рас-

положенной на Авеню Эндюстриэль. Там же находилось значительное количе-

ство боеприпасов различных видов. 
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237. Розес заявил, что изготовлявшиеся ими бомбы были предназначены для 

применения Авикат, включая серию бомб массой в 25 кг, одна часть которых 

делалась для самолетов «Фуга мажистер», а другая — для самолетов «Тексан» 

T-6. В Колвези изготовлялись также бомбы массой в 50 кг для самолета «Тек-

сан» Т-6 (он лично не участвовал в их производстве) и бомбы массой в 12,5 кг 

для самолетов «Де Хэвилленд Дав». Розес заявил также, что видел, как на том 

же заводе ЮМОК выполнялись и другие оружейные работы, включая рассвер-

ливание стволов устанавливавшихся на «Фуга» пулеметов калибра 7,5 мм под 

калибр 7,62 мм для применения боеприпасов стандартного размера. Если 

стволы пулеметов действительно рассверливались, то на выпущенных из них 

пулях могло не оставаться следов от нарезов; этот вопрос проверен не был. 

238. Розес отметил также и тот общеизвестный факт, о котором знал и он сам и 

который заключался в том, что доставка многих самолетов для Авикат была ор-

ганизована бельгийцем по имени (полковник) Жан Кассар. У него было весьма 

крупное предприятие со сборочным цехом, которое располагалось в «промыш-

ленной зоне» Элизабетвиля позади «наземной базы». На этом объекте в период 

до августа 1961 года была осуществлена сборка нескольких самолетов «Тексан» 

T-6. У полковника Кассара было там место для производства работ на самоле-

тах. Он покупал бывшие в употреблении самолеты в Бельгии и продавал их Ка-

танге. Розес заявил, что он лично неоднократно встречался с Кассаром в доме 

генерала Мьюка, но не участвовал в их встречах, проходивших в большом зале 

для собраний на первом этаже. 

239. Как уже указывалось выше, в извлечении из летной книжки Ван Риссегема 

упоминается также о ночных вылетах на самолетах DС-3 и «Дав». В нем пере-

числены «посадка в ночное время 5» на DС-3 22 июня 1961 года со вторым пи-

лотом «Ви-Джи» и «посадки в ночное время 5» на «Дав» 27 июля 1961 года со 

вторым пилотом Верлоо. 

240. В материалах, опубликованных в 2017 и 2018 годах в соответствии с Зако-

ном «О сборе документов, относящихся к убийству президента Джона 

Ф. Кеннеди» (1992 год), также имеются разведданные о военно-воздушных си-

лах Катанги. Эти документы были предоставлены не независимым назначенным 

лицом от Соединенных Штатов, а Уильямс, и подробно рассматриваются ниже. 

Согласно некоторым из этих материалов, в ноябре 1961 года в Вашингтон, О.К., 

было сообщено что в Колвези базируется самолет «Фуга» и что, помимо него, 

«основу ВВС Катанги, по всей видимости, составляют 5 самолетов «Дор-

нье-28», 2–3 самолета «Дав» и, возможно, один самолет С-47». 

241. Как и в случае с самолетами «Фуга» и «Дорнье», о которых говорилось 

выше, полученная в 2018/19 годах новая информация относительно других 

авиасредств основывается на данных, рассматривавшихся в предыдущие годы. 

Сведения из нескольких источников свидетельствуют от том, что эти самолеты 

были оснащены вооружением и задействовались в агрессивных операциях на 

обширной географической территории, в том числе и в ночное время. Этот ана-

лиз сам по себе не подтверждает конкретное предположение о том, что такие 

самолеты применялись для совершения атаки на борт SE-BDY, но придает боль-

ший вес предположению о том, что такое было возможно. Тем не менее я оце-

ниваю доказательную ценность информации относительно наличия и примене-

ния других авиасредств в Катанге в сентябре 1961 года как «умеренную». 
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 d) Аэродромы 
 

242. На основе информации, проанализированной в 2017 году, в докладе за 

2017 год был сделан вывод о том, что в означенное время в Катанге, возможно, 

было большее число аэродромов, чем первоначально предполагалось, и что ка-

тангские силы пользовались свободой передвижения через родезийскую гра-

ницу и в части пользования аэродромами в Катанге. Эта информация включает 

корреспонденцию из Соединенных Штатов, в которой говорится, что Северная 

Родезия разрешила катангским самолетам пользоваться аэродром в Ндоле, а 

также пресс-релиз Организации Объединенных Наций от декабря 1961 года, в 

котором указывается, что катангский «Дорнье» пользуется ндольским аэродро-

мом при нанесении бомбовых ударов против Организации Объединенных 

Наций в аэропорту Элизабетвиля, находящемся на удалении свыше 250 км. 

243. Хотя в 2017 году я отнес к числу потенциально значимых аэродромы со 

взлетно-посадочной полосой протяженностью свыше 750 м, я принимаю к све-

дению полученную в 2018/19 годах информацию о том, что самолеты DO-28 

могли пользоваться аэродромами и меньшего размера. На основании эксперт-

ного заключения было сочтено, что самолетам «Фуга» требовались для взлета и 

посадки полосы со сплошным твердым покрытием (асфальтовым или бетон-

ным), а взлетно-посадочные полосы с травяным или гравийным покрытием та-

или в себе опасность повреждения самолета посторонним предметом. Вместе с 

тем я констатировал наличие свидетельств (в том числе показаний Делена), со-

гласно которым для взлета или посадки «Фуга» могла также использоваться по-

верхность с несплошным покрытием. Делен показал Родезийской комиссии по 

расследованию, что мест, откуда мог бы взлететь «Фуга», было довольно много 

и что он вроде бы (как минимум однажды) «взлетел на нем из Колвези и при-

землился на грунтовой дорожке, а для взлета надо было налить воды и раскатать 

взлетную полосу». Что касается ночных вылетов, то в ходе первоначальных рас-

следований было отмечено, что применялись такие паллиативные решения, как 

использование смеси керосина и песка для подсветки полос. Карта потенци-

ально значимых аэродромов в районе приведена в приложении к докладу за 

2017 год. 

244. В 2018/19 годах в отношении аэродромов была получена новая информа-

ция. Независимым назначенным лицом от Швеции было предоставлено письмо 

Рёсиё от апреля 1993 года в адрес Министерства иностранных дел (датирован-

ное после представления его доклада) с изложением основных выводов, сделан-

ных по итогам его переговоров в Бельгии. В письме говорилось, что аэропорт в 

Кипуши использовался самолетом DO-28 для нанесения ударов по силам ОНУК, 

в том числе в ночное время. Это происходило в период по меньшей мере с ок-

тября 1961 года, а возможно и ранее. В числе прочих были сделаны выводы о 

том, что Делен не был пилотом, а «Бёкелс», возможно, являлся Бёкеном из ком-

пании «Сосьете аноним бельж де констрюксьон аэронотик». 

245. Как было отмечено Пикаром, один бывший родезийский военнослужащий 

также писал о ночных вылетах «Дорнье». В книге “The Saints: the Rhodesian 

Light Infantry” («Святые: родезийская легкая пехота»), написанной Александром 

Биндой, командиром роты «А» 1-го батальона родезийской легкой пехоты, кото-

рый в 1960/61 годах был развернут вдоль границы между Конго и Северной Ро-

дезией, говорится: «Мы также установили, что аэродром в Кипуши с укорочен-

ной взлетно-посадочной полосой находится по обе стороны границы. Мы кон-

тролировали бóльшую его часть, однако ночью он часто использовался наемни-

ками, летавшими на очень тихом самолете «Дорнье» с укороченными взлетом и 

посадкой, который, как представляется, выглядел как укрупненная версия само-

лета «Де Хэвилленд Твин Оттер». Он доставлял катангским силам боеприпасы 
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и оружие и каких-то странных людей и эвакуировал убитых и раненных наем-

ников. Хотя мы докладывали о тайной деятельности на аэродроме, нам было 

сказано не вмешиваться, и мы не вмешивались». 

246. Как подтвердил в своем заявлении Розес, ему было известно о том, что в 

начале 1961 года основная база Авикат находилась в Луано, но он видел, что 

используются также Колвези, Жадовиль, Кисенге, Дилоло, Кипуши, Ндола и 

Китве. Касательно ночного вылета «Фуга» примерно в августе 1961 года ему 

было сказано, что самолет взлетел и приземлился на аэродром «KM30» с 

взлетно-посадочной полосой из утрамбованной красной глины протяженностью 

порядка 1,5 км. 

247. Вышеупомянутые выдержки из летной книжки Ван Риссегема за период с 

июня по сентябрь 1961 года свидетельствуют о том, что самолеты Авикат поль-

зовались аэродромами в Катанге, Северной Родезии, Анголе и Республике 

Конго. В них перечислены аэродромы, использовавшиеся в сентябре для взлета 

и посадки самолетами «Дорнье» DO-28, включая Браззавиль, Вилу Эрик (пред-

положительно неправильное написание Вилы Анрик в Анголе), Колвези, 

Кипуши, Ндолу, Жадовиль, Камину и Кондоло. 

248. Информация, полученная от Гюльсторффа, включает записку от 21 октября 

1961 года о встрече между представителями посольства Западной Германии в 

Вашингтоне, О.К., и Государственного департамента Соединенных Штатов, в 

которой упоминается о самолете DO-28, базировавшимся в Кипуши. 

249. В соответствии с оценкой, данной в докладе за 2017 год, я оцениваю дока-

зательную ценность новой информации о том, что катангские силы могли иметь 

доступ к большему, чем считалось ранее, количеству аэродромов в Катанге, Се-

верной Родезии и других местах, как «умеренную». 

 

 6. Родезийское военное присутствие 
 

250. В связи с вышеизложенной информацией об использовании родезийских 

аэродромов были также получены новые сведения о присутствии родезийских 

вооруженных сил в Катанге в ночь с 17 на 18 сентября 1961 года, которое рас-

сматривалось в ходе первоначальных расследований с иной точки зрения. 

251. Независимым назначенным лицом от Зимбабве была предоставлена ин-

формация, подтверждающая, что значительные северородезийские силы были 

сосредоточены в состоянии боевой готовности на границе с Катангой, а в неко-

торых случаях и в самой Катанге. Это сведения включали военные информаци-

онные сводки от июня 1961 года и северородезийскую оперативную инструкцию 

от 8 октября 1961 года. В донесении Королевских родезийских ВВС от 18 сен-

тября 1961 года также рассматривались причины милитаризации, включая необ-

ходимость защиты уязвимых аэродромов, таких как в Ндоле, которая «не остав-

ляет никаких сомнений в том, что Федерация будет бороться в случае вторжения 

на ее территорию или нарушения ее воздушного пространства» и что вторг-

шийся противник «будет незамедлительно атакован с воздуха Королевским ро-

дезийскими ВВС». Разведывательное донесение от 18 октября 1961 года также 

подтверждает, что Северной Родезии было известно, что «самолеты военно-воз-

душных сил Катанги [в том числе] 1 «Дорнье-28», 1 вертолет и 1 «Пайпер ка-

риббиэн» продолжают пользоваться аэродромом в Кипуши. 

252. Сведения, предоставленные мне из архивов Организации Объединенных 

Наций, включают телеграмму группы ОНУК в Элизабетвиле (Конор Круз 

О’Брайен) от 27 сентября 1961 года в адрес группы ОНУК в Леопольдвиле 

(Стуре Линнер) с полученной 23 сентября 1961 года информацией от одного ро-

дезийского африканца относительно присутствия родезийских сил в Катанге. В 
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ней говорится, что, переезжая 14 сентября 1961 года из Кипуши в Северную Ро-

дезии, автор этой информации обнаружил существенные родезийские армей-

ские подразделения (включая различные технические средства, более 20 брони-

рованных автомобилей и свыше 150 белых родезийских военнослужащих), ко-

торые стали лагерем на катангской стороне границы. На следующий день он ви-

дел, как часть тех же военнослужащих в штатском смешалась с африканскими 

гражданскими лицами. Разговорившись с одним из бывших там военнослужа-

щих, он получил информацию о том, что белым родезийским военнослужащим 

«было рекомендовано вести боевые действия не в дневное время, а ночью, по-

скольку тогда они могли в полной мере задействовать родезийских белых воен-

нослужащих, [которыми] были укомплектованы расчеты всех тяжелых орудий и 

экипажи бронеавтомобилей». В своем замечании на этот счет О’Брайен указал 

на то, что ОНУК располагала другой информацией, согласно которой жандарме-

рия Катанги «получала материальные средства и технических специалистов из 

Родезии и Южной Африки». 

253. Информация, проанализированная в 2018/19 годах, обращает внимание на 

тот факт, что район, в который направлялся SE-BDY, был более милитаризован, 

причем активный конфликт происходил или к нему готовились по обе стороны 

границы между Конго и Северной Родезией. Ясно также, что материалы Север-

ной Родезии, которые в настоящее время рассредоточены между Зимбабве, Зам-

бией, Соединенным Королевством и Южной Африкой, остаются источником, 

информация из которого, по всей вероятности, еще не изучена в полной мере и 

может содержать дополнительные значимые сведения. 

 

 7. Наземная атака 
 

254. В 2018/19 годах была получена ретроспективная информация, согласно ко-

торой непосредственную атаку на борт SE-BDY могли совершить сухопутные 

силы или же они пытались добраться до обломков самолета (и выживших лю-

дей) сразу же после его крушения. 

255. Комиссия 1961 года вкратце рассмотрела вопрос об «отвлечении внимания 

пилота атакой или имитацией атаки в воздухе или с земли», и в докладе за 

2017 год содержится напоминание о том, что одной из четырех областей, рас-

смотренных Независимой группой, была «атака в воздухе или с земли либо иная 

внешняя угроза». Бóльшая часть рассмотренных с тех пор новых сведений, ка-

сается возможности совершения атаки в воздухе, и один из выводов, сделанных 

в докладе за 2017 год, заключается в наличии «почти полной уверенности в том, 

что Хаммаршельд и остальные члены сопровождавшей его группы не были 

убиты после приземления». Однако возможность нападения с земли, когда борт 

SE-BDY все еще находился в воздухе, была оставлена открытой, и настойчиво 

делались заявления о том, что сухопутные войска могли пытаться добраться до 

обломков самолета до их официального обнаружения. Как будет показано ниже, 

в 2018/19 годах была получена ограниченная новая информация по данному во-

просу. 

256. Некоторые новые сведения касаются показаний Врена Маст-Ингла. Сле-

дует напомнить, что Маст-Ингл сообщил Уильямс, что в сентябре 1961 года, ра-

ботая в горнодобывающей компании в Коппербелте, он ехал из Луаншии в Банк-

рофт, как вдруг услышал, как разбился самолет. Он заявил, что, добравшись до 

его обломков, он увидел фюзеляж самолета с рядом отверстий в нем. Через не-

сколько минут прибыли автомобили, как он помнит, марок «Джип» и «Лэнд ро-

вер» не совсем черного цвета, и шесть-восемь приехавших на них вооруженных 

белых мужчин в камуфляже приказали ему покинуть этот район. Независимая 

группа отметила, что в общей сложности шесть новых свидетелей сообщили, 
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что они побывали на месте авиакатастрофы утром 18 сентября (Чимема, Кастон 

Чипоя, Лумия Чипоя, Маст-Ингл, Мвебе и Мванса), заявив при этом, что видели 

там сотрудников полиции или военнослужащих, либо и тех и других одновре-

менно. Свидетели Мпинганджира и Чисанга сообщили о том, что видели два 

«Лэнд ровера», едущих с большой скоростью к месте крушения самолета, через 

несколько часов после того, как он потерпел катастрофу. Что касается оценки 

показаний Маст-Ингла, в частности того, в какой степени они помогли устано-

вить, что части самолета были «изрешечены пулями», то Независимая группа 

оценила доказательную ценность этой информации как «низкую». 

257. В ходе новых интервью с Маст-Инглом, как заявил в 2018 году Пикар, 

Маст-Ингл подробно описал полевую форму, в которую были одеты увиденные 

им люди, заявив, что их обмундирование «отличалось» и «было похоже скорее 

на боевой камуфляж, а не простую форму цвета хаки» и что на них были «стран-

ные кепи с отворотом». Согласно исследованию, проведенному Пикаром, только 

во французских армейских и воздушно-десантных полках, развернутых в Ал-

жире, носили камуфляжные кепи с отворотом с экипировкой под названием 

«Леопард» и фуражкой. Он утверждает, что французские наемники в Катанге 

под командованием Фолька, которые ранее служили в Алжире, возможно, оста-

вили камуфляжную форму в Ндоле. 

258. В своем заявлении Розес также упоминал, что, как ему говорили, в  Ндоле 

носили особую защитную форму. Он заявил, что в начале 1962 года его друг, 

инспектор полиции Ндолы Дэвид Роберт Стил, показал ему, оставленную груп-

пой наемников в сентябре 1961 года в полицейском участке Ндолы камуфляж-

ную форму, которую полиция оставила в качестве «сувенира». По словам Розеса, 

защитная форма, которую он видел в полицейском участке Ндолы, была похожа 

на форму, использовавшуюся французским Иностранным легионом в Индокитае 

в 1950-х годах. 

259. Информация из этих двух источников была получена в 2018/19 годах, и 

независимо друг от друга предоставившие ее лица заявили о том, что после 

авиакатастрофы в Ндоле в ее окрестностях была замечена защитная форма осо-

бого типа. Один из этих источников (Маст-Ингл) подтвердил свои предыдущие 

показания относительно присутствия на месте крушения самолета вооруженных 

людей, одетых в такую полевую форму, до его официального обнаружения. На 

сегодняшний день эта информация остается непроверенной, но может иметь от-

ношение к другой информации, полученной на этапе завершения работы над 

настоящим докладом и касающейся версии относительно совершения атаки с 

земли, которая более подробно будет рассмотрена ниже.  

 

 

 B. Диверсия: операция «Челеста»/Южно-Африканский институт 

морских исследований 
 

 

260. В 2018/19 годах по этому вопросу были получены важные сведения, кото-

рые развивают информацию, проанализированную Независимой группой, как 

будет показано ниже. 

261. В конце 1990-х годов во время работы Южноафриканской комиссии по 

установлению истины и примирению в поле зрения общественности попали до-

кументы, в которых говорилось о предполагаемом заговоре на предмет совер-

шения диверсии в отношении борта SE-BDY. В этих документах, которые были 

представлены Комиссии, говорилось о взрывном устройстве, установленном на 

борту самолета и приведенном в действие незадолго до того, как он должен был 

совершить посадку, что привело к крушению самолета. В этих документах, вы-

пущенных предположительно на бланке загадочной организации под названием 
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«Южно-Африканский институт морских исследований» (САИМР), говорилось 

о том, что ее агенты спланировали и осуществили операцию «Челеста» с целью 

«устранения» Хаммаршельда. 

262. На основе первоначально обнаруженных Кристель Террбланш документов 

и проведенных Уильямс исследований Хаммаршельдская комиссия изучила до-

кументы в 2013 году. Будучи предостережена в отношении их достоверности, 

Комиссия тем не менее отметила, что они могут иметь определенную ценность 

в качестве второстепенных доказательств диверсии при условии проведения их 

экспертно-криминалистического анализа. В докладах за 2015 и 2017 годы дока-

зательная ценность документов САИМР не могла быть окончательно оценена, 

поскольку доступ к документации и иное содействие в поиске информации Юж-

ной Африкой предоставлены не были. Несмотря на сомнения по поводу реали-

стичности предположений об операции «Челеста» и САИМР, в 2017 году я от-

метил сохраняющееся исключительно важное значение проверки этого предпо-

ложения о диверсии в качестве гипотетической причины крушения самолета 

SE-BDY. 

263. В 2018/19 годах была получена информация о документах САИМР от съе-

мочной группы фильма “Cold Case Hammarskjöld” («Нераскрытое дело Хаммар-

шельда»), организовавшей также интервью с Александром Джонсом, который 

заявил, что он является бывшим южноафриканским военнослужащим, работав-

шим в полувоенном качестве в САИМР. Съемочная группа организовала встречу 

между независимым назначенным лицом от Швеции и Джонсом, с тем чтобы его 

можно было бы проинтервьюировать в 2019 году для целей расследования дела 

Дага Хаммаршельда. Я хотел бы отметить, что другие вопросы, поднятые в 

фильме «Нераскрытое дело Хаммаршельда», не входят в сферу охвата настоя-

щего расследования, и поэтому я не буду ссылаться на них или давать им ту или 

иную оценку. 

264. В ходе интервью Джонс заявил, что поступил на военную службу в Южной 

Африке в возрасте 16–17 лет и прошел подготовку в службе разведки. Он почи-

тал свою службу за честь, поскольку всегда хотел быть солдатом. На момент 

окончания средней школы, примерно в 1989 или 1990 году, Джонс увидел в га-

зете «Ситизен» объявление о том, что одна организация ищет людей для участия 

в военных операциях. По его мнению, в Южноафриканских силах обороны у 

него не было никакого будущего, и поэтому это объявление заинтересовало его 

по финансовым причинам. Он с несколькими друзьями ответил на рекламу и 

был приглашен на встречу, состоявшуюся в центральной части Йоханнесбурга, 

в старом Карлтон-центре, который в то время был гостиницей. На этой встрече 

ему было сказано, что организация называется «Южно-Африканский институт 

морских исследований», или САИМР. Он отметил, что организация, судя по 

всему, следовала военно-морским традициям (факт, который, по его словам, под-

твердился после поступления на службу, поскольку САИМР использовал в каче-

стве оперативной базы вспомогательную военно-морскую базу, связанную с 

ВМС Южной Африки, в районе озера Веммер-Пэн в Йоханнесбурге). 

265. Джонс заявил, что на вербовочном собрании, состоявшемся в Йоханнес-

бурге примерно в 1990 году, кандидатов представили двум лицам: Киту Макс-

веллу, которому на вид было под 50 или за 50 лет и который был представлен 

как «коммодор», и более молодому человеку, фамилия которого не была названа. 

Они показали потенциальным новобранцам «пропагандистские» или рекламные 

материалы о САИМР. Они включали комплект из трех больших фотографий, на 

которых, как было сказано кандидатам, были показаны наиболее успешные опе-

рации САИМР, в числе которых было убийство высокопоставленного лица. Ни 

операции, ни высокопоставленное лицо тогда не были названы. Джонс понял, 
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что фотографии были показаны в качестве пропаганды для разъяснения ново-

бранцам идеологии САИМР как оперативной полувоенной организации, рабо-

тая в которой, новобранцы получат возможность участвовать в боевых дей-

ствиях и зарабатывать деньги. 

266. Во время демонстрации фотографий операции коммодор Максвелл выгля-

дел очень гордым и недвусмысленно заявил, что лично участвовал в этой кон-

кретной операции, в ходе которой они успешно убили высокопоставленное 

должностное лицо. Он заявил, что это произошло в 1960 году в Конго, но Джонс 

не понял ни особой важности, ни того, кем могло являться это официальное 

лицо. На одной из фотографий трое мужчин стояли на фоне обгорелых деревьев. 

У Джонса сформировалось мнение, что на фотографии запечатлен очень моло-

дой Максвелл вместе с мужчиной, который был, как ему впоследствии стало 

известно, «капитаном Сидерсом», и еще с одним человеком, которого он не знал. 

На второй фотографии были запечатлены деревья в выжженном лесу. На третьей 

фотографии было то, что Джонс однозначно определил как крушение самолета 

с его обгорелыми обломками, среди которых был также виден пропеллер. Он 

заявил, что это был единственный раз, когда он видел эти фотографии.  

267. Джонс сообщил, что после вербовочного собрания он поступил на службу 

в САИМР и попал в оперативную ячейку под названием «подразделение 

“Дельта”». Члены каждой ячейки не знали людей в других ячейках и выполняли 

различные оперативные функции, включая администрирование и финансы. Бла-

годаря своей подготовке в области разведки Джонс стал лейтенантом — млад-

шим офицером в организации. Американец Сидарс был командиром «подразде-

ления “Дельта”» и был ровесником Максвелла — в то время ему было под 50 

или за 50 лет. 

268. В отношении Максвелла Джонс заявил, что тот обычно был одет в военно-

морскую форму британского стиля эпохи Нельсона с эполетами и шпагой. 

Джонс заявил, что организация помпезно и фанатично относилась к английским 

военно-морским традициям. Что касается других старших офицеров, то Джонс 

один раз встречался с «флаг-коммодором Вагнером», которому в то время было 

под 70 или за 70 лет и который по чину был выше Максвелла. Максвелл был 

тогда коммодором, однако затем стал называть себя «флаг-коммодором». Из дру-

гих старших офицеров Джонсу было также известно о лейтенант-коммандере 

Пайке и некоем Даглише. Ему была известна фамилия Мэлан, но только пона-

слышке. 

269. Джонс заявил, что он не знал, кто финансирует САИМР, но, по его мнению, 

финансирование было внешним, поскольку у самого Максвелла никогда не было 

денег. Он отметил, что на некоторых важных встречах присутствовали один-два 

иностранца, в том числе французы и британцы (он определял их по акценту). 

Он не знал, был ли связан САИМР с другими правительствами.  

270. Логотип САИМР был известен его сотрудникам и был одинаковым во всей 

организации. Он фигурировал на всех документах и знаках различия САИМР. 

Джонс считал, что один и тот же логотип использовался в течение продолжи-

тельного времени без каких-либо изменений. 

271. Джонс заявил, что в 1993 году он уволился из САИМР, поскольку измени-

лась его идеология. Он хотел ясно дать понять, что является другим человеком 

по сравнению с тем, кем он был, когда поступал на службу в САИМР, что было 

трудно публично говорить об организации и что он сделал это, пожертвовав 

многим для себя и своей семьи. 
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272. Джонс сообщил, что он ранее не говорил о своем опыте общения с Уильямс 

и журналистами. Если это действительно так, то это будет означать, что заявле-

ния, сделанные анонимным источником Уильямс (который заявил, что ранее он 

был сотрудником САИМР, и говорил о некоторых аналогичных атрибутах 

САИМР и/или Максвелле), подтверждаются заявлениями Джонса. Я рассмотрю 

выводы относительно интервью с Джонсом ниже. 

273. Как представляется, существует связь между САИМР и Катангой. Так, 

например, наемник «дикий» Майк Хоар упоминается в более поздних докумен-

тах САИМР начиная с 1980-х годов. Имеются утверждения о том, что САИМР 

функционировал как часть южноафриканских и/или британских сил специаль-

ного назначения или имел связи с ними и что его персонал включал бывших 

родезийских военнослужащих. 

274. Дополнительная новая информация о САИМР была также передана съе-

мочной группой фильма “Cold Case Hammarskjöld” («Нераскрытое дело Хам-

маршельда»), будучи получена из ранее не анализировавшегося варианта мему-

аров Максвелла. В 2015 году Независимая группа изучила напечатанный вари-

ант мемуаров Максвелла, предоставленный Уильямс журналистом Де Вет Пот-

жьете, который получил мемуары от самого Максвелла. Повествование мемуа-

ров, озаглавленных «История моей жизни», начнется в 1964 году. Новым собы-

тием в 2019 году стало то, что я получил от съемочной группы фильма «Нерас-

крытое дело Хаммаршельда» выдержку из рукописного варианта мемуаров 

Максвелла, в котором, в отличие от напечатанного варианта, конкретно гово-

рится о Хаммаршельде. Как мне сообщили, съемочная группа получила мему-

ары через семью бывшего сотрудника САИМР, который стал жертвой убийства. 

Эта выдержка, озаглавленная «Йоханнесбург 1961 года», претендует на рас-

смотрение заговора с целью убийства Хаммаршельда, как описано ниже.  

275. В разделе «Йоханнесбург 1961 года» содержатся некоторые исторические 

сведения о положении в Катанге в 1961 году и говорится, что визит Хаммар-

шельда в Катангу преследовал двоякую цель — организовать мирные перего-

воры между Конго и Катангой и провести переговоры с родезийским и/или юж-

ноафриканским руководством относительно возможного присутствия укрупнен-

ного военно-воздушного формирования Организации Объединенных Наций. 

Собираются старшие офицеры подразделения «Дельта» Южно-Африканского 

института морских исследований, и исполняющий обязанности коммодора Ваг-

ман заявляет, что три ключевые фигуры — Хаммаршельд, Конор Круз О’Брайен 

и Шон Маккьоун — подлежат «устранению» без повторения проблемы «дела 

Лумумбы». Вагман консультирует сотрудников «в середине-конце сентября», их 

силы должны начать контрнаступление против (проводимой ОНУК операции) 

«Рампанч», пока Хаммаршельд находится в Конго, и что попутно «Конго Ред» 

«разберется с этой троицей». Далее в повествовании появляется человек, кото-

рый нанят для закладки взрывчатки в самолет «Трансэр» DC-6. Он сверлит от-

верстия и выводит электрические контакты на край ниши колеса шасси и откид-

ной крышки, а затем ввинчивает другие шурупы в само колесо так, чтобы они 

держали резиновые ленты, которыми крепятся взрывчатка, батарейки и детона-

торы. Провода приклеиваются замазкой и прикручиваются к электрическим кон-

тактам. Техник позднее смотрит, как взлетает самолет, но устройство не сраба-

тывает и не причиняет ущерба самолету. 

276. Затем повествование возвращается к офицерам, которые обсуждают со-

рвавшийся акт диверсии. Вагман выражает беспокойство по поводу того, что 

бомба взорвется позднее, когда в самолете будут гражданские пассажиры, и го-

ворит офицерам: «Господа, сейчас 2 ч 30 мин, идите домой и поспите, мы при-

думаем что-нибудь утром или, скорее, в конце сегодняшнего утра». В этот 
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момент Вагману передают клочок бумаги, на котором написано, что это устрой-

ство взорвалось на подлете к Ндоле и что «у “Конго Ред” все получилось». Нигде 

не указывается, что «техник», заложивший взрывное устройство, был сотрудни-

ком САИМР «Конго Ред»; напротив, технику, о котором упоминается ранее в 

повествовании, выплачено вознаграждение за устроенный акт. Таким образом, 

из текста неясно, как у «Конго Ред» якобы «все получилось». 

277. Что касается проанализированных Уильямс документов САИМР, то в них 

имеются некоторые внутренние несоответствия. Так, например, в корреспон-

денции от «12 июля 1960 года», говорится, что «из авторитетного источника ин-

формации нам известно, что ООН захочет заполучить в свои алчные лапы про-

винцию [Катанга]» и что катангские власти «согласились передать в ваше рас-

поряжение ряд частных самолетов, включая два военных самолета “Фуга”». Од-

нако по состоянию на 12 июля 1960 года самолеты «Фуга» не будут поставлены 

в Катангу на протяжении еще более шести месяцев. В другом документе, от 

15 июля 1961 года, указывается, что 11 июля 1960 года произошло отделение и 

что сотрудники САИМР должны быть готовы вести борьбу с силами как балубы, 

так и ОНУК. 

278. Документы о так называемой операция «Челеста», проанализированные 

Уильямс, имеют сходство с документами более поздних операций САИМР, в том 

числе тех, которые относятся к так называемой операции «Наковальня», пред-

ставлявшей собой попытку государственного переворота на Сейшельских Ост-

ровах в 1981 году, в которой якобы участвовали Максвелл и Даглиш, а также 

Джерри Пурен и Майк Хоар — бывшие наемники, которые были в Конго в 

1961 году, — и другие лица. Используется тот же бланк, и имеются соответствия 

в названиях подразделений и фамилиях сотрудников, включая «Конго Ред». Как 

представляется из отчетов Комиссии по установлению истины и примирению, 

сама Комиссия признала факт существования организации САИМР — по край-

ней мере в 1990-х годах. 

279. По утверждению нескольких источников в фильме «Нераскрытое дело 

Хаммаршельда», они подтвердили тот факт, что некоторые документы операции 

«Челеста» написаны рукой Максвелла. С точки зрения неподготовленного ана-

лиза сценарий, как представляется, аналогичен рукописным мемуарам, предо-

ставленным мне съемочной группой фильма «Нераскрытое дело Хаммар-

шельда». Если документы операции «Челеста» написаны рукой Максвелла и 

были действительно составлены в 1961 году (причем их содержание не обяза-

тельно является подлинным), то тогда Максвелл должен был работать на 

САИМР в 1961 году, когда ему, по всем оценкам, должно было быть менее 20 лет. 

Если это почерк Максвелла, то существует другая очевидная возможность того, 

что они были сфабрикованы им, возможно для дальнейших рекламно-пропаган-

дистских целей в том, что касается его собственного опыта в части наемниче-

ства и такого опыта САИМР. 

280. Следует отметить, что согласно статье Британской радиовещательной кор-

порации от 20 августа 1998 года Министерство иностранных дел и по делам Со-

дружества Соединенного Королевства заявило в ответ на утверждения о британ-

ском участии в САИМР, что «агенты разведслужбы Соединенного Королевства 

не разъезжают по миру, с тем чтобы убивать людей. В настоящий период холод-

ной войны советская дезинформация является достаточно энергичной, так что 

письма могли быть подготовлены ими». По данным Уильямс, в тот же день ЦРУ 

также отрицало свое участие. Вместе с тем неясно, были ли проведены какие-

либо внутренние расследования в этих странах в отношении документов, 

САИМР, Кита Максвелла или заговора с целью совершения диверсии против 

борта SE-BDY в более широком смысле. Важно, чтобы в ходе поиска 
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информации в Соединенном Королевстве и Соединенных Штатах искали также 

материалы и о Максвелле, САИМР и результатах внутренних расследований, ко-

торые, вероятно, были проведены в 1998 году после предания гласности соот-

ветствующих утверждений. 

281. Новая информация о САИМР, полученная в 2018/19 годах, имеет важное 

значение. Я прочел протокол состоявшейся в 2019 году беседы между Джонсом 

и независимым назначенным лицом от Швеции и получил ее оценку последним. 

Я не смог проверить все аспекты утверждений Джонса, но та информация, ко-

торую он предоставил, является подробной и, судя по всему, логически после-

довательной, в связи с чем представляется обоснованным исходя из ныне име-

ющейся информации полагать, что организация САИМР существовала в 1980-х 

и 1990-х годах. Ввиду того, что я не видел те фотографии, которые были пока-

заны Джонсу, а также того факта, что Джонс видел их только один раз три деся-

тилетия назад, и с учетом обусловленного этим отсутствия подробных данных о 

них я не могу оценить их доказательную ценность. Что же касается рукописного 

варианта мемуаров Максвелла, то я не в состоянии проверить достоверность их 

содержания, однако их содержание, стиль и то, как они были получены, а также 

источники этого документа, как представляется, указывают на то, что они, воз-

можно, и были написаны Максвеллом. Для подтверждения этого потребуются 

дополнительные доказательства и проведение экспертного анализа.  

282. Полученная новая информация не повышает доказательную ценность ин-

формации о так называемой операции «Челеста». Однако, поскольку речь идет 

об установлении того, действительно ли существовал САИМР как организация, 

она подчеркивает сохраняющуюся необходимость проверки или опровержения 

версии, касающейся операции «Челеста». Для этого требуется содействие Юж-

ной Африки в части получения оригиналов документов для их экспертно-кри-

миналистического анализа. Даже если будут предоставлены только копии, то и 

они могут быть проанализированы — в том числе в сопоставлении с рукопис-

ными мемуарами Максвелла — на предмет печати, почерка и других аспектов. 

В дополнение к документам, касающимся только операции «Челеста», развед-

данные, имеющиеся в Южной Африке и, возможно, в Соединенном Королевстве 

и/или Соединенных Штатах, вероятно, могли бы помочь в установлении воз-

можного существования САИМР и любых проведенных им операций в 

1961 году. Эти вопросы должны быть поставлены на контроль, с тем чтобы опре-

делить, могут ли быть подтверждены или опровергнуты утверждения о дивер-

сии. 

 

 

 IV. Прочая новая информация 
 

 

283. В настоящем разделе анализируются полученные от государств-членов и 

частных лиц новые сведения в качестве информации, значимой для контекста 

авиакатастрофы, но не имеющей непосредственного отношения к ее причинам. 

Это отличает информацию, излагаемую в настоящем разделе, от сведений, со-

держащихся в предыдущем разделе. В зависимости от характера и типа инфор-

мации рассматривается оценка ее доказательной ценности или вопрос о том, в 

какую часть возможного дальнейшего расследования она могла бы вписаться. 

284. Как покажет проводимый ниже анализ, достигнуты улучшения в своде зна-

ний, значимых для данной подтемы, особенно в отношении активного присут-

ствия агентов иностранных разведок в регионе в означенное время и других све-

дений, относящихся к контексту и сопутствующим событиям 1961 года. Это 

весьма важно для принятия последующих мер, поскольку позволяет определить, 

где можно найти дополнительные ключевые сведения, и имеет тенденцию к 
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установлению того, что государства-члены еще не раскрыли в полном объеме 

важные материалы. 

285. В редакционном плане я хотел бы отметить, что в докладе Независимой 

группы за 2015 год под рубрикой «Новая информация о действиях должностных 

лиц и местных властей» имеется подраздел, озаглавленный «Отчет иностранной 

разведывательной службы», а в 2017 году в аналогичном подразделе рассматри-

ваются «действия местных должностных лиц и властей». В настоящем докладе 

эти вопросы совокупно рассматриваются под нижеследующей рубрикой.  

 

 

 A. Действия местных и иностранных властей 
 

 

 1. Иностранные разведывательные службы 
 

286. Присутствие иностранных разведывательных служб и персонала в регионе 

в 1961 году является особо важным потенциальным источником информации, 

поскольку центральная задача этих органов и персонала заключалась в сборе 

информации. В докладе за 2017 год отмечено, что в ходе первоначальных рас-

следований не упоминается о присутствии иностранных разведок в Конго и со-

седних странах в означенное время. Однако как показала публикация официаль-

ных и личных заявлений за период с 1961 года, помимо внутренней и внешней 

политической деятельности, имелся фактор значительного присутствия ино-

странных разведывательных служб, военизированных и других организаций и 

персонала. Тот факт, что они не были изучены как потенциальные хранилища 

информации, привел к тому, что не были задействованы ключевые источники. 

Поэтому изучение деятельности этих организаций и их персонала в последние 

годы должно рассматриваться именно в этом ключе в интересах поиска инфор-

мации, имеющей непосредственное отношение к расследованию дела Дага Хам-

маршельда. 

287. Судя по информации, рассматриваемой с 2015 года, и с учетом историче-

ского контекста правительства Бельгии, Франции, Южной Африки, Российской 

Федерации, Соединенного Королевства и Соединенных Штатов, по всей вероят-

ности, располагают наиболее значимыми нераскрытыми сведениями, получен-

ными или передававшимися между разведывательными, военизированными и 

иными организациями и персоналом в Конго и соседних странах в 1961 году. 

Как уже отмечалось, Бельгия и Франция предусмотрели механизмы, обеспечи-

вающие независимым высокопоставленным должностным лицам доступ к та-

ким архивам для проведения обзоров в 2018/19 годах, в результате чего была 

получена новая информация, рассматриваемая в настоящем докладе. Ниже при-

водится информация о том, что в других таких архивах могут быть обнаружены 

дополнительные материалы. 

 

 a) Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии 
 

288. В силу исторических причин Соединенное Королевство в 1961 году имело 

значительное присутствие в Африке вокруг Конго. В качестве отправной точки 

в плане выявления значимой информации в своей работе Уильямс в 2011 году 

проанализировала архив документов лорда Олпорта в Университете Эссекса, где 

был обнаружен документ под названием «Секретный доклад Нила Ритчи, при-

ложение «A» к донесению Олпорта Сэндису за № 8 от 25 сентября 1961 года». 

Было подтверждено, что Нил Ритчи являлся агентом британской Секретной раз-

ведывательной службы (MI6), который работал под прикрытием в качестве пер-

вого секретаря представительства Высокого комиссара Великобритании в Сол-

сбери. Ритчи являлся ключевым участником событий, предшествовавших авиа-

катастрофе, поскольку именно он вместе с другими лицами, включая 
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британского консула в Катанге Дензила Даннетта и британского Высокого ко-

миссара в Солсбери лорда Олпорта, организовывал в сентябре 1961 года встречу 

в Ндоле с Чомбе, на которую направлялся Хаммаршельд и сопровождавшая его 

группа, когда потерпел крушение их борт SE-BDY. 

289. В порядке подготовки к встрече Ритчи организовал два небольших само-

лета для перевозки Чомбе и Даннетта в Ндолу из Кипуши, Катанга, где они нахо-

дились с помощником Генерального директора ЮМОК в Элизабетвиле Анри 

Фортаном. Как будет подробно рассмотрено ниже, Ритчи осуществлял тесную 

координацию с должностными лицами ЮМОК, пользуясь их помещениями, 

оборудованием и персоналом. Он осуществлял также координацию с британ-

скими и родезийскими официальными лицами, а также с частными лицами. В 

ходе первоначальных расследований не была известна степень участия британ-

ских дипломатов и сотрудников британской разведки в организации встречи 

Хаммаршельда и Чомбе, и, насколько мне известно, не было представлено ни 

одного подробного официального отчета о том, как такие официальные лица до-

шли до координации вопросов с самопровозглашенным главой государства Ка-

танга и ЮМОК — компанией, которая финансировала отделение Катанги и со-

держала наемников, участвовавших в активном конфликте против Организации 

Объединенных Наций. 

290. В 2017 году в новой информации, полученной из дипломатических архивов 

Соединенного Королевства, судя по всему, содержится косвенная ссылка на при-

сутствие Ритчи. В докладе за 2017 год говорится по меньшей мере о трех сооб-

щениях лорда Олпорта в адрес Министерства по делам Содружества от 17 сен-

тября 1961 года, в которых упоминается Нил Ритчи. Исследователь Сименсен 

довел до моего сведения корреспонденцию Дункана Сэндиса от 16 октября 

1961 года на имя лорда Олпорта, в которой он просил последнего «в особенно-

сти выразить признательность г-ну Ритчи за инициативу и здравый смысл, кото-

рые он продемонстрировал на всем протяжении сложных переговоров о прекра-

щении огня». В других документах, рассмотренных в 2017 году, упоминается 

Дэвид Драйвер, офицер связи службы безопасности MI5 в Центральной Африке, 

местом службы которого также являлся Солсбери. 

291. В частных источниках также имеются многочисленные ссылки на присут-

ствие Ритчи в этом районе в то время. Даннетт упоминает о Ритчи в своих ме-

муарах «В Катангу и далее» (“To Katanga and On”). Равно как и Брайан Ануин, 

который, согласно опросам, проведенным в 2017 году Пикаром, также подтвер-

дил роль Ритчи как агента MI6, охарактеризовав его работу по организации 

встречи между Чомбе и Хаммаршельдом как «блестящую». 

292. В сентябре 1961 года Гордон Хант работал в организации «Роудижн се-

лекшн траст» и выступал в качестве посредника между различными группами в 

регионе. В его мемуарах под названием «Горячая линии из Катанги» (“Hotline 

from the Katanga”) имеются ссылки на «нашего человека в Катанге», под кото-

рым понимается Ритчи. Эти мемуары были написаны в 1969 году на основе кор-

респонденции за соответствующий период времени и его воспоминаний и были 

рассмотрены Независимой группой в 2015 году. По словам самого Ханта, он был 

«обучен решать вопросы как войны, так и мира, в разведывательной службе Ве-

ликобритании», действуя в качестве посредника представителей британского 

правительства в Катанге, коммерческих кругов, правительства Бельгии, ино-

странных наемников в Катанге, ЮМОК и родезийского правительства сэра Роя 

Веленски. Беседы, проведенные Пикаром в 2017 году с сыном Гордона Ханта 

показали, что сын знал, что его отец являлся бывшим агентом MI5. 
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293. В своих мемуарах Хант описывает линию связи — «горячую линию» 

между Катангой и Северной Родезией, которая эксплуатировалась ЮМОК и ор-

ганизацией «Роудижн селекшн траст» и обслуживала «Министерство иностран-

ных дел Великобритании, ее консула, Красный Крест и федеральное правитель-

ство Родезии и Ньясаленда» и которая была «на определенном этапе единствен-

ным средством передачи информации из Катанги». Хант говорит о своей роли в 

деле организации прибытия Хаммаршельда в Ндолу для встречи с Чомбе, но при 

этом заявляет, что «все должно было быть организовано обстоятельно, и ответ-

ственность за это лежала на плечах “нашего человека в Катанге”». Эти ссылки 

на роль «нашего человека в Катанге» в свете сообщения Ритчи и другой инфор-

мации почти однозначно являются еще одним подтверждением того, кем на са-

мом деле являлся Ритчи. 

294. Обзор архивных материалов ЮМОК, предоставленных Пикаром в 

2018 году, показывает, что в период с 17 по 19 сентября 1961 года все сотрудники 

британских дипломатической, разведывательной и коммерческой служб обща-

лись через границы друг с другом, с бельгийскими и катангскими властями и с 

Организацией Объединенных Наций, используя средства связи ЮМОК. В этих 

телеграммах также говорится, что после крушения SE-BDY Ритчи должен был 

вернуться на самолете 19 сентября (отбыв за день до этого), с тем чтобы забрать 

Чомбе из Ндолы и отвезти его назад в Кипуши на самолете.  

295. Пикар провел также беседы с Манфредом «Фредди» Лёбом, инженером, 

который работал в фирме «Траксьон э электрисите» и ЮМОК и который также 

подтвердил присутствие и ключевую роль Ритчи, а также характер связи, обес-

печившейся при содействии ЮМОК. Лёб передал Пикару копию своих мемуа-

ров «Фрагменты из жизни выдающегося путешественника» (“Fragments de la vie 

d’un voyageur du siècle”). В них Лёб рассказывает, в частности, о своем пребы-

вании в Катанге в сентябре 1961 года. О том, каким образом он оказался в Ка-

танге в то время, он заявляет, что войска Организации Объединенных Наций:  

 «отрезали “Юньон миньер” от связи и пытались дестабилизировать Чомбе. 

[Поэтому] я связался с директором-распорядителем фирмы “Траксьон э 

электрисите” Жоржем Ландсбергом, с тем чтобы предложить свою по-

мощь, и через четыре часа уже был на борту рейса из Парижа в Йоханнес-

бург. В сопровождении британского дипломата Нила Ритчи я сел в неболь-

шой самолет в Китве, с тем чтобы лететь в деревню, расположенную в Се-

верной Родезии близ границы с Катангой, где заканчивалась линия элек-

тропередачи (220 кВА), идущая из Жадовиля. Я поселился в доме дирек-

тора электрической компании полковника [Гордона] Ханта, который отбыл 

в Бирму и который был настоящим человеком. 

 … 

 В то время наиболее используемым средством связи был телекс. Между 

Элизабетвилем и Бельгией были повреждены линии связи, поэтому мне 

было абсолютно необходимо найти способ восстановить связь со штаб-

квартирой “Юньон миньер” в Элизабетвиле».  

296. Лёб далее повествует: 

 «Мы могли связываться по телефону и телексу с руководством “Юньон ми-

ньер” в Элизабетвиле, а затем передавать сообщения руководству в Брюс-

селе, пользуясь государственной сетью Северной Родезии. Этот канал 

связи использовался для направления телексов возглавляемого Чомбе пра-

вительства Катанги (у которого не было никаких других средств связи) в 

штаб-квартиру Организации Объединенных Наций в Леопольдвиле.  
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 Таким образом, я мог следить за ходом переговоров между главой Органи-

зации Объединенных Наций Дагом Хаммаршельдом и Моизом Чомбе, ко-

торые увенчались через несколько дней временным прекращением воору-

женного конфликта. Все эти телексы проходили через мои руки, но я давал 

их Чомбе по его просьбе. Таким образом, они бесследно исчезли.  

 Нил Ритчи был со мной и следил за развитием событий и, возможно, сооб-

щал о них своему лондонскому начальству. Вместе мы узнали о том, что 

Хаммаршельд планировал прибыть в Ндолу, с тем чтобы окончательно до-

работать соглашение о прекращении огня с президентом Катанги. Мы си-

дели на подстанции в Китве вечером 17 сентября до поздней ночи, ожидая 

известий о его прибытия. Хаммаршельд должен был остановиться в «Доме 

королевы», однако утром мы узнали из телекса о том, что его самолет по-

терпел крушение. 

 Ритчи и я уехали из Китве в Элизабетвиль, где встретились с британским 

консулом Дензилом Даннетом, чтобы оценить ситуацию, и передали ему 

последние документы от Хаммаршельда. Чомбе согласился на прекраще-

ние огня, и я вернулся в Колвези, с тем чтобы завершить свою миссию в 

Луилу. 

 … 

 [Впоследствии] представитель исполнительных органов “Юньон миньер” 

в Колвези Фонтена просил меня вернуться в Китве, с тем чтобы вновь за-

пустить систему связи, которая работала в сентябре». 

297. Согнано мемуарам Лёба и его беседе с Пикаром, он, в частности, намекал, 

что ему было известно о том, что «авария» не была случайной, и его воспоми-

нания дают основания полагать, что имели место дополнительные сообщения 

от Ритчи британским властям и что записи некоторых последних сообщений 

Хаммаршельда были переданы Даннетту. 

298. По всей видимости, Соединенным Штатам было также известно о присут-

ствии Лёба и о его взаимодействии с Соединенным Королевством и ЮМОК. Пи-

кар отмечает, что документ из Государственного департамента Соединенных 

Штатов от 29 сентября 1961 года, полученный послом в Брюсселе Дугласом Ма-

картуром (рассекречен в 2017 году), подтверждает, что Фредди Лёб был бель-

гийцем немецкого происхождения, проживавшим в Китве и выполнявшим функ-

ции посредника для Вселенски и Мунонго, и заявляет далее, что «Лёб является 

агентом британских кругов в поддержку [ЮМОК] “Юньон миньер” и, по имею-

щимся данным, располагает 5 млн фунтов стерлингов для финансирования за-

купок оружия и т.д. в поддержку сепаратизма Катанги. По информации из моего 

источника, Лёб весьма эффективен». 

299. Ритчи и Драйвер были не единственными сотрудниками британской раз-

ведки в районе в означенное время. Наиболее высокопоставленная сотрудница 

MI6 в означенный период Дафна Парк работала под прикрытием в качестве пер-

вого секретаря в Леопольдвиле. Г-жа Парк, как ее именовали в то время, офи-

циально служила в Конго в этом качестве в период с 1959 и по 1962 год, как и 

другие лица. В Леопольдвиле Парк получала поддержку со стороны других со-

трудников MI6, включая Джона де Сент-Джорра и Уго Герберта-Джонса. Кроме 

того, сама Парк и сотрудники ЦРУ публично говорили о координации действий 

с ЦРУ. 

  



A/73/973 
 

 

88/116 19-13394 

 

300. Если говорить о рассказах других лиц, то из своей беседы с исполняющим 

обязанности главы ОНУК Стуре Линнером Уильямс узнала, что сотрудники и 

ЦРУ, и MI6 были в числе тех, кто встречался с Хаммаршельдом на приеме на 

вилле Линнера в Леопольдвиле всего за неделю до крушения самолета. В числе 

других сотрудников, о которых публично говорили, что они работают на MI5 

или MI6, базируясь в Северной или Южной Родезии или Конго в означенное 

время, был Бэзил (Боб) де Куэн, который впоследствии возглавил Федеральное 

бюро разведки и безопасности Родезии и который, по имеющимся данным, при-

нимал активное участие в установлении связей между Бюро и службами раз-

ведки и безопасности Катанги и Южной Африки. 

301. В новых сведениях, полученных в 2019 году от независимого назначенного 

лица от Канады, имеется переписка от 25 сентября 1961 года между канадским 

представителем по внешним сношениям в Лондоне и Бутби (понимается как 

ссылка на Бэзила Бутби, являвшегося в то время начальником Африканского де-

партамента Министерства иностранных дел), в которой говорится, что послед-

ний согласился на встречах, что британская политика «в отношении Катанги по-

стоянно страдает от элемента сомнения. Возможно, оказывалось скрытое давле-

ние со стороны полковника Уотерхауса и компании “Танганьика консешнс хол-

дингс”, которая имеет общие интересы с “Юньон миньер”». Хотя Соединенное 

Королевство решительно отвергало утверждения о какой-либо причастности к 

гибели Хаммаршельда, явное признание того влияния, которое оказывали бри-

танские деловые круги на политику Катанги, является важной сферой для даль-

нейших поисков информации, особенно с учетом того, что роль, которую играли 

другие связанные деловые круги в Катанге, такие как ЮМОК, имеет ключевое 

значение. 

302. В телеграмме Верховного комиссара Новой Зеландии в Лондоне от 20 сен-

тября 1961 года на имя Министра иностранных дел в Веллингтоне говорится, 

что Министерство по делам Содружества показало Верховному комиссару ко-

пию «отчета Лэндсоуна о его встрече с Хаммаршельдом 18 сентября». С учетом 

того, что Хаммаршельд уже не был жив 18 сентября, эта дата, должно быть, 

ошибочна или является датой самого отчета лорда Лэндсоуна. Как бы то ни 

было, лица, проводившие расследования, судя по всему, не видели этого отчета, 

который, должно быть, относился к одной из последних встреч с Хаммаршель-

дом, проведенных им при жизни. Аналогичным образом, Даннетт в своих вы-

шеупомянутых мемуарах заявляет, что «получил инструкции проследовать в 

Кипуши и сопроводить Чомбе в Ндолу, где он должен был встретиться с Хам-

маршельдом». Откуда он получил эти инструкции, неясно; однако с учетом того, 

что доклад Ритчи находился среди бумаг Олпорта и что эти два британских со-

трудника встретилась вместе с Даннетом и Лэндоуном приблизительно во время 

гибели Хаммаршельда, у Соединенного Королевства следует запросить отчет 

Лэндсоуна примерно от 18 сентября 1961 года и все соответствующие доклады.  

 

 b) Соединенные Штаты Америки 
 

303. Что касается информации, относящейся к Соединенным Штатам, то, как 

уже указывалось выше, Саутолл, Эйбрам, Дойл и другие лица предоставили све-

дения о том, что их службы безопасности, разведки и обороны осуществляли 

активную деятельность в соответствующем районе в 1961 году. Хаммаршельд-

ская комиссия и Независимая группа отметила возможную значимость подго-

товленного в 1975/76 годах промежуточного доклада Специального комитета 

Сената Соединенных Штатов по изучению операций правительства в отноше-

нии разведывательной деятельности («Комиссия Черча») о предполагаемых за-

говорах с целью убийства иностранных лидеров (для удобства это и смежные 

исследования, проведенные указанной Комиссией, будут именоваться доклады 
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Комиссии Черча). В 2018/19 годах до моего сведения были доведены некоторые 

аспекты выводов, сделанных в этих докладах, и смежная информация. Они ука-

зывают на сильное присутствие разведки Соединенных Штатов в Конго и сосед-

них с ним странах в 1961 году. 

304. Согласно введению к докладу Комиссии Черча о предполагаемых загово-

рах с целью убийства иностранных лидеров, глава ЦРУ Аллен Даллес информи-

ровал, «резидента ЦРУ в Леопольдвиле, Республика Конго, о том, что “в высших 

кругах” “устранение” Лумумбы является неотложной и первоочередной целью” 

секретных операций ЦРУ». В докладе далее говорится: «вскоре после этого сек-

ретная служба ЦРУ разработала сценарий убийства Лумумбы. Этот сценарий 

был реализован до того этапа, когда смертоносные вещества и инструменты, 

специально предназначенные для совершения убийства, были доставлены ЦРУ 

в Конго». В конечном счете этот сценарий осуществлен не был. 

305. Ларри Девлин, который являлся тогда главой резидентуры ЦРУ в Конго, 

подтвердил в своей автобиографии информацию, содержащуюся в докладах Ко-

миссии Черча, включая то, что ему было поручено убить Патриса Лумумбу. Дру-

гие сотрудники ЦРУ оказывали Девлину поддержку; из информации, содержа-

щейся в докладах Комиссии Черча, его автобиографии, официальных докумен-

тов и сведений из других источников явствует, что в тот период под его началом 

в Конго работало большое количество агентов и осведомителей. В числе сотруд-

ников ЦРУ конкретно упоминались Билл Джефферс, Ховард Имбри, Сидни Гот-

либ (научный сотрудник ЦРУ, который под псевдонимом «Джозеф Браун» при-

вез Девлину яды для убийства Лумумбы), Дэвид У. Дойл (уже упоминавшийся 

выше начальник резидентуры ЦРУ в Элизабетвиле согласно его мемуарам 

«Настоящие люди и предатели» (“True Men and Traitors”)), Джастин О’Доннелл 

(который был направлен в Конго под псевдонимом «Майкл Малрони»), агент из 

третьей страны с оперативным псевдонимом “QJWIN” (который был направлен 

в Конго глубоко законспирированным в ноябре 1960 года и работал под началом 

«Малрони»), “WIROGUE” (агент из третьей страны, направленный в Конго 

также в условиях глубокой конспирации в декабре 1960 года) и целый ряд дру-

гих завербованных сотрудников и источников. Девлин заявил также, что работал 

непосредственно с иностранными наемниками в Катанге, включая Майка Хоара 

и Боба Денара, и что ЦРУ (после 1961 года) оказывало авиационную поддержку 

наземным операциям этих наемников. Использовавшиеся имена и фамилии, 

включали также криптонимы и псевдонимы, не упомянутые выше; например, 

сам Девлин проходил как «Виктор Хедгман» в Комиссии Черча и как «Гатман» 

во многих документах ЦРУ по Конго. 

306. Круг обязанностей Комиссии Черча (имевших отношение к Лумумбе) не 

выходил за рамки убийства Лумумбы в январе 1961 года; в этой связи получен-

ные им сведения о деятельности агентов QJWIN и WIROGUE в последующие 

месяцы 1961 года ограничены. Вместе с тем после опубликования в 2017 и 

2018 годах документов согласно Закону «О сборе документов, относящихся к 

убийству президента Джона Ф. Кеннеди» (1992 год) появилась дополнительная 

значимая информация. Я выражаю признательность Уильямс за доведение этой 

информации до моего сведения. Недавно опубликованные документы включают 

ранее не раскрывавшиеся досье на агентов QJWIN и WIROGUE. В них гово-

рится, что QJWIN уехал из Конго в декабре 1960 года после выполнения «еди-

ничного задания», а WIROGUE, который прошел подготовку в области стрелко-

вого оружия, подрывных работ и «медицинской вакцинации» в рамках подго-

товки к своему «новому заданию» (для чего ему была сделана пластическая опе-

рация), остался в Леопольдвиле и обосновался в Конго. Материалы досье сви-

детельствуют о том, что он и QJWIN сначала жили в одной гостинице и что 
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WIROGUE, не зная, что QJWIN также являлся агентом ЦРУ, стремился завербо-

вать его в свою «расстрельную команду». 

307. Согласно этим материалам, в конце января 1961 года резидентуре ЦРУ в 

Леопольдвиле (Девлин) было поручено организовать для WIROGUE летную 

подготовку и пилотирование самолета местной резидентуры ЦРУ, который был 

зарегистрирован под литерами YQCLAM. К марту WIROGUE был назначен со-

ветником конголезских военно-воздушных сил, а к апрелю он уже учил летать 

конголезских летчиков. Следуя инструкциям из Вашингтона, О.К., Девлин по-

ручил WIROGUE создать подразделение воздушной разведки. В начале июля 

1961 года WIROGUE выехал в Браззавиль и был доставлен в Вашингтон, О.К., 

для встреч с начальником Африканского отдела ЦРУ Бронсоном Твиди. 

WIROGUE были даны новые документы и денежные средства; затем он был до-

ставлен военным самолетом во Франкфурт, Западная Германия, и его контракт 

был расторгнут 8 сентября, однако он вновь вернулся к Конго. Он прилетел из 

Франкфурта в Браззавиль 22 сентября 1961 года, всего лишь через несколько 

дней после гибели Хаммаршельда и в то самое время, когда туда прибыли само-

лет Авикат «Дорнье» DO-28 и Ян Ван Риссегем. Затем он в тот же день отпра-

вился в Конго и прибыл в Леопольдвиль. Впоследствии он продолжал свое со-

трудничество с ЦРУ. 

308. Имеется также информация о документах ЦРУ относительно сотрудников 

разведывательных служб других стран. Так, например, действовавший в Конго 

западный немец с криптонимом ЦРУ “STAHL”, чье подлинное имя было Вольф 

Майстер, 12 ноября 1961 года посадил самолет «Дорнье» DO-27 на втором аэро-

дроме Леопольдвиля «Ндоло», который использовался военными. STAHL был 

арестован, но WIROGUE обеспечил его освобождение. 

309. В недавно опубликованных в соответствии с Законом «О сборе документов, 

относящихся к убийству президента Джона Ф. Кеннеди» досье содержится боль-

шой объем информации об агентах WIROGUE и QJWIN, которая ранее нигде 

публиковалась; в них также имеются новые относящиеся к Конго сведения о со-

трудниках ЦРУ, лицах, завербованных для выполнения заданий по контрактам, 

и других проектах под кодовыми названиями (включая один сосредоточенный 

на пилотах и самолетах проект с криптонимом “WICLAM”). Некоторые матери-

алы касаются “ZRRIFLE” — криптоним ЦРУ для операций, включая убийства 

(именовались эвфемизмом «меры противодействия»). Однако во многих из 

опубликованных документов имеются значительные купюры. В некоторых слу-

чаях в досье объемом почти в 200 страниц имеются столь обширные купюры, 

что практически все страницы чистые, в результате чего польза от их публика-

ции становится крайне ограниченной (например, в документе № 104-10182-

10003 без купюр всего 3 из 186 страниц, в документе № 104-10182-10004 без 

купюр только 8 из 176 страниц, а в документе № 104-10182-10002 без купюр 

всего 8 из 144 страниц). Имеются и другие документы о WIROGUE, ZRRIFLE и 

Лумумбе в так называемых «прочих досье» ЦРУ, которые были квалифициро-

ваны как имеющие отношение к убийству Кеннеди, но еще не опубликованы и 

не описаны в Интернете. 

310. Что касается его замечаний относительно другого иностранного присут-

ствия, то Девлин заявил также, что «осведомленные американцы [считали], что 

французы надеялись заменить бельгийцев в Катанге и установить контроль над 

весьма богатыми полезными ископаемыми провинции», поскольку, по его сло-

вам (что соответствует некоторым выводам независимого назначенного лица от 

Франции), часть наиболее компетентных наемников в Катанге прибыли из Фран-

ции. Девлин высказал также предположение о том, что «глава французской раз-

ведки в Африке в Елисейском дворце в Париже Жак Фоккар предложил 
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некоторым [наемникам] окончательное помилование в том случае, если они бу-

дут сражаться за Чомбе в Катанге». 

311. Кроме того, на одной из конференций в 2004 году («Кризис в Конго в 1960–

1961 годах: конференция, посвященная критически важной устной истории») 

Девлин заявил также, что «военно-воздушный атташе [США] заблаговременно 

находился в контакте с пилотом [SE-BDY]», иными словами, прежде чем борт 

SE-BDY вылетел из Леопольдвиля. Если это так, что дальнейшие поиски доку-

ментов этого воздушного атташе могут дать дополнительную значимую инфор-

мацию, в том числе, возможно, о радиопереговорах, происходивших во время 

полета. 

312. Как уже отмечалось выше, в 2019 году Гюльшторфф предоставил рассек-

реченные недавно документы ЦРУ, свидетельствующие о том, что в середине 

1961 года Соединенным Штатам было известно о связях между Кассаром, Лёбом 

и «Дорнье», а это косвенным образом также связывает Катангу и ЮМОК. Еще 

один «отчет о контактах Каравеллы» от 23 ноября 1961 года подтверждает, что 

сотрудники ЦРУ встречались с агентом ЦРУ, известным как «Каравелла» в его 

офисе в течение одного часа и обсудили следующее: «… d. Каравелла еще не 

получил никаких сведений от «нашего человека в “Дорнье”, но он указал (как 

мы заключили из потока сообщений Государственного департамента), что, по-

мимо подписантов контракта на самолеты и, возможно, фамилий немецких тех-

ников, причастных к доставке первого самолета, мало что можно узнать. Однако 

Каравелла не отказался от этого дела». Это свидетельствует о том, что ЦРУ и 

Государственный департамент активно стремились получить информацию по 

вопросам, относящимся к расследованиям 1961 года, в том числе предположи-

тельно о поставках самолетов «Дорнье» ВВС Катанги. 

 

 c) Германия 
 

313. В июле 2019 года Гюльшторфф предоставил также информацию о присут-

ствии агентов германской разведки в Конго и соседних странах в сентябре 

1961 года. Согласно докладу ЦРУ от начала декабря 1961 года, ЦРУ получило 

от службы безопасности Австрии информацию о том, что Ганс Германи является 

агентом западногерманской разведки (БНД). В том же докладе указан и еще один 

источник — Служба контрразведки сухопутных войск Соединенных Штатов, ко-

торой было также известно о том, что Германи работает на БНД. Этому предше-

ствовало донесение начальника отделения связи ЦРУ в Мюнхене от 10 января 

1961 года в адрес руководителей “ЕЕ” и “NE” с указанием различных источни-

ков, информация из которых подтверждала, что Ганс Германи, родившийся 

11 апреля 1927 года в Триесте и проживавший в Вене, являлся агентом БНД 

(криптоним ЦРУ — «Апхилл»), работавшим под прикрытием в журнале «Шпи-

гель». 

314. Согласно донесению посольства Западной Германии в Солсбери от 20 сен-

тября 1961 года в адрес Министерства иностранных дел Западной Германии, 

Ганс Германи под прикрытием в качестве журналиста побывал в Элизабетвиле, 

с тем чтобы снять фильм о вмешательстве и боевых действиях ОНУК. В доне-

сении говорится, что съемочная группа д-ра Германи, которая только что верну-

лась из Элизабетвиля, познакомилась с немцами Бахманном (владелец гаража) 

и Лëнне (из Дюссельдорфа?), а также с двумя немецкими журналистами. Все 

были в добром здравии и не собирались уезжать. Есть [также] еще один немец, 

который работает в отеле «Леопольд II». Среди немцев нет потерь в связи с бес-

порядками». Согласно дополнительным исследованиям Гюльшторффа на основе 

интервью, данных Лëнне, он был одним из двух немцев, которые сражались в 

группе наемников под руководством Фолька до начала 1962 года. 
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315. Если информация ЦРУ от 1961 года относительно Германи является досто-

верной, то это означает, что у западногерманской разведки (БНД) был агент в 

Катанге во время крушения самолета SE-BDY. Это наводит на мысль о том, что 

материалы, касающиеся Германи, и в более широком смысле, по всей вероятно-

сти, были созданы западногерманскими властями. Как уже отмечалось, с учетом  

того, что эта информация была получена после того, как независимое назначен-

ное лицо от Германии завершило в июле 2019 года работу над своим докладом, 

не было возможности предоставить ее ему. Однако я ставлю этот вопрос на кон-

троль для возможного дальнейшего изучения. 

316. Тема «иностранных разведывательных служб» — это та область, в которой 

все еще имеется значительный объем закрытой информации. Как показывает но-

вая информация, проанализированная в 2018/19 годах, в этой области некоторые 

государства-члены не желают раскрывать содержание документов. К этому во-

просу я еще вернусь в своих выводах. 

 

 2. Поисково-спасательные мероприятия 
 

317. Следует напомнить о том, что информация, полученная после первоначаль-

ных расследований, позволила установить, что обломки борта SE-BDY, по всей 

вероятности, были обнаружены ранее официально заявленного родезийскими 

властями времени — примерно в 15 ч 00 мин 18 сентября 1961 года, или при-

близительно через 15 часов после исчезновения самолета. В ходе поисков, 

начавшихся почти через 10 часов после расчетного времени несостоявшейся по-

садки борта SE-BDY, в северном и южном направлениях из Ндолы вылетели 

самолеты «Канберра» родезийских ВВС, хотя было известно, что SE-BDY захо-

дил на посадку с запада на восток, и обломки самолета были обнаружены при-

близительно еще через пять часов, несмотря на то, что поиски велись силами 

нескольких поисковых групп, и тот факт, что они находились примерно в 10 ми-

лях от пункта назначения самолета. 

318. Как было заявлено, тот факт, что поиски обломков заняли 15 часов, был 

отчасти обусловлен задержками в их организации, заключавшимися, в частно-

сти, в том, что ничего не было сделано для начала поисков в дневное время, 

несмотря на то, что начальник аэропорта Джон «Ред» Уильямс был лично ин-

формирован в 3 ч 30 мин Мариусом ван Виком о вспышке в небе в контексте 

исчезновения самолета, несмотря на то, что диспетчеры в Солсбери передали 

свои опасения в 4 ч 30 мин, и несмотря на то, что самолет Организации Объеди-

ненных Наций с норвежским экипажем на борту пытался помочь с поисками в 7 

ч 00 мин, после чего он был взят под арест. 

319. В 2017 году из Соединенного Королевства была получена новая информа-

ция, которая подтверждает вывод о том, что место крушения было обнаружено 

до официально объявленного времени — 15 ч 10 мин. Это включает информа-

цию лорда Олпорта, Дерека Ричиса и Ануина, заявивших, что самолет был об-

наружен несколькими часами ранее. 

320. В новой информации, полученной в 2018/19 годах, имеется заявление Ро-

зена о том, чтó он помнил о событиях, происшедших 18 сентября 1961 года. Он 

заявил, что в этот день он узнал о том, что примерно в 10 ч 00 мин самолет «Фуга 

мажистер» атаковал бомбовыми ударами и пулеметным огнем штаб-квартиру 

ОНУК (где находился Конор Круз О’Брайен) в усадьбе «Клер-Мануар» в Элиза-

бетвиле. Сразу же после этого огонь с катангской стороны внезапно прекра-

тился. Катангские жандармы стали говорить о чем-то, что произошло в Родезии, 

и он узнал, что в районе Ндолы разбился самолет Хаммаршельда, — эта новость 

передавалась, по его словам, с помощью «африканского “там-тама”» — устной 

коммуникации, охватывавшей большие расстояния. Во второй половине дня 
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радиостанции радиотехнического училища и новая радиостанции «Радио Ка-

танги», а также лица, прибывшие из Родезии, передали дополнительные новости 

о том, что борт SE-BDY был сбит; вскоре к новостям добавилось сообщение о 

том, что он был сбит самолетом Авикат. Он заявил, что трудно определить точ-

ное время, поскольку различные радиостанции работали в разных часовых поя-

сах. 

321. В дополнительной новой информации, рассмотренной в 2018/19 годах (по-

лучена в октябре 2017, после публикации доклада за 2017 год), Кеннет Райт из 

Соединенного Королевства представил подписанное заявление о том, что он и 

его семья по время поездки из Ндолы в Чинголу утром 18 сентября 1961 года 

видели крупную авиакатастрофу. 

322. Райт заявил, что в то время он находился в отпуске из Вооруженных сил 

Великобритании (Королевская морская пехота) и направлялся в гости к своим 

родителям в Замбии, где его отец работал на медном руднике в Нчанге. Перено-

чевав в гостинице в Ндоле, они выехали по дороге, соединявшейся с главным 

шоссе на Китве, где они намеревались пообедать. В пути они заметили черный 

дым — признак пожара в близлежащем буше, и увидели несколько человек, сто-

явших на обочине дороги, включая полицейского-африканца. Его отец, который 

говорил свободно на языке бемба, обсуждал это с другими присутствовавшими 

там людьми, после чего они пошли вместе тушить пожар. Когда они пришли на 

место, стало очевидно, что разбился и загорелся весьма крупный самолет, но 

при этом не было видно никаких признаков того, что кто-то остался в живых, 

равно как и целых человеческих тел. Райт заявил, что это был явно не пожар в 

буше, поскольку площадь возгорания была небольшой, и чувствовался запах го-

ревшей человеческой плоти. Присутствующие заявили, что самолет разбился 

прошлой ночью, и семья Райт предположила что местные аварийные службы 

уже выезжали на место, но к тому времени уже уехали.  

323. Как и другие сведения, полученные за последние годы, новая информация, 

предоставленная в 2018/19 годах Розесом и Райтом, также подтверждает пред-

положение о том, что крушение было обнаружено до официально объявленного 

времени — около 15 ч 00 мин 18 сентября 1961 года. Хотя эта информация не 

имеет непосредственного отношения к причинам авиакатастрофы, она важна, 

поскольку ставит под сомнение действия различных правительств сразу после 

аварии и оставляет открытым вопрос о том, почему не было сообщено о более 

раннем обнаружении места аварии. 

 

 

 B. Прочие вопросы 
 

 

 1. Предполагаемая техническая неисправность: утечка топлива 
 

324. Независимым назначенным лицом от Соединенных Штатов было заявлено, 

что в Национальных архивах США обнаружен один-единственный относящийся 

к делу документ. Это донесение Разведывательного управления Военно-Мор-

ских сил от 18 сентября 1961 года по вопросу «Конго: возможная причина ги-

бели Хаммаршельда» (доклад Макдональда). В нем содержатся замечания во-

енно-морского атташе Соединенных Штатов в Леопольдвиле относительно того, 

что определенную роль в крушении самолета Генерального секретаря могли 

сыграть некачественные ремонтные работы. По данному вопросу военно-мор-

ской атташе заявил: «По возвращении в Леопольдвиль были произведены ре-

монтные работы, включая замену двигателя. При выполнении этой конкретной 

ремонтной работы необходимо проявлять осторожность во избежание пролива 

топлива и удалять пролившееся топливо после извлечения двигателя. Представ-

ляется, что бригада Организации Объединенных Наций, ремонтировавшая 
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самолет в Леопольдвиле, не сделала этого, в результате чего при выходе шасси 

во время захода на посадку в Ндоле образовавшиеся искры стали причиной воз-

горания в отсеке шасси» и что, «по словам бригадира, аварии такого типа не 

являются редкими в случае самолетов DC-6». 

325. В пункте 91 своего доклада Комиссия 1961 года заключила, что она «удо-

влетворилась предоставленными ей доказательствами того, что ущерб, причи-

ненный борту SE-BDY в результате обстрела в Элизабетвиле, был незначитель-

ным и был надлежащим образом устранен до вылета самолета из Леопольдвиля 

17 сентября [1961 года]». С учетом этого вывода я запросил экспертное заклю-

чение Свена Хаммарберга, специалиста по расследованию летных происше-

ствий и бывшего летчика-истребителя, который ранее уже оказывал помощь 

Хаммаршельдской комиссии, Независимой группе и Видному деятелю. 

326. Хаммарберг заявил, что он «не нашел никакой информации в подтвержде-

ние версии, изложенной в докладе Дж. Дж. Макдональда. Все имеющиеся до-

клады … сходятся в одном: самолету DC-6B «Альбертина» был причинен незна-

чительный ущерб в результате попадания одной пули малого калибра утром 

17 сентября; двигатель был тщательно проверен и отремонтирован в Леополь-

двиле ко второй половине того же дня с заменой деформированного выхлопного 

патрубка; и этот самолет находится в надлежащем состоянии для эксплуатации 

до последнего вылета». Он указал на конкретную часть доклада Управления 

гражданской авиации Швеции, в которой говорилось следующее: «Сразу же по-

сле посадки в Леопольдвиле по завершении полета Виелмссон сообщил персо-

налу на земле, что самолет был обстрелян при вылете из Элизабетвиля. Поэтому 

скандинавский персонал наземных служб авиакомпании «Трансэр» провел тща-

тельный внешний осмотр самолета, с тем чтобы выяснить, поврежден ли он. В 

этой работе участвовали от шести до восьми механиков и помощников меха-

ника. Было установлено, что пуля попала в правую часть левого внутреннего 

двигателя (двигателя “М2”), оставив отверстие в корпусе двигателя диаметром 

порядка 8–10 мм. Пуля пробила далее пластину крыльчатки и застряла в выхлоп-

ном патрубке, деформировав его. Выхлопной патрубок был заменен. Вместе с 

тем не было принято никаких мер в отношении пулевых отверстий в корпусе 

двигателя и пластине воздуховода. Никакие другие повреждения на самолете 

обнаружены не были». 

327. Хаммарберг изучил записи бесед, проведенных Управлением гражданской 

авиации Швеции с механиками и сам проконсультировался с еще двумя специа-

листами по самолету DC-6B — капитаном Ларсом Гибсоном (пилот DC-6) и 

Леннартом Йоханссоном (бортинженер (DC-6/6В). Оба этих опытных специали-

ста заявили, что замена двигателя не могла быть произведена за время, оставав-

шееся до вылета борта SE-BDY в Ндолу, вопреки предположению, содержаще-

муся в докладе Макдональда. Йоханссон отметил, что замена поврежденного 

выхлопного патрубка могла быть произведена быстро, не затронула топливную 

систему и не могла вызвать разлива топлива — также вопреки предположению, 

содержащемуся в докладе Макдональда. 

328. Возможный источник информации, изложенной в докладе Макдональда, 

неизвестен. Рассмотрев информацию, включая доклад Управления гражданской 

авиации Швеции и записи проведенных им опросов, которые включают в себя 

подробную информацию о том, кто проводил соответствующие ремонтные ра-

боты, Хаммарберг отметил, что ничто не дает повода предположить, что персо-

нал Соединенных Штатов оказывал поддержку бригаде наземной службы Орга-

низации Объединенных Наций или авиакомпании «Трансэр» в аэропорту Лео-

польдвиля, при этом отсутствуют какие-либо упоминания о том, что в этой ра-

боте участвовали другие механики, помимо указанных. 
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329. В связи с содержащимся в докладе Макдональда утверждением, что «ава-

рии такого типа не являются редкими в случае самолетов DC-6», Хаммарберг, 

изучив базу данных Сети авиационной безопасности, сделал вывод о том, что 

«нет сведений о каких-либо летных происшествиях с самолетами DC-6, DC-6А, 

DС-6B, R6D-1 (версия для ВМС США) и C-118 (версия для ВВС США), которые 

были бы причинены возгоранием двигателя или в отсеке шасси». 

330. Я принял к сведению доклад Макдональда, экспертное заключение Хам-

марберга о том, что замены двигателя в самолете DC-6, который использовался 

для выполнения рейса SE-BDY, не производилось, как утверждается в докладе 

Макдональда, тот факт, что вопрос о такой «утечке топлива», по всей видимо-

сти, никогда ранее не поднимался, и тот факт, что независимым назначенным 

лицом от Соединенных Штатов было отмечено, что «мы не обнаружили никакой 

дополнительной информации, относящейся к этим замечаниям ». Исходя из 

этого я хотел бы квалифицировать новую информацию, состоящую из доклада 

Макдональда, как имеющую ничтожную доказательную силу. 

 

 2. Прочая информация, заслуживающая дальнейшего изучения 
 

331. Дополнительная информация, полученная в 2018/19 годах, указывает на 

версии, расследование которых может быть продолжено. Информация под этой 

рубрикой может относиться к контексту или к одной из целого ряда версий кру-

шения самолета; она включена в настоящий документ ввиду того, что не было 

достаточного времени для ее проверки, поскольку она была получена перед са-

мым завершением работы над настоящим докладом в июле 2019 года или же 

была предоставлена ранее, но в отсутствие ресурсов для дополнительного рас-

следования. 

332. Независимым назначенным лицом от Швеции было отмечено, что в Швед-

ском военном архиве имеется документ из администрации президента Катанги, 

сданный на хранение бывшим шведским сотрудником разведслужбы ОНУК. В 

документе говорится, что он состоит из выписок из приказов президента и со-

держит подневный отчет о военно-политических событиях за период с 5 по 

21 декабря 1961 года. С учетом того, что он был составлен для «Второй синей 

книги», возникает мысль о том, что, возможно, существует более ранняя версия 

такой книги, в которой могут содержаться записи за сентябрь–октябрь 1961 года. 

Я хотел бы отметить, что, как представляется, среди изученных мной материа-

лов еще не встречалось таких документов о реагировании катангских властей на 

крушение борта SE-BDY, но, по всей видимости, в них может содержаться важ-

ная информация. 

333. В том же Шведском военном архиве имеется экземпляр материала, кото-

рый, судя по всему, является официальным дневником бельгийского консульства 

в Элизабетвиле за декабрь 1961 года, содержащим информацию о военных и 

других событиях, происходивших в Элизабетвиле и Катанге в тот период. По 

тем же соображениям, если в бельгийских архивах существует аналогичный до-

кумент за сентябрь или октябрь 1961 года, то в нем может содержаться допол-

нительная значимая информация. 

334. Следует напомнить, что в докладе за 2017 год анализируются утверждения 

о том, что британские власти пытались повлиять на выводы, сделанные по ито-

гам первоначальных расследований. В числе соответствующих сведений, полу-

ченных в июле 2019 года в ходе подготовки настоящего доклада, независимым 

назначенным лицом от Зимбабве была предоставлена информация по этому же 

вопросу, относящаяся к родезийским властям. Она включала сообщения канце-

лярии премьер-министра Родезии (Блэк) от 20 сентября 1961 года в адрес Ми-

нистерства внутренних дел (Марш), в котором автор рассматривал вопрос об 
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ответственности некоего г-на Стидмана за придание огласке заявления «един-

ственной выжившего в авиакатастрофе — сержанта Гарольда Джулиена — о 

том, что г-н Хаммаршельд дал определенные указания, когда самолет находился, 

как было объявлено, над аэродромом Ндолы». По словам Стидмана, который 

прибыл на место происшествия, а затем в больницу, где лечили Джулиена, Джу-

лиен сделал заявление д-рам Глину и Гибсону следующего содержания: «сооб-

щил, что г-н Хаммаршельд передумал, когда самолет находился в небе над Ндо-

лой, и решил вернуться в Катангу. Он заявил, что вскоре после вылета из Ндолы 

на борту произошел сильный взрыв, за которым последовал ряд менее сильных 

взрывов, когда самолет был вынужден снижаться к земле. Выживший спасся, 

выбросившись в аварийный люк». Впоследствии полковник Арчер позвонил, с 

тем чтобы «предупредить д-ра Глина [главного врача отделения, в котором нахо-

дился Гарольд Джулиен], чтобы никто из его больничного персонала не говорил 

об этом», имея в виду заявления Джулиена от том, что видел в небе искры, и что 

автор разыскал «д-ров Глина и Гибсона, предупредил их о соображениях без-

опасности и просил их обеспечить, чтобы никто из их персонала не говорил об 

этом». Эти сведения позволяют предположить, что не только власти Северной 

Родезии пытались предотвратить предание огласке информации о возможном 

внешнем вмешательстве, но и Джулиен, возможно, сказал больше о последних 

мгновениях борта SE-BDY, чем было доведено до сведения лиц, проводивших 

первоначальные расследования, что, несомненно, является вопросом, требую-

щим дальнейшего изучения. 

335. В подобной дальнейшей переписке, указывающей на попытки родезийских 

властей оказать влияние, имеется письмо канцелярии премьер-министра и 

внешних сношений (Пэрри) от 8 марта 1962 года на имя Верховного комиссара 

по Родезии и Ньясаленду в Нигерии (Боулс), в котором он заявил: «Я испытываю 

умеренный оптимизм по поводу доклада Организации Объединенных Наций. 

Мы сделали все возможное для того, чтобы культивировать членов комиссий 

Организации Объединенных Наций, большинство из которых поражают меня 

своей разумностью». В аналогичном меморандуме Пэрри от той же даты на имя 

премьер-министра также обсуждается вопрос о сокрытии доказательств от Ко-

миссии 1961 года. Кроме того, меморандум министра юстиции (Гринфилд) от 

29 ноября 1961 года на имя премьер-министра Веленски наводит на мысль о том, 

что, добиваясь назначения члена Организации Объединенных Наций в состав 

Родезийской комиссии по расследованию, родезийцы надеялись избежать созда-

ния комиссии Организации Объединенных Наций. В рукописной записке от той 

же даты говорится: «Премьер-министр согласен». 

336. Кроме того, в письме министра транспорта Северной Родезии Кеннета 

Таузи от 29 ноября 1961 года на имя майора Кокса заявлено, что родезийским 

властям следует «демонстрировать столько содействия, сколько мы в разумной 

степени можем без сдачи каких-либо важных позиций». В ответе майора Кокса 

от 14 декабря 1961 года на имя министра транспорта говорится о том, что, с 

родезийской точки зрения, «Комиссия по расследованию …, разумеется, явля-

ется наилучшей гарантией, которая имеется у тех, кто причастен к аварии». Не-

ясно, что означает в родезийском понимании фраза «те, кто причастен к аварии». 

337. Кроме того, в телеграмме Министерства по делам Содружества от 14 де-

кабря 1961 года на имя Высокого комиссара Великобритании в Солсбери судья 

из Сьерра-Леоне С.Б. Джонс, назначенный одним из пяти членов Комиссии 

1961 года, характеризуется как «весьма англизированный человек и добрый друг 

Великобритании». 

  



 
A/73/973 

 

19-13394 97/116 

 

338. В 2018/19 годах мне была направлена информация и «анализ ситуации» 

неким генерал-майором (в отставке) Вервоортом Карелом, который заявил, что 

он обладает значительным опытом полетов (в том числе на «Фуга»), и Марком 

Халлемансом (в отставке), который сообщил, что также обладает большим опы-

том полетов и очень хорошо знал Ван Риссегема. Они заявляют о своем мнении, 

что крушение было вызвано аварией, произошедшей из-за ошибки пилота в силу 

неопытности и усталости шведского экипажа, и что сбить борт SE-BDY с само-

лета «Фуга» было технически невозможно. В своем материале Карел и Халле-

манс рассматривают доказательства, изучавшиеся в ходе первоначальных рас-

следований, вновь выдвигают предположение о путанице между Ндоло и Ндо-

лой (см. выше), обсуждают другие известные им летные происшествия и под-

вергают критике решения, принятые в отношении подготовки и выполнения 

рейса SE-BDY. Они делают вывод о том, что авиакатастрофа является «класси-

ческим примером столкновения с землей в управляемом полете». Карел и Хал-

леманс утверждают, что их мнение согласуется с выводами «трех официальных 

отчетов об аварии, дополнительным докладом Бенгта Рёсиё от 1993 года и до-

кладом эксперта по летным происшествиям [Свена] Хаммарберга, приглашен-

ного самой Организацией Объединенных Наций», и что анализ, по итогам кото-

рого сделаны противоположные выводы, является результатом, полученным 

«менее опытными юристами и непрофессионалами, не имеющими опыта летной 

работы в Африке и составляющими необоснованные отчеты». 

339. Этот материал был получен поздно и, строго говоря, не содержит новой 

информации. В нем имеются серьезные фактологические неточности — напри-

мер то, что экипаж был неопытным и что в ходе всех первоначальных расследо-

ваний был сделан вывод о том, что крушение произошло из-за ошибки пилота, 

в то время как по итогам двух из трех проведенных расследований выводы во-

обще не были сделаны — и не объясняются основные показания, которые идут 

вразрез с констатацией ошибки пилота. Кроме того, он некорректен в части со-

держащегося в нем утверждения о том, что текущие расследования имеют пред-

расположенность к поиску и доказыванию какой-то конкретной версии. Не-

смотря на это, я считаю важным признать его в качестве вклада в расследование. 

Как отмечается в настоящем докладе и докладе за 2017 год, необходимо, чтобы 

возможная версия об ошибке пилота оставалась одной из активно рассматрива-

емых до тех пор, пока мы не будем уверены в том, что обнаружена вся значимая 

информация. Как и в случае других материалов, я буду рекомендовать обеспе-

чить его общедоступность в архивах Организации Объединенных Наций, с тем 

чтобы он мог рассматриваться независимо. 

340. В числе предоставленных мне дополнительных сведений имеется опубли-

кованная в 2018 году статья, авторы которой — Мэтью Стивенсон и Джозеф 

Мейджерл (последний является по профессии пилотом) — высказывают пред-

положение о том, что борт SE-BDY мог специально спуститься на более низкую 

высоту, с тем чтобы избежать атаки другого самолета, или в результате того, что 

он уже был охвачен огнем. Они обосновывают это утверждение имеющимся у 

Мейджерла опытом изучения и обсуждения аварий подобных самолетов с их пи-

лотами, из чего делается вывод о том, что, если бы пилоты борта SE-BDY и до-

пустили столкновение самолета с землей по неосторожности, не будучи, напри-

мер, вынуждены снизиться, то его обломки разлетелись бы гораздо дальше 

150 ярдов. Они также указывают на то, что в ходе первоначальных расследова-

ний не было дано объяснения того, почему закрылки и шасси были выпущены, 

несмотря на то, что борт SE-BDY в тот момент находился почти в 10 милях от 

аэропорта Ндолы (в трех минутах лета при расчетной скорости), и предпола-

гают, что самолет пытался сесть, не достигнув ндольского аэродрома. И вновь я 

включаю обсуждение этой статьи в интересах обеспечения полноты анализа; 
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вопрос о том, являются ли утверждения авторов о возможной неправильности 

расчетов, касающихся разброса обломков при скорости самолета, из которой ис-

ходили в ходе первоначальных расследований, потребует дополнительной про-

верки до проведения дальнейшего анализа. 

341. В числе дополнительных сведений в июне и июле 2019 года я получил из 

источника, который просил сохранить его анонимность, информацию в отноше-

нии версии атаки с земли. Был предоставлен объемистый материал, включавший 

значительное количество вспомогательных документов. По утверждению источ-

ника, в ходе первоначальных расследований была недостаточно проанализиро-

вана версия о возможной атаке с земли, в связи с чем он проводит оценку воз-

можных мест, из которых могла быть произведена атака, с учетом дальности 

стрельбы имевшихся в наличии видов оружия наземного базирования. Он исхо-

дит из того, что группа, совершавшая атаку с земли, расположилась вдоль тра-

ектории захода самолета на посадку по приборам на автомобилях с установлен-

ные на них пулеметами с трассирующими пулями и могла сбить борт SE-BDY с 

указываемых им двух вероятных позиций. Он утверждает, что это отвлекло вни-

мание пилотов и, вероятно, заставило их совершить маневр уклонения, который 

привел к снижению самолета и его аварии. Автор заявляет далее, что совершав-

шая атаку с земли группа могла рассчитать параметры захода борта SE-BDY на 

посадку с учетом политики авиакомпании «Трансэр», предписывавшей выпол-

нения захода на посадку по приборам согласно руководству компании «Джеппе-

сен», что и было сделано экипажем SE-BDY. Он отмечает, что, следуя предпи-

саниям указанного руководства, пилот мог тем не менее по своему усмотрению 

определить диаметр разворота на предпосадочную прямую и что с двух наме-

ченных для атаки с земли позиций можно было «закрыть» все требующееся про-

странство. Что касается оружия, то он констатирует, что из пулеметов «Брау-

нинг» M2 или M1919 или аналогичных образцов, имевшихся в этом районе в то 

время, можно было бы достать самолет, летевший на высоте порядка 1750 футов 

над уровнем земной поверхности, и приводит расчеты таких параметров.  

342. Кроме того, анонимный источник предполагает, что для прикрытия своих 

действий совершавшая атаку с земли группа, возможно, использовала глушение 

радиосигналов, и указывает на вахтенный журнал полицейского участка в 

Муфулире, в котором имеется запись о проблемах с радиосвязью в ночь авиака-

тастрофы. Кроме того, та же полиция в Муфулире отметила, что «часовой слы-

шал, как примерно в 2 ч 00 мин над Макомбо пролетал легкий двухмоторный 

самолет», в качестве доказательства присутствия такого самолета, но без каких-

либо объяснений. Если глушение радиосигналов произошло в тот вечер, можно 

ожидать, что самолеты ВВС США в Ндоле могли как-то зафиксировать это, а это 

можно проверить. Далее анонимный источник указывает, что существующие до-

казательства, которые подтверждают его версию, включают рассказ сержанта 

Джулиена об «искрах в небе», прямое указание Хаммаршельда развернуть са-

молет и отверстия в обтекателе радиолокатора, окантовке окна, сиденьях и аст-

рокуполе (по свидетельству Бо Вирвинга). Что касается возможных пулевых от-

верстий в обтекателе радиолокатора и окантовке окна, то, по его словам, пока-

зания свидетеля капитана Элса в Родезийском комитете по расследованию 

оставляют открытой возможность того, что эти части самолета были повре-

ждены на излете попавшим в него поражающим средством; это, однако, требует 

проверки военным баллистиком-трассологом. 

343. Атака с земли рассматривалась как версия в ходе первоначальных рассле-

дований отчасти в связи с установлением фактов поражения самолетов ОНУК 

огнем с земли в 1961 году; и действительно, самолет DC-6, на котором летел 

Хаммаршельд, пришлось ремонтировать в Леопольдвиле перед его последним 

полетом именно по этой причине. В материале, полученном в июне–июле 
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2019 года, излагается версия автора, но у меня не было ни времени, ни ресурсов 

для ее углубленного анализа. Я отмечаю это как вопрос, которой можно считать 

заслуживающим дальнейшего изучения. 

344. Последний материал, который был получен мной во время подготовки 

настоящего доклада в июне 2019 года, — это информация от Анны Рузвельт, ко-

торая рассказывает о своем изучении личности людей, причастных к убийству 

африканских лидеров в Конго и соседних странах в означенное время. Основная 

суть этого материала сводится к тому, что бельгийские офицеры осуществляли 

программу устранения африканских лидеров и ликвидации их политических 

движений в целях сохранения контроля Бельгии по крайней мере над частью 

Конго. Она заявляет, что в ходе этой программы они вели боевые действия про-

тив Организации Объединенных Наций и убили Хаммаршельда в попытке со-

хранить отделение Катанги с ее горной промышленностью и свой военный и 

административный контроль в других районах Конго перед лицом военного про-

тиводействия ОНУК. 

345. Рузвельт проводит и вкратце излагает значительный объем подкрепленных 

ссылками исследований по вопросу о том, что, по ее словам, тесно связано с 

бельгийским следом в отделении Катанги и формировании и поддержке ее во-

енных структур. Эти связи включают бельгийский персонал, как, например, 

Вандевалле, Брассина, Клемана, Хёйге, Кревкёра, Вебера и Ван Риссегема, ко-

торые, по ее словам, выступают как представители бельгийской государствен-

ной власти, а не как наемники. Рузвельт утверждает, что многочисленные при-

меры убийств (как индивидуальных, так и массовых) были институционально 

связаны и имели главной целью сохранение контроля Бельгии. Часть предостав-

ленной информация касается предполагаемой ответственности Бельгии за дей-

ствия или кампании в Конго (например, против народности балуба), которая не 

имеет прямого отношения к настоящему расследованию, несмотря на то, что 

речь идет о задействовании схожих субъектов и технических средств. 

346. Рузвельт заявляет, что к гибели Хаммаршельда может быть причастен 

Хёйге, поскольку, по словам Пурена, он находился в Ндоле в ночь с 17 на 18 сен-

тября 1961 года, наряду с другим высокопоставленным бельгийским офицером 

и несколькими членами сепаратистской боевой эскадрильи, которой он руково-

дил. Хёйге работал в тесном контакте с военными службами безопасности и ди-

пломатами из британских колоний, Южной Африки и Северной Родезии, пропо-

ведовавших превосходство белой расы, ему и его летчикам был разрешен сво-

бодный доступ на аэродром Ндолы, в том числе к его командно-диспетчерскому 

пункту, в тот день, когда разбился самолет Хаммаршельда. Она заявляет также, 

что с учетом важного значения устранения Хаммаршельда для отделения вполне 

вероятно, что в тот день в Ндоле находился также еще один неназванный стар-

ший офицер — Вандевалле. Я хотел бы отметить, что независимо не подтвер-

ждены доказательствами как факт присутствия Хёйге, так и факт его отсутствия 

в Ндоле в тот день. 

347. Рузвельт заявляет, что соответствующие материалы Организации Объеди-

ненных Наций находятся под контролем и не были рассекречены. Как я уже от-

мечал выше, я располагал неограниченным доступом ко всем материалам Орга-

низации Объединенных Наций, а также возможностью получения помощи со 

стороны ее беспристрастного, профессионального и предупредительного персо-

нала. Что касается рассекречивания архивов ОНУК, то этот вопрос также рас-

сматривается в настоящем докладе. Как я уже отмечал, я получал активное со-

действие со стороны независимых назначенных лиц от Бельгии, которые, как 

представляется, имели широкий доступ к архивам охранных, разведывательных 

и оборонных ведомств. Рузвельт утверждает, что действия сотрудников 
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бельгийского подданства, работавших в Катанге, могут быть отнесены на счет 

правительства Бельгии. В ходе настоящего расследования это будет значимо 

только в той мере, в какой эта информация может иметь прямое отношение к 

причине катастрофы, которую еще предстоит установить. Тем не менее я ставлю 

этот вопрос на контроль для рассмотрения Бельгией. 

 

 

 V. Выводы и заключения 
 

 

348. Своей резолюцией 72/252 Генеральная Ассамблея уполномочила меня, по 

возможности, вынести заключения по результатам уже проведенных расследо-

ваний. Хотя вынести определенные заключения можно, отсутствуют доказатель-

ства, которые сами по себе обеспечили бы определенность в отношении при-

чины или причин этого трагического события. В то же время, как представля-

ется, некоторыми государствами-членами, которые еще не в полной мере участ-

вуют в процессе, предписанном Генеральной Ассамблеей, не была раскрыта зна-

чимая и важная информация. Настоящий доклад вместе с содержащимися в нем 

выводами является лишь частью процесса установления всей истины. По-

скольку, по моим наблюдениям, значимые материалы остаются нераскрытыми, 

заключения, выносимые в настоящем докладе, могут потребовать корректи-

ровки в зависимости от того, чтó может быль установлено на основе дополни-

тельной информации. 

349. В докладе за 2017 год рассматривается вопрос о том, почему можно утвер-

ждать, что в ходе первоначальных расследований не была произведена объек-

тивная и обоснованная оценка всех показаний. Если не повторять эти причины 

в полном объеме, они включали чрезмерную зависимость от некоторых аспектов 

первоначальных родезийских расследований, невосприятие в качестве досто-

верных показаний так называемых «африканских» свидетелей, очевидно зара-

нее поставленную цель обнаружить «ошибку пилота» и попытки повлиять на 

Комиссию 1961 года. Ввиду этих проблем в ходе первоначальных расследований 

должным образом не учитывалась то, что при приближении борта SE-BDY к 

Ндоле в воздухе был замечен, возможно, более чем один самолет, что SE-BDY 

загорелся еще до столкновения с землей или что он мог стать объектом атаки 

или внешнего вмешательства. В тех случаях, когда это необходимо, в основном 

тексте настоящего доклада упомянуто о том, как недостатки первоначальных 

расследований могли сказаться на анализе определенной информации и в каких 

случаях необходимо пересмотреть любую такую информацию. 

350. Новая информация, которая появилась примерно за два года после опубли-

кования доклада за 2017 год, относится в основном к трем областям, которые 

связаны с трагическим событием: а) атака с воздуха или с земли либо иная внеш-

няя угроза; b) диверсия; и с) действия местных и иностранных властей (в 

2017 году была получена также информация о «человеческих факторах», однако 

никаких значимых сведений по этой теме в рамках настоящего мандата не рас-

сматривалось). Заключительные замечания по этим темам рассматриваются в 

рамках категорий, описанных ниже. 

 

 

 A. Причина или причины авиакатастрофы 
 

 

351. Для изучения причин авиакатастрофы их, наверное, лучше всего разбить 

на две основные группы: причины, предполагающие некую форму вмешатель-

ства (к «внешнему вмешательству» относится атака с воздуха или с земли либо 

иная внешняя угроза; к «внутреннему вмешательству» — диверсия), и причины, 

ее не предполагающие. 

https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
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 1. Внешнее вмешательство: сохраняющееся правдоподобие версии о внешней 

атаке или угрозе как о причине катастрофы 
 

352. В докладе за 2017 год я отметил, что в Комиссия 1961 года не исключала 

возможности того, что борт SE-BDY подвергся воздушной атаке или беспокоя-

щим действиям, и что, как отметила Независимая группа, нельзя полностью 

сбросить со счетов возможность присутствия «неустановленного самолета». В 

докладе за 2017 год был сделан вывод о том, что если опираться на имевшуюся 

и новую информацию, то враждебное воздействие на самолет извне — будь то 

прямая атака, вызвавшая его аварию, или непродолжительное отвлечение вни-

мания пилотов на воспринятый ими в качестве угрожающего фактор, заставив-

шее их лететь слишком низко и потерпеть крушение, — как причина авиаката-

строфы выглядит правдоподобной. Я сохраняю этот вывод в 2019 году по при-

чинам, изложенным ниже. 

353. Условия были таковы, что нападение могло быть совершено. Было забла-

говременно широко известно о том, что Хаммаршельд отправится в Ндолу той 

ночью. Многие очевидцы заявляют о том, что они наблюдали в воздухе более 

одного самолета, что другой самолет мог быть реактивным, что борт SE-BDY 

загорелся еще до крушения и что SE-BDY подвергся обстрелу или иному актив-

ному воздействию со стороны другого самолета. Кроме того, установлено, что 

ресурсы и пилоты, способные осуществить такую операцию против SE-BDY, в 

наличии имелись; действительно, каждый дальнейший этап расследования поз-

волял обнаружить по таким вопросам больше доказательств, которые скрыва-

лись или по иным причинам не рассматривались в ходе первоначальных рассле-

дований. Благодаря проделанной за последние годы работе стало также более 

очевидно, что контекст событий характеризовался наличием активного воору-

женного конфликта с участием различных сторон, включая Организацию Объ-

единенных Наций. Хотя было бы трудно совершить нападение на самолет 

SE-BDY ввиду наличия ограничивающих факторов, включая выполнение по-

лета в ночное время без радиолокатора, исходя из имеющихся материалов такое 

развитие событий было возможно. 

354. Кроме того, сейчас очевидно, что более чем одно правительство стреми-

лось повлиять на первоначальные расследования, с тем чтобы по их итогам был 

сделан заранее определенный вывод об «ошибке пилота», и в последующие годы 

некоторые государства-члены проявляли нежелание предоставить полный до-

ступ к материалам и архивам. Эти вопросы, как представляется, уже установ-

лены и имеют важное значение. 

355. Нижеперечисленные категории информации продолжают активно рассмат-

риваться на тот предмет, могло ли внешнее вмешательство быть причиной ава-

рии. 

 

 a) Информация со слов очевидцев 
 

356. Следует напомнить показания очевидцев по этом вопросу: Родезийский ко-

митет по расследованию заслушал показания семи свидетелей, которые, по их 

словам, видели второй или третий самолет, а Родезийская комиссия по рассле-

дованию заслушала не менее шести таких свидетелей. В целом она отнеслась к 

таким свидетелем критически, что было необъективно и могло быть обуслов-

лено ее изначальной предвзятостью. Комиссия 1961 года тоже заслушала не ме-

нее 6 свидетелей, которые говорили о более чем одном самолете, и не менее 

12 свидетелей, которые запомнили что-то вроде вспышки (или схожего свече-

ния) в небе. 
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357. За период после завершения работы Комиссии 1961 года было опрошено 

12 новых свидетелей. В 2015 году Независимая группа заслушала показания 

пяти новых свидетелей, которые утверждали, что видели более одного самолета, 

а также семь свидетелей, по словам которых, «большой самолет» загорелся еще 

до крушения. Независимая группа перечислила значимые объективные фак-

торы, которые легли в основу ее оценки показаний свидетелей, одна часть кото-

рых была квалифицирована как имеющая доказательную силу, а другая — нет. 

Эти факторы включали надежность и правильность визуальной идентификации 

в неблагоприятных ночных условиях, возможность для наблюдения, влияние 

давности происшедшего на человеческую память, непоследовательность, нали-

чие противоречий и т. д. Гарольд Джулиен — единственный человек, который 

пережил крушение самолета, но вскоре умер, — тоже дал показания, наводящие 

на мысль об угрозе или атаке на подлете самолета к Ндоле, возможно сопровож-

давшейся внезапным взрывом. Эти доказательства были подтверждены в 

2018/19 годах информацией Зимбабве, которая показала, что власти Северной 

Родезии пытались воспрепятствовать преданию огласке этих заявлений Джули-

ена. 

358. По меньшей мере в двух своих донесениях о положении на местах от 

18 сентября 1961 года посол Соединенных Штатов Галлион также заявлял, что 

самолет «был, возможно, сбит» и извещал о сообщениях о «вспышке в воздухе». 

Эти сообщения были немедленно направлены в Белый дом, министру обороны, 

ведомствам сухопутных войск, военно-морских сил и ВВС, а также в ЦРУ. 

359. Как было отмечено в докладе за 2017 год, значительный объем показаний 

очевидцев склоняется к тому, что при приближении борта SE-BDY к Ндоле в 

воздухе находился более чем один самолет, что в отличие от SE-BDY другой 

замеченный самолет был реактивным, что SE-BDY загорелся еще до столкнове-

ния с землей и что он, возможно, подвергся обстрелу или иному активному воз-

действию со стороны одного или более других самолетов. Информация, полу-

ченная из архивов разведывательных, охранных и оборонных ведомств госу-

дарств-членов в 2018/19 годах, не умаляет значения этих показаний, но и не под-

тверждает эту версию окончательно. Вместе с тем, как уже говорилось выше и 

будет рассмотрено ниже, проведенные обзоры еще не носили всеобъемлющего 

характера во всех государствах-членах. 

 

 b) Утверждения о подслушанных сообщениях про атаку 
 

360. Независимая группа сочла умеренной доказательную ценность сделанных 

Чарлзом Саутоллом и Полом Эйбрамом утверждений о том, что они (независимо 

друг от друга) слышали перехват или читали расшифровку перехвата радиопе-

реговоров, состоявшихся в ночь с 17 на 18 сентября 1961 года по поводу, как они 

считали, атаки на самолет SE-BDY, вызвавшей его крушение. После событий, 

происшедших в 2018/19 годах, я оценил как «сильную» доказательную ценность 

части их утверждений о том, что Соединенные Штаты осуществляли монито-

ринг радиопереговоров и существует высокая степень вероятности того, что де-

лались соответствующие записи их расшифровок. 

361. Утверждения Эйбрама, если они достоверны, безусловно, имеют первосте-

пенное значение в этом вопросе. В течение ряда лет к Соединенным Штатам 

обращались с просьбой предоставить информацию, которая могла бы опроверг-

нуть или подтвердить эти утверждения. Характер их ответов изменился в период 

с 2015 по 2017 год, когда они в конечном счете подтвердили заявления Эйбрама 

о его послужном списке как специалиста по радиоперехвату, работавшего на 

Крите, но заявили при этом, что он не был на Крите в сентябре 1961 года. Когда 

его заявление об обратном было доведено до сведения Соединенных Штатов в 



 
A/73/973 

 

19-13394 103/116 

 

период 2017–2019 годов на предмет получения дальнейших разъяснений, ника-

кого ответа вновь не последовало. В 2019 году мне сообщили, что Эйбрам умер. 

Как уже отмечалось, к числу значимых аспектов относится то, что утверждения 

Эйбрама были последовательными и делались в течение длительного периода 

времени; в июле 2017 года он в последний раз подтвердил факт своего пребыва-

ния на Крите в означенное время; были подтверждены его специализация и обя-

занности как специалиста по протоколу перехвата речевых сигналов с допус-

ками Службы безопасности ВВС Соединенных Штатов; и эта информация не 

оспаривалась при его жизни. 

362. Заявления Саутолла также имеют большое значение в этом вопросе. Как и 

в случае Эйбрама, Соединенным Штатам неоднократно предоставлялась воз-

можность опровергнуть или пояснить заявления Саутолла до его смерти в 

2016 году. Новая информация, полученная в 2019 году, соответствует его преды-

дущим заявлениям и подтверждает их, равно как и историю переписки,  изучен-

ной Хаммаршельдской комиссией. И вновь, как было отмечено независимым 

назначенным лицом от Швеции, «Саутолл действительно пытался передать эту 

информацию на протяжении десятилетий». Значимые аспекты включают также 

неоспариваемый послужной список Саутолла в ВМС США с выходом в отставку 

в звании в коммандера запаса ВМС; его специализацию как офицера по «обра-

ботке и донесению информации»; его назначение на узел связи ВМС близ Ни-

косии в 1961 году; и последовательность его утверждений в течение продолжи-

тельного периода времени — по меньшей мере с 1967 по 2013 год. 

363. Что касается перехвата сообщений, то информация, проанализированная в 

докладе за 2017 год, показала, что в 1961 году Соединенное Королевство и Со-

единенные Штаты получали перехват секретных сообщений ОНУК от родезий-

ских властей. На основе новой информации, полученной от Зимбабве в 

2019 году относительно такой деятельности, выводы, сделанные в этой связи в 

докладе за 2017 год, приобретают еще больший вес.  

364. Смежным, но вместе с тем и иным образом, сообщения, которые, воз-

можно, были сделаны в последние моменты полета борта SE-BDY, но запись 

которых существует, также имеют потенциально весьма важное значение. Про-

анализированная в 2019 году информация указывает на то, что записи, сделан-

ные авиадиспетчерской службой в Ндоле приблизительно в последние моменты 

полета, были недостаточными, и вызывает вопросы относительно того, почему 

Мартин уничтожил записи, на основе которых он сделал краткое и неполное за-

явление примерно через 36 часов после несостоявшейся посадки борта SE-BDY, 

когда он уже знал, что самолет разбился. 

365. Различные свидетели, включая самого Мартина, упоминали о том, что са-

молеты Соединенных Штатов могли отслеживать радиопереговоры и, возможно, 

общаться с бортом SE-BDY из Ндолы. Перехват радиопереговоров сам по себе 

не может вызвать крушения самолета. Однако эти перехваченные радиосообще-

ния могут показать, что произошло в критический момент. Если в разных точках 

находились субъекты, которые были причастны к атаке с воздуха или земли или 

к иному внешнему вмешательству, то вполне вероятно, что они общались по ра-

дио или с помощью аналогичных средств. 

366. И в заключение по этой теме, согласно информации из нескольких источ-

ников, были перехвачены сообщения, которые с тех пор все еще не обнародо-

ваны. Эти источники включают в себя как частных лиц, так и людей, работавших 

в государственных охранных, разведывательных и оборонных ведомствах. Учи-

тывая другие обстоятельства, в том числе и тот факт, что государства-члены от-

слеживали и перехватывали сообщения Организации Объединенных Наций и 

что современные средства связи имелись в Ндоле в ту ночь, и отмечая до 
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странности неполные записи авиадиспетчерской службы Ндолы, нельзя отри-

цать важность обнаружения каких-либо других следов сообщений, которые пе-

редавались в ту трагическую ночь. Это конкретная область, в которой отказ гос-

ударств-членов от сотрудничества может со временем рассматриваться как при-

ближающийся к решению скрыть всю правду по имеющимся вопросам.  

 

 c) Способность к совершению воздушной атаки 
 

367. Как уже отмечалось выше, в ходе первоначальных расследований в каче-

стве возможного исполнителя атаки на борт SE-BDY по существу рассматри-

вался только самолет «Фуга мажистер», что было по сути отвергнуто с учетом 

показаний майора ВВС Катанги Делена и оперативных ограничений. Родезий-

ская комиссия по расследованию установила, что «он прибыл добровольно… мы 

не нашли оснований сомневаться в его показаниях», несмотря на то, что Делен 

являлся катангским наемником, подозреваемым в возможной причастности к 

трагическому событию. Кроме того, в показаниях Делена имеются несоответ-

ствия, в том числе по вопросу о том, сколько имелось пилотов в Авикат, и в 

последующий период было установлено, что он сам не был пилотом.  

368. Новая информация, полученная в 2017 и 2019 годах, позволила сделать вы-

вод о том, что было гораздо больше аэродромов и взлетно-посадочных полос, 

пилотов и самолетов, которые могли бы использоваться для совершения атаки. 

Описания в показаниях свидетелей и анализ документов показали, что самолеты 

совершали посадку в ночное время на взлетно-посадочные полосы, освещаемые 

с использованием песка, облитого керосином, что большинство рейсов Органи-

зации Объединенных Наций в Конго выполнялось в то время ночью и что осу-

ществлялись атаки «воздух-воздух». Они также показали, что в Катанге имелось 

несколько самолетов, в том числе способных совершать атаки, таких как «Фуга 

мажистер», «Де Хэвилленд Дав» и «Дорнье» DO-27 или DO-28 и другие, кото-

рые применялись Авикат для совершения таких атак в сентябре 1961 года. 

369. В 2018/19 годах по этой теме был предоставлен значительный объем новой 

информации. Кроме того, она придает больший вес выводам, сделанным в 

2017 году, с той оговоркой, что остальные показания указывают на то, что в сен-

тябре 1961 года в рабочем состоянии в Авикат оставался лишь один самолет 

«Фуга мажистер». Новая информация подтверждает присутствие некоторых 

наемников в Катанге, в том числе французских офицеров-наемников, которые, 

возможно, находились там с молчаливого или прямого разрешения правитель-

ства Франции. Информация, полученная от нескольких независимых назначен-

ных и частных лиц, также подтверждает, что ВВС Катанги применяли в сентябре 

1961 года переделанные под боевые самолеты «Дорнье» DO-28 и «Дав» и имели 

в своем распоряжении несколько международных аэродромов и аэропортов на 

территории Катанги, Республики Конго, Анголы и Северной Родезии.  

370. Согласно информации, полученной от очевидца Розеса, ЮМОК изготовлял 

на своих предприятиях вооружения для Авикат, что является доказательством, 

подтверждающим один из вопросов, по которому ранее имелись лишь голослов-

ные утверждения. 

371. Что касается Ван Риссегема, то выдержки из его летных книжек (которые 

все еще нуждаются в дополнительном анализе) показывают, что в период с июня 

по сентябрь 1961 года он летал на самолетах Авикат «Дав», «Пайпер», DC-3, 

«Фуга мажистер» и «Дорнье» DO-28 с разными вторыми пилотами и из различ-

ных мест на территории Катанги, Республики Конго и Северной Родезии. Со-

гласно заявлению Коппана, Ван Риссегем признался в том, что сбил борт 

SE-BDY; он отрицал это другим и говорил, что не хотел бы иметь проблемы с 

тем, что он и делал в Конго. Исходя из анализа противоречивой информации, в 
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том числе полученной из архивов охранных и разведывательных ведомств госу-

дарств-членов, еще невозможно окончательно установить, где находился Ван 

Риссегем в ночь с 17 на 18 сентября 1961 года. Вместе с тем его присутствие в 

Браззавиле через несколько дней после крушения борта SE-BDY в то же самое 

время, когда там находился и ряд представляющих интерес лиц, включая агентов 

ЦРУ, также является вопросом, заслуживающим дополнительного расследова-

ния. С учетом его происхождения, семейных отношений и послужного списка в 

британских вооруженных силах, а также информацию о том, что Соединенные 

Штаты считают, что он, возможно, совершил атаку на самолет SE-BDY, сохра-

няется необходимость дальнейшего поиска информации по этой теме.  

372. Что же касается версии с Бёкелсом, то в новой информации, полученной в 

2018 году от де Кемуларии, дается описание его встречи в 1993 году с Бобом 

Денаром. Это подтверждает некоторые аспекты версии, но к этому времени сам 

«Бёкелс» уже не упоминается. Кроме того, анализ, проведенный съемочной 

группой фильма «Нераскрытое дело Хаммаршельда», также указывает на то, что 

Бёкелс (написание “Beukels” или “Beuckels”) не являлся пилотом Авикат. 

373. Проанализированная в 2019 году информация из архивов разведыватель-

ных, охранных и оборонных ведомств государств-членов также свидетельствует 

о том, что был произведен сбор северородезийских сил, приведенных в состоя-

ние боевой готовности, на границе с Катангой и — в некоторых случаях — на 

территории самой Катанги. В этой связи я хотел бы еще раз отметить, что нельзя 

было обоснованно исключать в 1961 году, равно как и нельзя сейчас, тот факт, 

что в ту ночь в воздухе не было еще одного некатангского самолета, например 

одного или более самолетов Королевских родезийских ВВС, насчитывавших 

18 реактивных истребителей-бомбардировщиков «Канберра», 30 реактивных 

истребителей-бомбардировщиков «Вампир» и 12 легких штурмовиков «Про-

вост». 

374. Как уже отмечалось выше, хотя информацию о том, что борт SE-BDY мог 

бы быть атакован самолетом «Фуга», «Де Хэвилленд», «Дорнье» или ка-

ким-либо другим, саму по себе можно счесть малоценной, ее необходимо рас-

сматривать в свете других доказательств, в том числе показаний свидетелей. 

Кроме того, несмотря на наличие оперативных трудностей совершения атаки, 

такая атака не должна была быть прямой для того, чтобы быть успешной. Могло 

оказаться достаточным того, что второй самолет подверг борт SE-BDY беспоко-

ящим действиям, которые и стали причиной катастрофы. Однако я повторяю, 

что при любом анализе внешней атаки по-прежнему необходимо проявлять 

осторожность. Вышеприведенная информация показывает, что с другого само-

лета или с земли было возможно создать угрозу для борта SE-BDY или совер-

шить на него атаку, а это значит, что такую атаку или угрозу исключать нельзя. 

Однако на данном этапе эта информация не содержит конкретных деталей лю-

бого такого нападения. Как будет отмечено ниже, именно поэтому первостепен-

ное значение имеет полный учет всей потенциально существующей информа-

ция. 

 

 2. Внутреннее вмешательство: невозможность в настоящее время установить, 

не являлась ли причиной катастрофы диверсия 
 

375. Возможная роль различных диверсий в авиакатастрофе рассматривается 

начиная с первых расследований, и, как отметила Комиссия 1961 года, тот факт, 

что в Леопольдвиле не было организовано специальной охраны борта SE-BDY, 

означает, что возможность несанкционированного подхода к самолету с целью 

совершения диверсии исключать нельзя. 
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376. Независимая группа сочла ничтожной доказательную ценность сделанного 

в 2015 году заявления о причастности сотрудников иностранного (румынского) 

посольства в Леопольдвиле к установке взрывного устройства на SE-BDY во 

время нахождения самолета на территории леопольдвильского аэропорта, равно 

как и утверждения о том, что на борт SE-BDY скрыто попал угонщик или «лиш-

ний» пассажир. Однако ни Группа, ни авторы доклада за 2017 год не смогли в 

полной мере оценить утверждение о диверсии, содержащееся в документах 

САИМР, в которых приводилось описание операции «Челеста», поскольку до-

ступ к этим документам не был предоставлен Южной Африкой.  

377. В 2018/19 годах я еще раз попыталась проверить утверждения относи-

тельно операции «Челеста». При содействии съемочной группы «Нераскрытое 

дело Хаммаршельда» было проведен опрос бывшего члена САИМР, который за-

явил, что САИМР являлся функционирующей организацией и что он видел про-

пагандистские материалы, касающиеся операция «Челеста». Был также проана-

лизирован рукописный вариант документов, который, судя по всему, является 

мемуарами Кита Максвелла. Полученная новая информация не доказывает и не 

опровергает факт проведения так называемой операции «Челеста», но застав-

ляет обратить внимание на то, что по-прежнему необходимо проверить или 

опровергнуть касающуюся ее версию. Для этого требуется содействие со сто-

роны Южной Африки. Кроме того, разведданные, имеющиеся в Южной Африке 

и, возможно, в Соединенном Королевстве и/или Соединенных Штатах, веро-

ятно, могут помочь в установлении возможного существования САИМР и лю-

бых проведенных им операций в 1961 году. Важно, чтобы в ходе поиска инфор-

мации в Соединенном Королевстве и Соединенных Штатах искали также мате-

риалы и о Максвелле, САИМР и результатах внутренних расследований, кото-

рые были проведены после предания гласности соответствующих утверждений 

в 1998 году. 

378. Для вынесения сколько-нибудь определенного заключения по поводу воз-

можной роли диверсии в авиакатастрофе по-прежнему необходимо дальнейшее 

содействие со стороны государств-членов. Требуются анализ оригиналов доку-

ментов по операции «Челеста», равно как и возможный допрос свидетелей и 

согласованное изучение архивов разведывательных, охранных и оборонных ве-

домств государств-членов для выяснения того, нет ли там упоминаний о САИМР 

или операции «Челеста» (в связи с которой имеются, среди прочего, утвержде-

ния о роли ЦРУ). К сожалению, в 2018/19 годах я не смог ни опровергнуть, ни 

дополнительно обосновать эту версию. 

 

 3. Сохраняющаяся вероятность случайной катастрофы в результате ошибки 

пилота, не вызванной никаким вмешательством 
 

379. Как было указано в докладе за 2017 год, следует отметить возможность 

крушения самолета в результате простой ошибки пилота. Подобные летные про-

исшествия происходят, несмотря на опытность экипажей, выполняющих свои 

служебные функции в условиях полета, которые в ином случае можно было бы 

квалифицировать как нормальные. 

380. Ранее сделанные заявления о том, что мог произойти механический или 

иной существенный сбой, в том числе с высотомерами, что настройка высото-

меров (их установка по давлению на уровне моря) была неправильной или что 

использовались не те карты посадки, уже были надлежащим образом отклонены 

в период 2013–2017 годов. Поэтому если самолет не подвергался вмешательству, 

то причиной авиакатастрофы почти наверняка была некая проблема, вызванная 

сугубо ошибкой пилота, например сочетанием неправильного прочтения пока-

заний высотомеров и визуальной погрешности. 
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381. Хотя версия об ошибке пилота представляется простым объяснением, было 

бы логически необоснованно сделать вывод о том, что не было никакого вмеша-

тельства, в таких обстоятельствах, когда совершенно очевидно, что преданы 

огласке не все значимые доказательства. Было бы безрассудно и безответственно 

делать любой окончательный вывод, сознавая, что известны не все потенци-

ально существенные доказательства. Действительно, многочисленные неопро-

вергнутые доказательства, в том числе показания многих очевидцев, не позво-

ляют сделать вывод об ошибке пилота. Разумеется, не представляется возмож-

ным проанализировать все данные в то или иное время показания — например 

о том, что после крушения выгорело порядка 80 процентов самолета. Однако 

для реагирования на утверждения очевидцев по-прежнему требуется информа-

ция, которая может иметься у государств-членов, например о том, являются ли 

предполагаемые перехваты переговоров подлинными или сфабрикованными и 

зафиксировала ли та или иная охранная или разведывательная структура при-

сутствие еще одного самолета. Если в результате изучения всех существующих 

доказательств никакая другая версия не может быть подтверждена, то, вероятно, 

закономерен будет вывод о том, что со всех точек зрения единственное возмож-

ное объяснение — это ошибка пилота. Однако мы еще не достигли того этапа, 

когда такой вывод был бы разумен. 

 

 

 B. Прочие вопросы 
 

 

 1. Содействие со стороны государств-членов 
 

382. Участие государств-членов в 2018/19 годах в процессе, сформулированном 

Генеральной Ассамблеей в ее резолюции 72/252, в целом заслуживает высокой 

оценки. Это обнадеживает и свидетельствует о том, что члены Организации 

Объединенных Наций считают этот вопрос чрезвычайно важным, вследствие 

чего применение обычных норм секретности и конфиденциальности информа-

ции — через шесть десятилетий после свершившегося факта — может быть пе-

ресмотрено в интересах обеспечения транспарентности. 

383. Большинство из 14 государств-членов, к которым были обращены соответ-

ствующие просьбы, следовали духу и букве запроса на проведение предметного 

внутреннего обзора архивов своих разведывательных, охранных и оборонных 

ведомств. Работа, которая была проделана, может считаться успешным и кон-

структивным шагом в поисках истины о трагическом событии, который позво-

лил обнаружить и раскрыть новую значимую информацию, в том числе относя-

щуюся к возможному перехвату государствами-членами соответствующих сооб-

щений; способности вооруженных сил совершить возможное нападение на са-

молет Генерального секретаря; присутствию в данном районе иностранного по-

лувоенного и разведывательного персонала; и другую информацию, касающу-

юся контекста и сопутствующих событий в 1961 году. 

384. Особую признательность необходимо выразить государствам-членам, 

назначившим должностных лиц, которые могут считаться поистине независи-

мыми и высокопоставленными и которые оказали содействие в получении до-

пусков и обеспечении сотрудничества, что было необходимо для составления 

методичного и всеобъемлющего отчета о проделанной ими работе в части по-

иска информации, в том числе в секретных материалах. Я благодарен всем гос-

ударствам-членам, но Бельгия, Зимбабве, Франция и Швеция заслуживают вы-

сокой оценки, в особенности за глубину и объем работы, проделанной их неза-

висимыми назначенными лицами. Эти государства-члены изучили и предоста-

вили информацию, раскрытие которой, возможно, было некогда сочтено проти-

воречащим их интересам, особенно с учетом исторического контекста, 

https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
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включавшего процесс деколонизации в означенный период. Я также особенно 

признателен за работу, проделанную независимыми назначенными лицами от 

Германии, Замбии, Канады и Португалии. Несмотря на то, что их поиск инфор-

мации в целом был призван обнаружить меньший объем возможных материалов, 

эти государства-члены также приняли участие в запрошенном у них процессе 

подобным же образом и предоставили важную информацию в итоге предмет-

ного поиска, проведенного их высокопоставленными и независимыми долж-

ностными лицами. 

385. Несмотря на достигнутый обнадеживающий прогресс, нельзя считать, что 

поиски информации были исчерпывающими во всех государствах-членах. Неко-

торые государства-члены не ответили на запросы по существу или, судя по 

всему, заключили, что в их разведывательных, охранных и оборонных ведом-

ствах не может быть «значимой» информации, поскольку они не являются обыч-

ными архивами, работу в которых и раскрытие которых допускают их правовые 

системы. Как я уже отмечал в своем определении того, какая информация может 

считаться «значимой», этот вопрос следует толковать в широком смысле без ка-

ких-либо исключений, а не с технической или правовой точек зрения. Таким об-

разом, тот или иной элемент информации не считается «незначимым», например 

по той причине, что существующая правовая система не требует или не допус-

кает его раскрытия. 

386. Что касается тех государств-членов, о дальнейшем взаимодействии с кото-

рыми я со всем уважением просил бы, то хотелось бы отметить следующее. Юж-

ная Африка произвела назначение в мае 2019 года — примерно через 15 месяцев 

после моей первоначальной просьбы и уже по истечении крайнего срока пред-

ставления докладов другими независимыми назначенными лицами. Это пози-

тивный шаг, за который я выражаю признательность. Однако никакой информа-

ции от Южной Африки получено не было, несмотря на постоянные указания на 

то, что она с большой степенью вероятности может располагать значимой ин-

формацией. 

387. Соединенное Королевство также произвело назначение в мае 2019 года — 

примерно через 15 месяцев после моей первоначальной просьбы и уже по исте-

чении крайнего срока представления докладов другими независимыми назна-

ченными лицами. Это позитивный шаг, за который я выражаю признательность. 

В июне 2019 года было получено письмо от независимого назначенного лица от 

Соединенного Королевства, в котором оно подтвердило свою однозначную 

убежденность в том, что все находящиеся в распоряжении правительства Вели-

кобритании документы, которые содержат значимую для расследования инфор-

мацию, были в полном объеме выявлены и предоставлены в ответ на предыду-

щие запросы. Я не думаю, что было бы правомерно ожидать, что одного месяца 

достаточно для проведения всеобъемлющего обзора такого характера, охваты-

вающего обширные запрошенные области, и при этом принимается к сведению, 

что внутренний обзор был проведен в той мере, в какой это было возможно, и в 

пределах имеющегося времени. Я считаю, что детальные просьбы и запросы, 

направленные следствием независимому назначенному лицу, и те, о которых го-

ворится в моем докладе, могут стать благодатной почвой для дальнейшего рас-

смотрения. Несмотря на то, что, как было установлено, у Соединенного Коро-

левства может с большой степенью вероятности иметься значимая информация, 

и несмотря на то, что мной были указаны конкретные области, где можно обна-

ружить такую информацию, никаких новых документов или иных сведений по-

лучено не было, а детальные запросы, которые я направил, о стались без ответа. 

Однако в 2019 году Соединенное Королевство, как представляется, преиспол-

нено стремления к дальнейшему взаимодействию в рамках этого процесса, что 

заслуживает высокой оценки. 
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388. Что касается Соединенных Штатов, то я признателен за то, что в 2018 году 

было произведено назначение. В апреле 2019 года я был проинформирован о 

том, что всесторонний поиск информации в ряде государственных ведомств, 

включая Министерство обороны, ЦРУ и АНБ, был проведен в предыдущие годы, 

что прочие запросы на проведение поиска информации, как было заявлено, вы-

полняются в настоящее время и что поиск фактически был расширен за счет 

включения в его сферу дополнительных разведывательных ведомств Соединен-

ных Штатов. Хотя это свидетельствует о дальнейшем участии в этом процессе, 

следует также отметить, что в ответ на ряд конкретных запросов и просьб ника-

ких материалов и дополнительных разъяснений получено не было. Несмотря на 

то, что, как было установлено, в распоряжении Соединенных Штатов может с 

большой степенью вероятности иметься значимая информация, и несмотря на 

то, что в корреспонденции были указаны конкретные области, где можно обна-

ружить такую информацию, никакой другой информации, помимо одного до-

клада, о котором говорится в настоящем докладе, получено не было. По-преж-

нему воодушевляет тот факт, что в 2019 году сфера поиска была расширена за 

счет включения в нее дополнительных разведывательных ведомств Соединен-

ных Штатов, что заслуживает признания. 

389. В 2019 году Соединенное Королевство и Соединенные Штаты вновь повто-

рили свою позицию, согласно которой поиски, поведенные ими в предыдущие 

годы, уже были всеобъемлющими. Однако несколько уже приведенных конкрет-

ных примеров свидетельствуют о том, что дело может не обязательно обстоять 

таким образом. Эти примеры включают Соединенное Королевство, которое за-

явило, что не располагает никакой информацией об агенте MI6 Ритчи, и Соеди-

ненные Штаты, которые заявили, что у них нет никаких материалов о ка-

кой-либо причастности к поставкам в Катангу самолетов «Фуга мажистер» в 

1961 году, о наличии в Ндоле самолетов Соединенных Штатов с современной 

аппаратурой связи 17 сентября 1961 года и о послужном списке Эйбрама. Когда 

документы были переданы тем государствам-членам, которые самостоятельно 

проверили эти вопросы, в 2017 году в результате своих дальнейших поисков они 

признали существование соответствующих материалов. Эти примеры подтвер-

ждают тот полученный опыт, что в тех случаях, когда поиск информации ведется 

целенаправленным образом, и при наличии достаточных знаний, возможностей 

доступа и ресурсов оказывалось возможным отыскать важную информацию. 

Именно по этой причине я вновь со всем уважением настоятельно призываю к 

продолжению и углублению взаимодействия. 

390. Что касается Российской Федерации, то я был признателен за ее уведомле-

ние о том, что она провела поиск информации в архивах разведывательных, 

охранных и оборонных ведомств; тем не менее не было назначено независимое 

лицо, а детали поиска информации не были конкретизированы. Хотя я не распо-

лагаю точной информацией, указывающей на конкретную осведомленность 

бывшего СССР — как важного игрока в регионе в то время — о соответствую-

щих событиях, в интересах обеспечения полноты охвата и единообразия было 

бы весьма целесообразно установить взаимодействие с Российской Федерацией  

в части проведения полного и тщательного обзора в соответствии с запрошен-

ными принципами. 

 

 2. Должна существовать дальнейшая значимая информация 
 

391. Достигнут значительный прогресс в части изучения значимой информации 

и установления со всей конкретностью и определенностью, где может с высокой 

степенью вероятности находиться дополнительная информация. Существующие 

данные свидетельствуют о том, что в архивах разведывательных, охранных и 

оборонных ведомств некоторых государств-членов почти однозначно все еще 



A/73/973 
 

 

110/116 19-13394 

 

имеется нераскрытая информация о трагическом инциденте. С учетом того, как 

появлялась потенциально новая информация с течением лет, все еще сохраня-

ется вероятность того, что в дальнейшем дополнительная информация будет об-

наружена. В 2017 году я отметил, что давно назрела потребность в безусловном 

и безоговорочном раскрытии значимой информации, которая, возможно, суще-

ствует, но до сих пор не разглашается разведывательными, охранными и обо-

ронными ведомствами или службами государств-членов. К сожалению, такая 

информация была раскрыта не всеми государствами-членами — в особенности 

не раскрыта теми из них, которые, по всей вероятности, и располагают значимой 

информацией, — и пока еще нельзя сказать, что обязанность доказывания, из-

ложенная в докладе за 2017 год, уже выполнена. 

392. За последние два года еще более увеличился массив сведений об имею-

щейся у государств-членов информации, относящейся к разведывательной, 

охранной и оборонной сферам. Например, как показывает анализ, проведенный 

в настоящем докладе, материалы ЦРУ свидетельствуют о том, что оно знало о 

поставках оружия в Катангу и, возможно, было причастно к ним, в том числе 

ему было известно о Кассаре, поставлявшем самолеты для Авикат, и Лёбе, ко-

ординировавшем связь с британской разведкой, ЮМОК и родезийскими долж-

ностными лицами. ЦРУ также знало об агенте, который был причастен к постав-

кам самолетов «Дорнье» или которому было известно о них, и поддерживало с 

ним связь. Другие проанализированные документы показывают, например, что 

сотрудники ЦРУ стремились завербовать агентов для «расстрельной команды» 

в Конго и договорились о выделении самолета ЦРУ и организации летной под-

готовки для осуществления там операций. Я хотел бы отметить, что эта инфор-

мация не была предоставлена мне независимым назначенным лицом от Соеди-

ненных Штатов. Напротив, она была обнаружена частными исследователями, 

которые установили, что она была рассекречена в связи с не относящимися к 

делу событиями (например, рассекречивание материалов, касающихся прези-

дента Джона Ф. Кеннеди). Это лишь подчеркивает, что независимые назначен-

ные лица должны быть независимыми и высокопоставленными, а их задачи 

должны выполняться всеобъемлющим образом посредством реагирования на за-

просы, подаваемые в связи с настоящим расследованием, с тем чтобы поиск ин-

формации мог быть нацелен на относящиеся к делу тематические области. 

Кроме того, они должны располагать необходимыми ресурсами, поскольку по-

иск информации зачастую осуществляется вручную в большом числе разрознен-

ных архивов документов на бумажном носителе. 

393. В докладах Комиссии Черча, автобиографии Девлина и других источниках 

говорится, что в Конго и соседних странах ЦРУ действовало в 1960 и 1961 годах 

без санкции правительства Соединенных Штатов или вразрез с государственной 

политикой Соединенных Штатов. В этой связи даже еще более важно проверять 

информацию из архивов разведывательных ведомств, поскольку ее содержание 

может отличаться от содержания преданных огласке документов из дипломати-

ческих и политических архивов. Проверять такую информацию необходимо еще 

и потому, что бельгийский парламентский комитет по расследованию убийства 

Патриса Лумумбы, учрежденный в 2000 году, заявил в своем докладе от 

2001 года, что ЦРУ свело к минимуму свою роль в этом деле и что значимость 

выводов Комиссии Черча снизилась из-за ее доверия к показаниям должностных 

лиц ЦРУ. Вопрос о том, какая значимая информация может существовать в ма-

териалах, касающихся операций ЦРУ в Конго в начале 1960-х годов, будет оста-

ваться без ответа до тех пор, пока не появится возможность ознакомиться с до-

сье по вышеупомянутым предметам, равно как и с любыми версиями, возника-

ющими на основе содержащейся в них информации. Хотя в докладах Комиссии 

Черча говорится о многочисленных телеграммах, касающихся деятельности 



 
A/73/973 

 

19-13394 111/116 

 

ЦРУ в Конго и вокруг него в означенный период, ни одна такая телеграмма ЦРУ 

не была предоставлена или упомянута Соединенными Штатами в связи с насто-

ящем расследованием. Я хотел бы также отметить, что не было получено ника-

кой реакции в отношении выводов, сделанных в докладе за 2017 год, в той части, 

которая относится к Соединенным Штатам, т.е. речь идет об ответах, которые с 

большой степенью вероятности способны обеспечить выявление дополнитель-

ной значимой информации. 

394. Аналогичные примеры можно привести и применительно к Соединенному 

Королевству: невзирая на признание в 2017 году факта присутствия Нила Ритчи, 

не было раскрыто никакой информации по поводу его донесения, несмотря на 

то, что оно наверняка было составлено, и несмотря на факты, подтверждающие, 

что он и другие сотрудники британской разведки сыграли ключевую роль в со-

бытиях, в связи с которыми Хаммаршельд и сопровождавшая его группа выле-

тели в Ндолу. Присутствие сотрудников британской разведки, включая Парк и 

Ритчи, подтверждено документально. Равно как и признано то, что их присут-

ствие соответствовало позиции Министерства иностранных дел Великобрита-

нии и обсуждениям, касающимся «устранения» Лумумбы, в тот же 12-месячный 

период (например, в переписке от 28 сентября 1960 года между Россом и Смитом 

в Африканском департаменте Министерства иностранных дел). С учетом того, 

что такие дела происходили, но в архивах британских разведывательных, охран-

ных и оборонных ведомств не было обнаружено никаких материалов для пере-

дачи настоящему следствию, становится совершенно очевидно, что важная до-

полнительная информация, по всей вероятности, все же существует. Я также от-

мечаю, что не было получено никакой реакции на сделанные в докладе за 

2017 год выводы о том, что Соединенное Королевство получало перехват сооб-

щений Организации Объединенных Наций или что оно пыталось повлиять на 

первоначальные расследования, с тем чтобы те остановились на версии 

«ошибки пилота»; это также, несомненно, относится к числу вопросов, в резуль-

тате изучения которых может появиться важная дополнительная информация.  

395. Что касается Южной Африки, то в 2019 году ее независимое назначенное 

лицо не отчиталось о работе, проделанной им по существу вопроса. Вопросы, 

касающиеся документов об операции «Челеста», явно требуют проверки. Равно 

как и целый ряд других вопросов, таких как передача Катанге персонала и иму-

щества Южной Африкой, информация о южноафриканских наемниках и сотруд-

никах разведслужб, связи между катангским персоналом, бельгийскими наем-

никами и южноафриканскими структурами (как охранными, так и военизиро-

ванными) и т.д. 

396. Независимое назначенное лицо от Германии подтвердило, что беспрепят-

ственно проводило поиск информации в архивах разведывательных, охранных 

и оборонных ведомств. После завершения подготовки доклада независимым 

назначенным лицом от Германии была получена дополнительная информация о 

предполагаемом сотруднике БНД Гансе Германи и пилоте «Дорнье» Генрихе 

Шефере, что может стать предметом дальнейшего расследования.  

397. Можно четко установить, что предыдущие и прочие вопросы требуют со 

стороны некоторых государств-членов активного сотрудничества в форме пол-

ноценного поиска информации в архивах своих разведывательных, охранных и 

оборонных ведомств. Главную область такого расследования по-прежнему со-

ставляют радиоперехваты и соответствующие записи (включая, например, маг-

нитофонные ленты, расшифровки, вторичную или третичную информацию и 

другие материалы), прежде всего относящиеся к возможным сообщениям, пере-

данным бортом SE-BDY, любыми другими летательными аппаратами, сухопут-

ными войсками и авиадиспетчерскими службами, или переговорам между ними. 
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Еще предстоит проверить последние минуты рейса SE-BDY, и это, вероятно, 

позволит подтвердить или опровергнуть некоторые версии. То, что некоторые 

государства-члены, включая Соединенные Штаты, Соединенное Королевство и, 

возможно, другие, располагали средствами для радиоперехвата в Ндоле в озна-

ченную ночь, что сотрудники их разведок присутствовали в Конго и Северной 

Родезии и что они, судя по всему, перехватывали сообщения Организации Объ-

единенных Наций (включая даже, как представляется, сообщения самого Гене-

рального секретаря), требует представления полного отчета о такой информа-

ции. Любые такие записи имеют особенно важное значение, поскольку они мо-

гут прояснить ситуацию с журналами авиадиспетчерских служб, которые, как 

выяснилось, содержат неполную информацию о последних мгновениях рейса 

SE-BDY. 

398. В докладе за 2017 год был сделан вывод о том, что причиной крушения 

самолета, вполне вероятно, стала внешняя атака или угроза и что бремя доказы-

вания сместилось на государства-члены, которым следует продемонстрировать, 

что они провели всесторонний обзор документации и архивов, вверенных или 

принадлежащих им. С учетом ранее проведенного анализа работа, проделанная 

в 2018/19 годах, не дает оснований для опровержения обоих выводов, поскольку 

упомянутая обязанность доказывания еще не выполнена в полной мере. При 

всем уважении, на мой взгляд, такая обязанность доказывания должна сохра-

няться до тех пор, пока она не будет выполнена удовлетворительным для Гене-

ральной Ассамблеи образом посредством раскрытия значимой информации о 

вероятной причине или причинах этого трагического события. 

 

 

 VI. Рекомендации и заключение 
 

 

 A. Основа для вынесения рекомендаций 
 

 

399. В соответствии с нынешним мандатом в 2015 и 2017 годах под эгидой Ор-

ганизации Объединенных Наций был выполнен значительный объем работы на 

основе колоссальных усилий, предпринятых ранее другими сторонами. Гене-

ральная Ассамблея приняла решение продолжать поиски информации в целях 

установления истины о трагических событиях, что нашло отражение в ряде ее 

резолюций. В последние годы были опрошены новые свидетели, изучены де-

сятки тысяч страниц подлинных документальных материалов, проведены кри-

миналистические экспертизы, получены консультации у специалистов и нала-

жено взаимодействие с государствами-членами. Не имея планов склоняться в 

пользу какой-то конкретной версии, мы стремились развенчивать теории заго-

вора, не давать хода необоснованным утверждениям и сосредоточить внимание 

на том, что могло произойти в действительности. 

400. Теории заговора и утверждения о намеренном искажении фактов окружали 

этот вопрос с самого начала. Хотя обзор материалов в дипломатической и поли-

тической областях провели многие ключевые государства-члены, за некоторыми 

исключениями, вплоть до 2017 года практически ни одно из них не предостав-

ляло информацию из архивов своих разведывательных, охранных и оборонных 

ведомств, хотя именно в таких архивах, по всей вероятности, и содержалась 

наиболее значимая информация. В резолюции 72/252 государствам-членам было 

предложено провести обзор своих архивов на предмет наличия именно такой 

информации, и был создан механизм для обзора ими своих архивов без обяза-

тельства сообщать о результатах их поиска. Этот механизм предусматривает 

также возможность заключать соглашения о конфиденциальности, если это бу-

дет сочтено уместным, с тем чтобы обеспечить уважение их внутренних право-

вых обязательств. И действительно, различными государствами-членами были 

https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
https://undocs.org/ru/A/RES/72/252
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приняты соответствующие специальные меры, как, например, Швецией на 

уровне правительства было принято решение о предоставлении независимому 

назначенному лицу беспрепятственного доступа к закрытым материалам, а Зам-

бией и Зимбабве такие решения были оформлены через администрации их пре-

зидентов. 

401. Как уже отмечалось, установленный Генеральной Ассамблеей подход в це-

лом оказался успешным и большинство государств-членов приняли конструк-

тивное участие в процессе, который во многих отношениях является беспреце-

дентным. Применения такого процесса действительно следовало ожидать, по-

скольку обстоятельства крушения самолета, в результате которого погибли Ге-

неральный секретарь Даг Хаммаршельд и члены сопровождавшей его группы, 

также беспрецедентны, будучи частью уже давно изменившегося глобального 

контекста. В связи с этим следует отметить, что нынешний процесс не претен-

дует на то, чтобы создать прецедент. Скорее он преследует цель найти удовле-

творительное решение, позволяющее обеспечить баланс между законными ин-

тересами государств-членов в области безопасности и подлинным стремлением 

содействовать раскрытию информации, которой уже почти 60 лет и которая от-

носится к событиям (если не сказать: к миру), давно ушедшим в прошлое.  

402. Несмотря на то, что явное большинство членов Генеральной Ассамблеи 

выразили желание снять завесу секретности, те из них, которые с наибольшей 

вероятностью располагают важной информацией, не раскрыли ее. Если суще-

ствует информация, которая прояснит нам причину катастрофы, то она, веро-

ятно, все же находится в архивах разведывательных, охранных и оборонных ве-

домств небольшого числа государств-членов. Сохраняется необходимость того, 

чтобы такие государства-члены четко подтвердили наличие любых значимых 

материалов или, если таких значимых материалов не существует, исчерпываю-

щим образом ответили на направленные им запросы и четко и недвусмысленно 

сообщили о характере и результатах проведенных ими поисков.  

403. Следует вновь отметить, что во многих случаях государства-члены прово-

дили в той или иной форме и по иным причинам собственные внутренние рас-

следования своей деятельности в Центральной Африке в десятилетия после 

окончания Второй мировой войны. Результаты многих таких расследований уже 

давно стали достоянием общественности и относятся к вопросам, которые не-

когда были в высшей степени секретными, как, например, иностранное участие 

в планировании и осуществлении убийств иностранных лидеров. Таким обра-

зом, настоящее расследование не является чем-то новаторским в том плане, что 

обсуждается его предмет, который может быть секретным. 

404. Если бы можно было заявить, что на данном этапе вся возможная инфор-

мация выявлена и изучена, то можно было бы вынести беспристрастное и объ-

ективное заключение о наиболее вероятной версии. Однако информация, кото-

рая стала известной благодаря как работе целеустремленных частных лиц, так и 

содействию со стороны государств-членов, указывает, где еще должна иметься 

дополнительная информация. Кроме того, как детально показано в настоящем 

докладе, государства-члены пересмотрели свою позицию по ряду вопросов, в 

отношении которых они ранее заявляли, что им ничего не известно. То, что не-

которые государства-члены не желали выявлять дополнительную информацию, 

стало существенным фактом в этом деле, но я считаю, что мы еще не дошли до 

того этапа, когда можно констатировать, что отказ от сотрудничества составляет 

намеренное сокрытие. 
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 B. Рекомендации 
 

 

405. Исходя из вышеизложенного я предлагаю на будущее четыре рекоменда-

ции. Эти рекомендации совместимы друг с другом и могут выполняться одно-

временно. 

406. Во-первых, я рекомендую Организации Объединенных Наций назна-

чить независимое лицо для продолжения работы, выполнявшейся в соот-

ветствии с нынешним мандатом Видного деятеля. Новая важная информация 

была выявлена благодаря работе, поделанной в 2018 и 2019 годах независимыми 

назначенными лицами. Однако не все независимые назначенные лица смогли 

завершить свои поиски информации в сроки и в порядке, которые были установ-

лены для них. Кроме того, даже в случае независимых назначенных лиц, кото-

рые смогли в полной мере выполнить соответствующие запросы, в настоящем 

докладе может содержаться информация, которая, возможно, даст основания для 

продолжения обмена сведениями, перекрестной проверки или выполнения иной 

дополнительной работы. Это может включать в себя пересмотр уже проведен-

ных поисков в свете новой информации, сотрудничество между независимыми 

назначенными лицами или проработку других направлений расследования.  

407. В случае назначения независимого лица для продолжения работы я поста-

вил на контроль конкретные изначальные вопросы для дальнейшего изучения, 

включая баллистическую экспертизу предоставленных независимым назначен-

ным лицом от Швеции фотографий, на которых запечатлены, судя по всему, пу-

левые отверстия в том, что может являться обломками самолета DС-6; поиск 

любых имеющихся записей, касающихся посадки самолетов на аэродромах в 

Браззавиле и в его окрестностях и вылета с них в сентябре 1961 года; анализ 

материалов, относящихся к Ван Риссегему, в том числе летных книжек; запрос 

конкретной информации из архивов разведывательных ведомств Соединенных 

Штатов и Соединенного Королевства; запрос на предоставление доступа к ма-

териалам САИМР у Южной Африки; получение информации о Германи и Ше-

фере; и другие вопросы, упомянутые в основной части моего доклада.  

408. Во-вторых, я рекомендую вновь настоятельно просить ключевые гос-

ударства-члены назначить или повторно назначить независимых и высоко-

поставленных должностных лиц («независимые назначенные лица») для 

определения того, имеется ли в архивах их охранных, разведывательных и 

оборонных ведомств значимая информация.  В частности, можно просить 

Российскую Федерацию, Соединенное Королевство, Соединенные Штаты и 

Южную Африку назначить или повторно назначить (в зависимости от конкрет-

ных обстоятельств) независимых и высокопоставленных должностных лиц, ко-

торым будут предоставлены все допуски и ресурсы, необходимые для проведе-

ния поиска информации в запрошенном порядке.  

409. Я хотел бы отметить, что в своей заключительной корреспонденции на мое 

имя в марте 2019 года независимое назначенное лицо от Соединенных Штатов 

сообщило: «Я расширил наш поиск, включив в его сферу дополнительные раз-

ведывательные ведомства США. Хотя такой поиск не будет завершен в срок, 

установленный для вашего заключительного доклада, мы рассчитываем на даль-

нейшее сотрудничество с Вами». Подобный подход следует поощрять со сто-

роны всех соответствующих государств-членов. 

410. С учетом установленных сроков независимые назначенные лица от госу-

дарств-членов в идеале продолжат свою работу даже до назначения независи-

мого лица Организации Объединенных Наций в свете переписки, содержащейся 

в дополнительной информации к настоящему докладу. Как установлено в реко-

мендациях, вынесенных в докладе за 2017 год, независимым назначенным 



 
A/73/973 

 

19-13394 115/116 

 

лицам нужно будет всесторонне изучить соответствующие архивы разведыва-

тельных, охранных и оборонных ведомств, чтобы выяснить, нет ли там инфор-

мации, проливающей свет на обстоятельства крушения борта SE-BDY, а затем 

строго конфиденциально препроводить резюме результатов. После получения 

этой информации каждое государство-член должно иметь возможность просить 

об исключении конкретной информации до представления конечных результа-

тов Генеральной Ассамблее. Если значимые материалы будут обнаружены, но 

не могут быть преданы огласке по соображениям безопасности или по иным 

причинам, подтверждение наличия таких записей все равно будет существен-

ным вкладом в установление хода развития прошлых событий.  

411. В условиях, когда бремя доказывания в настоящее время асимметрично 

распределено между некоторыми государствами-членами и когда с наивысшей 

степенью вероятности представляется, что конкретная важная информация су-

ществует, но не была раскрыта, крайне важно просить все стороны обеспечить 

прозрачность. Без обеспечения раскрытия и изучения всей информации, являю-

щейся значимой для вынесения заключения, мы не смогли сделать однозначные 

выводы, несмотря на то, что после трагического инцидента прошло вот уже 

58 лет. 

412. В-третьих, я рекомендую, чтобы любой дальнейший мандат преду-

сматривал вынесение заключения в отношении того, была ли соблюдена 

государствами-членами процедура, установленная Генеральной Ассам-

блеей. При включении такого элемента в любой будущий мандат, возможно, бу-

дет целесообразно оставить на усмотрение независимого лица констатацию 

того, можно ли сделать какой-либо вывод из полного или частичного отказа от 

сотрудничества. Такое требование может быть полезным для обеспечения того, 

чтобы настоящее расследование имело уже определенное заключение в отноше-

нии уровня сотрудничества со стороны соответствующих государств-членов. 

413. В-четвертых, я рекомендую, чтобы Организация Объединенных 

Наций продолжала работу по обеспечению доступности ключевых докумен-

тов, относящихся к расследованию дела Дага Хаммаршельда, для всеоб-

щего ознакомления в рамках специальной подборки материалов сетевого 

базирования. По этому вопросу я хотел бы отметить необходимость признать и 

высоко оценить то, что Организация Объединенных Наций по собственной ини-

циативе уже создала специальную онлайновую подборку материалов по этой 

теме, в которой содержится значительный объем важной информации. Хотя лю-

бая дальнейшая работа такого рода в конечном счете является делом Генераль-

ного секретаря, я считаю, что такой подход будет полезен для обеспечения 

транспарентности. В идеале все возможные материалы и архивы Организации 

Объединенных Наций, относящиеся к настоящему расследованию, могут рас-

сматриваться на предмет включения в общедоступную подборку, в которую мо-

гут быть помещены исходные материалы Независимой группы и Видного дея-

теля, на основе которых были подготовлены доклады за 2015 и 2017 годы и 

настоящий доклад. Что касается документов Хаммаршельдской комиссии, то, 

насколько я понимаю, этот орган по завершении своей работы передал свои ма-

териалы в распоряжение Организации Объединенных Наций, дав ясно  понять, 

что не возражает против их обнародования. 

414. В заключение я хотел бы еще раз подчеркнуть важность продолжения сов-

местной работы в наших поисках истины. Такие вопросы затрагивают не только 

саму суть роли Организации Объединенных Наций в мире и ее взаимоотноше-

ний с государствами-членами, но и наш долг перед семьями жертв в части уста-

новления исторической истины. Вновь достигнут значительный прогресс плане 

понимания всей правды об условиях и обстоятельствах, приведших к крушению 
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борта SE-BDY. Государства-члены следует призвать к тому, чтобы они удвоили 

свое активное участие, которое по-прежнему необходимо для окончательного 

выявления информации, позволяющей довести до конца расследование этого 

трагического инцидента. 

 


